
СИТУАЦИЯ В Зауралье врачи 
отвечают за гибель
пациента рублем

Смерть —
500 рублей

Валентина Пичурина

В РАЙОННОЙ больнице Курганской области ввели 
«эффективный контракт», по которому из зарплаты 
врачей вычитают 500 рублей за смерть пациента моло-
же 60 лет.

В Катайской центральной районной больнице (ЦРБ) 
для сотрудников действует балльная система, предус-
матривающая поощрения и наказания за оказанные 
ими медецинские услуги. Особенно вызывает интерес 
наказание. Например, за смерть пациента моложе 
60 лет, умершего от инфаркта или острого инсульта и не 
наблюдавшегося у врача в течение последнего года жиз-
ни, из зарплат медработников вычитают 5 баллов. При 
этом для врачей один балл стоит 100 рублей, а для мед-
сестер и фельдшеров на приеме — 50 рублей. Такие кри-
терии, как утверждают источники, разработали в самой 
больнице, условие прописано в дополнительном согла-
шении к трудовому договору, которое заключается с ка-
ждым врачом при приеме на работу. Так назы-
ваемый «эффективный контракт» действует 
еще с прошлого года.

СЛЕДСТВИЕ Завершено
расследование дела
экс-губернатора

Черным 
по Белых

Иван Петров

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет закончил расследование 
уголовного дела в отношении бывшего губернатора Ки-
ровской области Никиты Белых. Экс-главу региона, на-
помнили в главном управлении по расследованию осо-
бо важных дел СК РФ, обвиняют в совершении двух 
эпизодов преступления, предусмотренного частью 
6 статьи 290 Уголовного кодекса РФ «получение взятки 
в особо крупном размере».

По данным следствия, первую взятку в размере 
200 тысяч евро Никита Белых получил в 2011—2012 го-
дах через посредников от предпринимателя Альберта 
Ларицкого, которому тогда принадлежали фирмы 
« Нововятский лыжный комбинат» и «Лесохозяйствен-
ная управляющая компания «Кировлес». Губернатор 
за «незаконное денежное вознаграждение способство-
вал согласованию заявок указанных компа-
ний на включение их инвестиционных проек-
тов в перечень приоритетных». 

Когда Юлия 

Ефимова 

и ее команда 

смогут

обогнать 

китайцев

Михаил Саакашвили 

перестал быть украин-

цем. Куда теперь 

податься бывшему 

президенту Грузии 

и экс-губернатору 

Одесской области

Василий Небензя —
новый постпред России
в ООН — умеет держать 

любой удар 
и может хорошо пошутить
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Высшая школа В российских вузах началось зачисление абитуриентов 

Студенческий балл

Юлия Кривошапко

В 
России необходимо создать 
единый федеральный орган 
управления землей. 

С таким предложением высту-
пили авторы доклада «Земля для 
людей» — Наталья Шагайда, ди-
ректор Центра агропродовольст-
венной политики РАНХиГС и Ва-
лерий Алакоз, президент Россий-
ской ассоциации частных земле-
меров. Исследование подготовле-
но в Центре стратегических раз-
работок, который возглавляет 
Алексей Кудрин. 

Государство — главный земель-
ный собственник, но полномочия 
по управлению этими просторами 
размыты по разным ведомствам. 
В пример эксперты приводят 
опыт Китая, где весьма успешно 
работает министерство земель-
ных отношений. А начать реформу 
можно с передачи минфину госре-

естра объектов недвижимости. 
Министерство больше всех заин-
тересовано в увеличении сборов 
от земельного налога и поддержа-
нии госреестра в актуальном со-
стоянии, пояснили эксперты.

Земля в России пока не стала 
полноценным экономическим ак-
тивом, говорится в исследовании. 

Большинство участков не имеет 
границ, признаваемых государст-
вом. Это затрудняет проведение 
сделок, бюджеты всех уровней по-
лучают мало доходов от земли.

Что делать? Как поднять эту 
целину? Совершенствовать си-
стему учета и регистрации земли. 
Эксперты советуют перейти от 

ведения разрозненных баз дан-
ных ведомствами к созданию сов-
местимых баз, сведения которых 
позволят покупателю и госорга-
нам получить всю информацию 
об участке и объектах на нем.

«Для создания такой системы 
необходимо провести комплек-
сные кадастровые работы и вне-
сти в систему все участки, их ха-
рактеристики, собственников», — 
уточнила Наталья Шагайда.

Попытки наладить систему 
кадастрового учета предприни-
мались, но их нельзя признать 
успешными, отмечается в докла-
де. Сегодня менее половины 
участков, которые числятся в Го-
сударственном кадастре недви-
жимости (ГКН), имеют границы, 
установленные в соответствии 
с требованиями действующего 
земельного законодательства. 
Из тех участков, которые чи-
слятся как ранее учтенные, 

сформированные до создания 
кадастра, около 67 процентов не 
имеют границ, установленных 
в соответствии с требованиями 
земельного законодательства. 
Все эти участки ограничены 
в обороте.

До сих пор права на землю, на-
ходящейся в государственной 
собственности, фактически не 
разграничены между федера-
цией, регионами и муниципали-
тетами. Исключение — земли про-
мышленности и особо охраняе-
мых территорий и объектов (доля 
неразграниченных земель здесь — 
35—36 процентов), а также лесно-
го фонда (20 процентов). «Муни-
ципалитеты получили право рас-
поряжаться государственной 
землей, но без разграничения 
прав это не предоставляется воз-
можным», — поясняет 
Шагайда.

Ирина Ивойлова

В
чера в российских ву-
зах началось зачисле-
н и е  а б и т у р и е н то в . 
По правилам оно пой-
дет в две волны. На 

первом этапе вузы возьмут 
80 процентов поступающих, на 
втором — 20. Борьба за бюджет-
ные места развернулась нешу-
точная. 

Например, в МГИМО только 
на одной специальности «между-
народные отношения» среди по-
давших заявления есть десять 
абитуриентов с одинаковым бал-
лом Единого госэкзамена и до-
полнительных испытаний — 363. 
Двенадцать человек принесли 

в вуз по 357 баллов. В итоге об-
щий конкурс на бюджетные ме-
ста в вузе, исключая места, заня-
тые победителями и призерами 
олимпиад, составил 31 человек 
на место. Для обучения по дого-
вору — 16 человек. 

В Тимирязевской сельскохо-
зяйственной академии рекорды 
бьет «ветеринария». На 25 бюд-
жетных мест подано 582 заявле-
ния, а подлинники уже принесли 
54 человека. Зоотехниками гото-
вы стать тоже почти 600 выпуск-

ников, но мест на бюджете всего 
сто. Есть большой конкурс по за-
явлениям на агрономию, строи-
тельство, ветеринарно-санитар-
ную экспертизу, землеустройст-
во и кадастры. В прошлом году 
всего было подано 41 537 заявле-
ний, конкурс составил 77,74 на 
бюджет и 62,16 — на контракт. 
Было зачислено 49 победителей 
и призеров олимпиад. 

В Российском университете 
дружбы народов — 41 тысяча заяв-
лений в общей сложности в бака-
лавриат и специалитет, причем 
24 917 — на бюджет, 16 197 — на 
контракт. В РУДН рассказали, что 
средний конкурс на бюджет соста-
вил 32,94 заявления на место. Са-
мым популярным факультетом по 

конкурсу можно назвать филоло-
гический. На направление «Лин-
гвистика» конкурс по заявлениям 
213: на 3 бюджетных места пода-
но 639 заявлений! Вне конкурен-
ции «Лечебное дело» — 4397 заяв-
лений, «Стоматология» — 2685, 
«Фармация» — 2300, востребова-
ны математика и физика. Предва-
рительные цифры первой волны 
приемной кампании показывают, 
что спрос на программы РУДН 
увеличился. В частности, этому 
способствовала возможность 
 подавать документы 
в электронной форме, 
считают в вузе.

ИНИЦИАТИВА Создать министерство земельных отношений предложил Центр
стратегических разработок

Земля ждет министра

3
Газовые
счетчики
защитят 
от незаконных 
манипуляций 
особыми 
наклейками

5
Сократить 
23 тысячи коек 
в больницах 
удалось за счет 
развития амбу-
латорного лече-
ния и высоких 
технологий 

9
Фестивали, 
сериалы
и перформансы, 
которым стоит 
уделить время 
в предстоящие 
выходные 

10
Моторные 
лодки и катера 
теперь обязаны 
выходить 
на воду под рос-
сийским флагом

СПОРТ

ИЗГОЙ

Наплыв в университеты случился 
и потому, что подавать документы 
разрешили в электронной форме.

«Союзмультфильм»
приступает
к смелым
экспериментам
и новым проектам
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Акцент

 Конкурс на бюджет, исключая 
места, занятые призерами 
олимпиад, превысил 30 чело-
век, на договор достиг 16
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Австралийский доллар  47,6707
Азербайджанский манат  34,9472
Армянский драм**  12,4056
Белорусский рубль  30,5687
Болгарский лев  35,6048
Бразильский реал  18,9265

Венгерский форинт**  22,8141
Вон Республики Корея***  53,3028
Гонконгский доллар* 76,0762
Датская крона*  93,434
Доллар США  59,4102
Евро  69,6406

Индийская рупия**  92,6294
Казахстанский тенге**  18,2248
Канадский доллар  47,6999
Киргизский сом**  85,8777
Китайский юань*  88,1732
Молдавский лей*  32,7780

Новый туркменский манат  16,9986
Норвежская крона*  75,0451
Польский злотый  16,3426
Румынский лей  15,2631 
СДР  83,2961
Сингапурский доллар  43,7451

Таджикский сомони*  67,6924
Турецкая лира  16,8158
Узбекский сум***  14,7019
Украинская гривна*  22,9294
Фунт стерлингов  78,0234
Чешская крона*  26,7475

Шведская крона*  72,5683
Швейцарский франк  62,2357
Южноафриканский рэнд*  45,9856
Японская иена**  53,3952

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.07.17
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НАЗНАЧЕНИЕ Новым 
постпредом РФ при ООН 
стал Василий Небензя

Он умеет 
держать удар

Владислав Воробьев

В ЧЕТВЕРГ пресс-служба Кремля сообщила о том, что 
указом президента РФ Владимира Путина новым Посто-
янным представителем России при ООН назначен Васи-
лий Небензя. До последнего времени он занимал пост за-
местителя министра иностранных дел. Известен среди 
коллег Небензя в первую очередь тем, что в состоянии 
выдержать любой удар. При этом продолжает верить в 
здравомыслящих людей.

Когда именно Небензя может отправиться в Нью-
Йорк и приступить к новым обязанностям, пока точно не 
известно. Но источники «РГ» не исключают, что прои-
зойдет это уже в ближайшее время. «Будем надеяться, 
что этот процесс завершится в скором времени», — зая-
вил ранее замглавы МИД России Геннадий Гатилов.

С 20 февраля пост постпреда РФ при ООН оставался 
вакантным. Предыдущий постпред Виталий Чуркин 
скончался буквально на рабочем месте за день до своего 
65-летия. И вот те-
перь крайне ответст-
венный и важный 
для российской ди-
пломатии пост при-
нимает Василий Не-
бензя.  В МИД Рос-
сии его называют 
подчеркнуто лако-
нично дипломатом 
очень высокого 
класса. По мнению 
бывшего заместите-
ля Генерального секретаря ООН Сергея Орджоникидзе, 
Небензя готов держать удар. «Должен заметить, что он 
человек очень грамотный, опытный, имеющий богатый 
опыт работы и в центральном аппарате МИД, и за рубе-
жом. Хорошо знает ооновские проблемы, — цитирует Ор-
джоникидзе РИА Новости. — Человек, что немаловажно 
иногда бывает, с юмором, деловой очень, энергичный. 
Умеющий завязывать хорошие связи».

 Василий Небензя родился 26 февраля 1962 года в 
Волгограде. В 1983 году закончил Московский государ-
ственный институт международных отношений. В том 
же году поступил в МИД. Летом 2013 года Небензю на-
значили заместителем министра иностранных дел. Он 
курировал вопросы экономического сотрудничества и 
взаимодействия с различными интеграционными объе-
динениями. Затем случился украинский кризис, кото-
рый Запад попытался использовать, чтобы «наказать» 
Россию. И все же Небензя часто делал оптимистичные 
заявления. «У меня надежды на прагматичных людей, 
здравомыслящих людей, которых на Западе на самом 
деле очень много», — говорил Небензя. Впрочем, будет 
неправдой сказать, что в жизни Небензи нет ничего, кро-
ме дипломатии. К примеру, в июне 2016 года он прини-
мал участие в первом мотопробеге стран — участниц Ор-
ганизации Черноморского экономического сотрудниче-
ства под названием «Байкеры за ОЧЭС».

НАДЗОР Юрий Чайка заявил
о необходимости усилить 
борьбу с коррупцией

Взятки 
мельчают

Иван Егоров

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ прокурор Юрий Чайка обеспокоен со-
кращением числа выявляемых коррупционных престу-
плений в России. Об этом он заявил вчера в Москве на 
расширенной коллегии Генпрокуратуры по итогам рабо-
ты за первое полугодие.

— Вызывает беспокойство снижение числа коррупци-
онных преступлений — на 14 процентов, особенно взя-
точничества — почти на 30 процентов, — отметил Чайка.

В свою очередь, как заявил первый заместитель Ген-
прокурора Александр Буксман, объективных причин, 
объясняющих такую стремительную динамику, не суще-
ствует. 

По его словам, почти половина выявленных взяток — 
мелкие, в сумме до 10 тысяч рублей. Так, например, в Ка-
бардино-Балкарии мелкие взятки составили 93 процен-
та в общей структуре выявленных взяток, в Кировской 
области — 80 процентов. В связи с этим Буксман призвал 
прокуроров разобраться в причинах этой ситуации и пе-
ренацелить правоохранительные органы на выявление 
значимых и наибо-
лее опасных престу-
плений. Кроме того, 
Юрий Чайка потре-
бовал от подчинен-
ных усилить надзор 
над дознанием в свя-
зи с гуманизацией 
уголовного законо-
дательства и пере-
квалификацией ряда 
тяжких преступле-
ний.

— За последние 
пять лет в результате 
гуманизации уголовного законодательства значительно 
расширилось количество криминальных деяний, не яв-
ляющихся тяжкими, по которым предварительное след-
ствие необязательно. В связи с чем подчеркну, что обес-
печение законности при производстве дознания — зона 
полной ответственности прокурора. Полномочий для 
этого достаточно, — сказал Генпрокурор.

Другой актуальный, по его словам, момент деятель-
ности прокуратуры — «обеспечение достоверной карти-
ны преступности».

В связи с этим Генпрокуратура намерена уделять 
больше внимания информационной безопасности своих 
ресурсов, в том числе в свете предстоящей информатиза-
ции баз данных и перехода на электронный документоо-
борот. Как заявил Юрий Чайка, последние атаки на сер-
веры государственных структур объективно подтвер-
ждают необходимость внедрения современных способов 
обеспечения информационной безопасности. Он поста-
вил задачу защитить информационные ресурсы проку-
ратуры от несанкционированного доступа, утраты и 
утечки данных. В свою очередь Александр Буксман при-
звал прокуроров лишь в крайнем случае получать элек-
тронную цифровую подпись у сторонних организаций. 
Кроме того, по его словам, необходимо уделять больше 
внимания вопросам информационной безопасности.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин в полтора раза увеличивает объем кредитной поддержки 
регионов

Рубль идет в развитие
Владимир Кузьмин

К
абинет министров принял 
решение выделить допол-
нительные средства для 

сбалансированности бюджетов 
субъектов Федерации. На теку-
щий год регионам предоставили 
200 млрд рублей кредитной под-
держки, но нашлась возмож-
ность ее нарастить. «Мы допол-
нительно выделим еще 91 мил-
лиард», — сообщил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев на со-
вещании о расходах бюджета в 

2018—2020 годах в части разви-
тия отдельных территорий. В 
частности, обсуждалось, как 
распределять вложения в Север-
ный Кавказ, Дальний Восток, 
Байкальский регион, Арктику, 
Калининградскую область, Ка-
релию, Крым и Севастополь.

«Республике Крым и Севас-
тополю необходимо как мини-
мум обновление собственной 
инфраструктуры, — считает гла-
ва кабмина. — Это касается все-
го, что там есть: и электроэнер-
гетики, и дорог, и водоснабже-

ния, отопления, промышленно-
сти и, конечно, многих социаль-
ных аспектов». На полуострове 
необходимо строить больше 
больниц, школ, развивать ту-
ризм. Развитие Дальнего Восто-
ка и Байкальского региона 
должно учитывать процессы, 
идущие у соседей в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе. Северно-
му Кавказу и Карелии рекомен-
довано раскрывать потенциал 
промышленности, сельского хо-
зяйства и туризма.

А вот Арктике придется с 
чем-то подождать. Из-за дефи-
цита средств часть проектов мо-
жет быть отложена. Здесь, на-
помнил премьер, потребуется 
предпринять немало предвари-
тельных шагов: для создания 
опорных зон развития сначала 
нужно подготовить норматив-
но-правовую базу, провести на-
учно-изыскательские работы. 
«Там, где не хватает ресурсов, 
естественно, требуется опреде-
ление приоритетов, — заявил 
Медведев. — Что-то нужно пере-
носить на более поздний срок, 
что-то делать немедленно».

Отдельным территориям 
правительство предоставляет 
дополнительные возможности 
для развития экономической 
базы через привлечение новых 
частных инвестиций. Так, изме-
нения в Налоговый кодекс за-

тронут резидентов территорий 
опережающего социально-эко-
номического развития и свобод-
ного порта Владивосток, кото-
рым продлят срок выхода на 
применение льготного режима 
по налогу на прибыль организа-
ций. «В случае если резидент не 
получил прибыль от инвестпро-
екта, он вправе продлить этот 
возможный срок выхода на при-
менение льготных ставок», — со-
общил Медведев вчера на засе-
дании правительства. Проекты с 
объемом инвестиций более 500 

млн рублей могут переходить на 
льготный режим после пяти лет 
работы без прибыли, проекты 
более миллиарда рублей — после 
шести лет, особо крупные, с вло-
жениями свыше 100 млрд, — по-
сле девяти лет.

Налоговые послабления по-
лучат и инвесторы особой эко-
номической зоны в Калинин-
градской области. А с июля 2019 
год иностранцы, въезжающие в 
Россию через Калининград, 
смогут получить электронную 
визу. 

ЗАКОНОПРОЕКТ

Обязательные 
платежи 
для бизнеса 
соберут 
в единый 
кодекс

СВЯЗАННЫЕ 
ОДНОЙ ЦЕЛЬЮ

Роман Маркелов

В РОССИИ может появиться 
отдельный кодекс обязательных 
неналоговых платежей для биз-
неса. В частности, планируется, 
что установка единых правил 
игры в этой сфере исключит вне-
запное появление новых обяза-
тельных платежей. Теоретически 
новая систематизация может по-
высить платежную дисциплину 
предпринимателей и улучшить 
деловой климат в России.

Законопроект на эту тему 
опубликован минфином на пор-
тале проектов нормативных пра-
вовых актов. В сопровождающей 
документации говорится, что он 
разработан совместно с минэко-
номразвития.  

«Роль минэкономразвития в 
этом процессе изначально за-
ключалась именно в том, чтобы 
на основании механизмов оцен-
ки регулирующего воздействия 
провести анализ влияния плате-
жей на деятельность бизнеса. 
Вся дальнейшая работа по этой 
«дорожной карте» будет проис-
ходить при непосредственном 
участии предпринимательского 
сообщества», — сообщил «Рос-
сийской газете» глава департа-
мента оценки регулирующего 
воздействия минэкономразви-
тия Вадим Живулин. 

В пояснительной записке к 
документу говорится, что сейчас 
количество и объем обязатель-
ных платежей, которые не уста-
новлены российскими законами 
о налогах и сборах, постоянно 
растут. «При этом процесс уста-

новления и изменения таких 
платежей зачастую носит неси-
стемный и непредсказуемый ха-
рактер, что негативно влияет на 
деловой климат и снижает сти-
мулы для юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимате-
лей к добросовестному выполне-
нию обязательств перед государ-
ством», — считают в минфине. 
Ведомство отмечает, что цель за-
конопроекта — определение еди-
ных правил установки, исчисле-
ния и взимания отдельных обя-
зательных платежей.

Как следует из комментария 
пресс-службы минфина «Рос-
сийской газете», под регулиро-
вание могут попасть такие виды 
платежей, как плата за негатив-
ное воздействие на окружаю-
щую среду, утилизационный 
сбор, платы за проведение госу-
дарственных экспертиз и т.д. За-
конопроект не имеет отношения 
к налогам, сборам, установлен-
ным законодательством о нало-
гах и сборах, таможенным пош-
линам, страховым взносам, ад-
министративным штрафам и 
иным платежам.  

В законопроекте оговарива-
ется, что обязательные платежи 
впредь могут устанавливаться 
только федеральными закона-
ми, постановлениями прави-
тельства, региональными зако-
нами и нормативными право-
выми актами муниципалитетов. 
До 1 января 2019 года такие 
платежи должны быть включе-
ны в отдельный перечень, пу-
бликуемый в Интернете. По 
словам Живулина, сейчас идет 
работа по его формированию. 
Новые платежи или изменения 
в уже действующие законопро-
ект допускает не ранее 1 января 
следующего года после приня-
тия нормативного правового 
акта и не ранее полугода после 
их официальной публикации. 

По мнению первого вице-
президента «ОПОРЫ России» 
Владислава Корочкина, новые 
нормы способны стабилизиро-
вать ведение бизнеса и хотя бы 
систематизировать дополни-
тельную нагрузку на предприя-
тия. В то же время необходимо 
проводить ревизию уже суще-
ствующих платежей и ставок по 
ним, добавляет Корочкин. По 
мнению юриста бюро «Деловой 
фарватер» Ильи Малкова, недо-
статком законопроекта можно 
назвать наделение правом на 
установку обязательных плате-
жей исполнительных органов. 
Как полагает Малков, такая нор-
ма может привести к злоупотре-
блению этими полномочиями.

Визит Президенты России и Финляндии обсудили безопасность 
на Балтике и во всем мире

На озерах и за океаном

Кира Латухина, 
Савонлинна 

В
чера президент России 
отправился с одноднев-
ным визитом в Финлян-
дию — по приглашению 
своего коллеги Саули 

Ниинистё. Город на озерных 
островах — Савонлинна — встре-
чал гостя очень радушно: жители 
собрались вдоль дорог, где проез-
жал кортеж, и приветствовали 
российского лидера. Владимир 
Путин ответил им на пресс-кон-
ференции, искренне поблагода-
рив за гостеприимство и помахав 
рукой на камеры.

Визит Путина приурочен к 
празднованию 100-летия незави-
симости Финляндии. «Финлян-
дия очень ценит ваш визит, то, что 
вы приехали сюда, чтобы отме-
тить столетний юбилей Финлян-
дии», — сказал Ниинистё. В рам-
ках юбилея финские зрители мо-
гут посмотреть оперный фести-
валь с участием артистов Боль-
шого театра (вчера давали «Ио-
ланту»). А для лидеров подготови-
ли музейный пароход «Саймаа», 
который принимал на борту 
представителей российской им-
ператорской фамилии. 

Серьезных проблем в двусто-
ронних отношениях нет. Стабиль-
но и инвестиционное сотрудни-
чество. Реализуется ряд крупных 
проектов, в том числе в энергети-
ке. Прежде всего это строительст-

во АЭС «Ханхикиви-1», которое 
по плану должно быть завершено 
в 2024 году. Общий объем финан-
сирования — 5 млрд евро, подчер-
кнул президент РФ. «Мы работа-
ем и в сфере возобновляемых 
источников энергии», — добавил 
он. Создается совместный фонд 
свыше 500 млн долларов.

Россия ценит сбалансирован-
ный подход Финляндии во внеш-
ней политике, считает это факто-
ром стабильности на севере Ев-
ропы, заявил Путин по итогам 
переговоров с президентом Фин-
ляндии. Саули Ниинистё, в свою 
очередь, заявил, что двусторон-
ние отношения стран активизи-
ровались. «Туристов больше в 
обоих направлениях, и заметно 
вырос товарооборот», — пояснил 

он. Лидеры отметили эффектив-
ную работу природоохранных 
ведомств. Также речь шла о про-
ектах в регионе Балтийского 
моря и ситуации с безопасно-
стью в регионе.

«Мы живем в сложном, проти-
воречивом и очень хрупком 
мире», — сказал Путин, отвечая на 
вопрос, не повлияют ли полити-
ческие сложности на развитие 
экономики. Нужно обходить эти 
риски, свести их к минимуму, вы-
рабатывать способы взаимодей-
ствия, объяснил он. «И этому 
была посвящена наша встреча», — 
сказал президент РФ. 

Для лидеров подготовили музейный пароход «Саймаа», который принимал на борту представителей российской императорской фамилии.

Премьер сообщил, что к 200 млрд рублей кредитной поддержки регионам 
в этом году добавят еще 91 млрд.

Акцент

 Жители Финляндии собра-
лись вдоль дорог, где проез-
жал кортеж, и приветствова-
ли Владимира Путина. 
Позже президент России 
искренне поблагодарил 
их за гостеприимство

Количество и объем 
обязательных пла-
тежей для бизнеса 
постоянно и неси-
стемно растут

В МИД России 
Василия Небензю 
называют диплома-
том высокого 
класса

Почти половина 
выявленных в этом 
году в России взя-
ток — мелкие, 
в сумме до 10 тысяч 
рублей
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ВЛАДИМИР ПУТИН — ОБ ОТНОШЕНИЯХ С США И САНКЦИЯХ:

«НЕВОЗМОЖНО БЕСКОНЕЧНО 
ТЕРПЕТЬ ХАМСТВО...»
Президент также прокомментировал 

состояние отношений с США. Отве-

чая на вопрос, сожалеет ли он об из-

брании Дональда Трампа, Владимир 

Путин подчеркнул: «Не нам давать 

оценки его работе на посту: это дело 

американского народа». «Что касает-

ся расследования. Я не считаю, что это 

расследование... мы видим просто на-

растание антироссийской истерии», — 

сказал он. Скорее всего, это использо-

вание русофобских аргументов в борь-

бе президента США и его оппонентов, 

отметил российский лидер и выразил 

сожаление, что отношения двух стран 

приносятся в жертву в ходе решения 

внутриполитических американских 

вопросов.

«Конечно, нам очень жаль, — продол-

жил Путин. — Потому что, действуя со-

гласованно, мы гораздо более эффек-

тивно могли бы решать очень острые 

проблемы, которые волнуют как на-

род России, так и народ США». «Над-

еюсь, сегодняшнее состояние дел ког-

да-нибудь закончится... И мы будем 

укреплять отношения», — сказал он.

Говоря о законопроекте США по но-

вым санкциям, Путин напомнил, что 

давно говорил о трансграничности 

американского законодательства. 

«Эта практика неприемлема, разру-

шает международные отношения и 

международное право, — подчеркнул 

он. — Если то же самое произойдет в 

данном случае, то это вызывает осо-

бые сожаления, потому что это уже 

действия с отягчающими обстоятель-

ствами и с особым цинизмом. Потому 

что это явная попытка использовать 

свои геополитические преимущества 

в конкурентной борьбе с целью обес-

печить свои экономические интересы 

за счет своих союзников».

Россию пытаются провоцировать: то 

дипломатов выслали, то дипсобствен-

ность отторгли, заметил Путин. «Но 

мы ведем себя очень сдержанно, тер-

пеливо, — констатировал глава госу-

дарства. — Но в какой-то момент нам 

придется отвечать. Невозможно бес-

конечно терпеть какое-то хамство в 

отношении нашей страны!» «Но когда 

и какой ответ будет, зависит от того, в 

каком виде окончательно увидим за-

кон, который сейчас обсуждается в 

Сенате», — заключил он.

«Вопрос это нелегкий и небезболез-

ненный для ЕС, и поэтому нужно при-

ступить к переговорам с США», - заме-

тил, в свою очередь, финский лидер 

Саули Ниинистё. «Потому что эти сан-

кции имели бы непосредственные по-

следствия и для других стран - не толь-

ко для России, - сказал он. - Поэтому 

ЕС активно работает».

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 

ИПОТЕЧНИКИ ПОЛУЧАТ ДВА МИЛЛИАРДА
Правительство выделило два миллиарда рублей на поддержку ипотеч-
ных заемщиков. Программу помощи тем, кто оказался в трудной жиз-
ненной ситуации, продлят. Однако условий получения помощи еще нет.
Эта сумма позволит реструктуризировать не менее 1,3 тысячи ипо-
течных  кредитов. Минстрой разработал поправки в условия получе-
ния помощи, основная идея которых — уравнять в правах заемщиков. 
«Мы не имеем права делить людей на категории в зависимости от ва-
люты, в которой они брали ипотеку», — заявлял «РГ» глава минстроя 
Михаил Мень.
По условиям первой программы помощь предназначена для людей, ко-
торые оказались в сложной финансовой ситуации, потеряли доходы 
или их платежи по кредитам сильно выросли. Государство компенсиро-
вало участникам программы до 20 процентов долга, но не более 600 
тысяч рублей. Как сообщает Агентство ипотечного жилищного креди-
тования, поддержка оказана почти 19 тысячам заемщиков, благодаря 
программе они сохранили единственное жилье.

Подготовила Ирина Жандарова
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РЕСУРСЫ

Воров газа 
вычислят
по наклейкам 
на счетчиках

ПРИТЯНУТ 
МАГНИТОМ

Александра Воздвиженская

В РОССИИ скоро начнут повсе-
местно устанавливать на прибо-
ры учета газа (ПУГ) антимагнит-
ные пломбы, позволяющие вы-
числить, воруют ли газ потреби-
тели. При этом тем, кто не захо-
чет устанавливать ПУГ и плом-
бы, придется платить за потре-
бленный газ больше норматива.

Такие изменения в некоторые 
акты правительства хочет вне-
сти минэнерго, которое сейчас 
разрабатывает документ, следу-
ет из данных на портале проек-
тов нормативных правовых ак-
тов. Предполагается, что так ста-
нет легче вычислять воров, сни-
жать коммерческие потери по-
ставщика газа, повышать пла-
тежную дисциплину и ускорять 
уровень газификации регионов.

Антимагнитная пломба (чаще 
— наклейка) стала пользоваться 
популярностью среди поставщи-
ков воды, света и газа в начале 
2011 года. Она небольшого раз-
мера, и ее наносят на ПУГ. В цен-
тре наклейки — очень чувстви-
тельный антимагнитный инди-
катор в виде квадратика, кружка 
или цветного поля (иногда ис-
пользуют рисунок). Если потре-
битель поднесет к ПУГ неодимо-
вый магнит, чтобы остановить 
счетчик, то наклейка момен-
тально отреагирует: индикатор 
намертво приклеится к ПУГ, по-
меняет цвет, также может исчез-
нуть рисунок на наклейке. Если 
попробовать сорвать пломбу, то 
она оставит нестираемый след, 
из которого будет ясно, что це-
лостность пломбы нарушена.

«Интернет пестрит идеями о 
том, как уменьшить показания 
счетчика газа и как обмануть по-
ставщика, а раз эта информация 
есть, значит, ею кто-то пользует-
ся», — замечает основатель мар-
кетинговой группы «Алехин и 
партнеры» Роман Алехин. Он 
лишь призывает не привязывать 
инициативу к сумме задолжен-
ности потребителя: «Поставщи-
ку газа все же стоит понимать и 
свою социальную функцию, а 
следовательно, работать не с не-
плательщиками, а с тарифами».

По итогам прошлого года 
просроченная задолженность 
населения за газ достигла 61,2 
миллиарда рублей, а украсть то-
пливо пытались более 18 тысяч 
раз. Минэнерго оценивает 
ущерб в 1,6 миллиарда рублей. 
Растут и потери газа в сетях и на 
оборудовании: этот объем вырос 
до четырех миллиардов кубов. 
По итогам 2017 года прирост, 
скорее всего, составит еще 400 
миллионов кубометров, прогно-
зирует ведомство. В борьбе с во-
ровством «Газпром» создал 
спецкомиссию, которая следит 
за поставками внутри страны и 
платежной дисциплиной, ведет 
мониторинг задолженности всех 
потребителей, которые к 1 июня 
этого года имеют просроченные 
долги на 196 миллиардов ру-
блей, и вырабатывают предло-
жения, как их сокращать.

Проект минэнерго также 
предполагает, что поставщика 
газа обяжут уведомлять потре-
бителей о скорой поверке ПУГ и 
о наличии задолженности за газ, 
штрафов и пеней. В свою оче-
редь, потребители получат пра-
во требовать от поставщика про-
верку качества поставляемых 
услуг. «Требования к качеству 
газа, а также к услугам по его 
транспортировке в России уже 
заданы, — говорит эксперт Ана-
литического центра при прави-
тельстве РФ Виктория Гимади. — 
Таким образом, у потребителя 
при возможных спорах с постав-
щиком о качестве газа есть нор-
мативы, на которые он может 
ссылаться».

Учитывая, что потребитель и 
поставщик газа заключают дого-
вор о газоснабжении, первый и 
сегодня может потребовать от 
второго проверку качества 
услуг. Если оно не совпадает с 
нормативами, то можно попро-
бовать договориться с постав-
щиком. В противном случае 
остается только подача иска в 
суд, заключает Виктория Гима-
ди. Не исключено, что проект 
минэнерго укрепит дисциплину 
с обеих сторон договора.
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ПРОФИЛАКТИКА 
ВОЗГОРАНИЯ
В РОССИИ может появиться профстандарт для специали-
стов в сфере межнациональных отношений. Его проект по 
поручению президента разработали Российская академия 
народного хозяйства и государственной службы при пре-
зиденте РФ (РАНХиГС) и Федеральное агентство по делам 
национальностей (ФАДН).

Согласно этому документу, региональным и муници-
пальным чиновникам предписано крепить межнациональ-
ный мир, сохранять и развивать этнокультурное и религи-
озное многообразие народов России. Специалисты в дан-
ной сфере должны планировать «деятельность по обеспе-
чению прав и свобод человека независимо от расы, нацио-
нальности, религии», налаживать сотрудничество с наци-
онально-культурными автономиями, национальными и 
религиозными общественными организациями, зани-
маться сбором и анализом информации о ситуации в реги-
оне (муниципалитете), работать с добровольцами и СМИ. 

Кроме того, они обя-
заны знать законода-
тельство, историю и 
обычаи народов Рос-
сии, уметь работать с 
государственными и 
муниципальными 
органами власти, 
правоохранительны-
ми органами и эк-
спертными сообще-
ствами, обеспечи-
вать предупреждение 
конфликтных ситуа-
ций, «соблюдать эти-

ку, деловой протокол и этикет», помогать мигрантам. 
«Сейчас невозможно принимать управленческие решения 
без учета интересов представителей конфессий и нацмень-
шинств, — сказал, представляя проект журналистам, ди-
ректор ИГСУ РАНХиГС Игорь Барциц. — Должна быть 
управленческая культура, тактичный подход к сложным 
национальным вопросам».

Нормативные документы, суть которых профилактика 
межнационального возгорания, последнее время появля-
ются регулярно и под разным авторством. Государствен-
ные и общественные органы будто состязаются в борьбе за 
мир и дружбу между народами. Так, в октябре 2016 года 
систему профилактики межнациональных и межрелиги-
озных конфликтов разработала Общественная палата. 
Она, в частности, предложила создать межведомственный 
экспертный совет, члены которого будут анализировать 
информацию из регионов и выступать посредниками в 
урегулировании этнических столкновений. По замыслу, 
Совет должен привлечь к своей работе представителей об-
щественности, НКО, бизнеса и науки. На совещании в Об-
щественной палате, говорилось о невысокой квалифика-
ции региональных, работающих в сфере нацполитики, о 
дефиците квалифицированных этнологов. В связи с этим 
рабочая группа ОП взялась разработать профстандарт ме-
диатора в этнорелигиозных конфликтах. Другой 
профстандарт аналогичной направленности готовит ми-
нистерство труда и социальной защиты. Стандарт распро-
страняется на региональных чиновников, отвечающих за 
межнациональное и межконфессиональное согласие.

Разработка профессиональных стандартов для чинов-
ников, ответственных за сферу межнациональных отно-
шений, — продолжение политики федерального центра в 
отношении местных властей, которые, по мнению Мо-
сквы, сами должны отвечать за мир и согласие в регионе. С 
недавних пор эта ответственность закреплена законом. 
Главам городов, районов и поселений вменено в обязан-
ность защищать равенство прав и свобод граждан разных 
национальностей во взаимодействии с государственными 
органами, общественными объединениями и другими ор-
ганизациями. Региональным парламентам надлежит при-
нимать законодательные акты, «направленные на соблю-
дение, реализацию и защиту равенства прав и свобод гра-
ждан независимо от расы, национальности, языка и верои-
споведания». Кроме того, местные власти должны помо-
гать «социальной и культурной адаптации и интеграции 
мигрантов». Мэры городов, на территории которых прои-
зошли межнациональные конфликты, могут быть отправ-
лены в отставку. Скептическое отношение к этому закону 
уже высказывалось. Главный довод скептиков: теперь под 
страхом увольнения мэры будут заниматься не профилак-
тикой межнациональных конфликтов, а сокрытием их.

При всем при том уровень ксенофобии в России снижа-
ется, активность националистов и их сторонников падает. 
Причиной улучшения общественного климата в этом его 
сегменте правозащитники называют активную борьбу го-
сударства с экстре-
мизмом и успешные 
действия силовых 
структур по нейтра-
лизации вооружен-
ного подполья на Се-
верном Кавказе. От-
мечается, что отно-
сительному спокой-
ствию способствовал 
раскол в рядах рус-
ских этнонационали-
стов из-за событий 
на Украине. «Их шествия и митинги не собирают и полови-
ны от бывшего числа участников, стало меньше так назы-
ваемых националистических рейдов в поисках нелегаль-
ных мигрантов», — говорится в докладе «Агрессивная ксе-
нофобия и радикальный национализм в РФ», подготовлен-
ном в Московском бюро по правам человека.

О том, что агрессивная ксенофобия отступает, свиде-
тельствует и социология. «Тот факт, что в России живут 
люди многих национальностей, приносит ей в целом боль-
ше пользы, чем вреда» — с этим согласна почти половина 
участников опроса, проведенного фондом «Общественное 
мнение» для Федерального агентства по делам националь-
ностей. Лишь менее четверти респондентов сочли, что 
многонациональность приносит России скорее вред, чем 
пользу, и 32 процента затруднились с ответом.

Чуть более трети респондентов хотят узнавать нацио-
нальность преступников из сообщений СМИ, а 35 процен-
тов выступают против. При этом 53 процента полагают, 
что доля преступников примерно одинакова среди пред-
ставителей всех национальностей. Большинство уверены, 
что указывать в СМИ национальность преступника и его 
жертвы необходимо в единственном случае — если без это-
го невозможно понять суть происшествия. Если же где-то 
вспыхнула пьяная драка, от выяснений, кто из ее участни-
ков «местный», а кто «приезжий», лучше воздержаться. И 
для понимания этого никакой профстандарт не нужен. 

Государственные 
и общественные 
органы будто состя-
заются в борьбе 
за мир и дружбу 
между народами

Уровень ксенофо-
бии в России снижа-
ется, активность 
националистов и их 
сторонников падает

Антимагнитную 
пломбу можно 
снять только вместе 
со счетчиком, что 
равносильно нару-
шению целостности

Черным по Белых

Кроме того, с легкой 
руки главы Кировской 
области компании Ла-

рицкого получили в аренду не-
сколько лесных участков, естест-
венно, на льготных условиях. Вдо-
бавок к этому Никита Белых, от-
мечают следователи, гарантиро-
вал Ларицкому общее покрови-
тельство.

В 2013 году в задействованных 
в коррупционной схеме компани-
ях сменился владелец. Они были 
реорганизованы и перешли во 
владение к Юрию Судгаймеру. 
После этого новый собственник 
выяснил, что компании не в пол-
ной мере исполняли условия при-
оритетных инвестиционных про-
ектов. 

Это грозило им расторжением 
договоров аренды лесных участ-
ков и привело бы к фактическому 
банкротству компаний. 

Однако в дело вмешался гу-
бернатор. Как отмечают в СК, Бе-
лых обещал Судгаймеру, что пра-
вительство закроет глаза на эти 
факты и фирмы смогут продол-
жить хозяйственную деятель-
ность. 

Общее покровительство со 
стороны главы региона новому 
владельцу этих компаний также 
было обещано. За подобные пре-
ференции Никита Белых в 2014 
году, по версии следствия, потре-
бовал от предпринимателя взят-
ку в 400 тысяч евро. В течение 
2014—2016 годов двумя частями 
через посредника он получил эти 
деньги. 

При получении второго «тран-
ша» в размере 200 тысяч евро в 
одном из московских ресторанов 
Белых был задержан с поличным.

«Следствием собрана доста-
точная доказательственная база, 
в связи с чем уголовное дело на-
правлено прокурору для утвер-
ждения обвинительного заключе-
ния», — отметили в СКР.

Накануне стало известно, что 
Никита Белых ознакомился с ма-
териалами дела. По словам его ад-
воката Андрея Грохотова, суд обя-
зал их закончить ознакомление 
до 21 июля. «Мы прочитали все 
тома, однако не успели познако-
миться с остальными доказатель-

ствами. Вместе с тем мы с моим 
подзащитным подписали прото-
кол об ознакомлении, будем зна-
комиться с оставшимися матери-
алами по ходу дела», — сказал за-
щитник.

В уголовном деле в отношении 
Белых 45 томов. По делу экс-гу-
бернатора допрошены около 200 
свидетелей.

Сейчас бывший чиновник на-
ходится в следственном изолято-
ре «Лефортово».  Последний раз в 
июне текущего года Мосгорсуд 
продлил ему  арест на срок до 24 
сентября. Заключен под стражу 
экс-губернатор был практически 
сразу после задержания в июне 
2016 года. 

Белых свою вину не признает,  
утверждает, что деньги, которые 
взял,  намеревался пустить на 
благотворительность. Якобы они 
должны были пойти на строитель-
ство храма. Взяткодатели дали 
иные показания — в их словах 
храм не упоминается. 

Ранее сообщалось, что в СИЗО 
у Никиты Белых обострились хро-
нические заболевания. По словам 
адвокатов, у него были диагности-
рованы заболевание мозга, про-
блемы с позвоночником, опорно-
двигательным аппаратом и сахар-
ный диабет. 

На некоторое время его даже 
переводили из следственного изо-
лятора «Лефортово» в «Матрос-
скую Тишину». Там местными ме-
диками Белых был проведен ме-
дицинский осмотр и назначено 
необходимое лечение.  После чего 
экс-губернатор был возвращен в 
СИЗО «Лефортово». Во время от-
сидки там бывший чиновник не-
сколько раз жаловался на условия 
содержания.  В частности, он сето-
вал на холод в камере и на то, что 
письма доставляют с месячным 
опозданием.

28 июля 2016 года президент 
Владимир Путин подписал указ о 
досрочном прекращении полно-
мочий губернатора Кировской 
области Никиты Белых в связи с 
утратой доверия.

Следите за ходом дела 
Никиты Белых на сайте 
rg.ru/sujet/5704

Недвижимость Москва вошла в топ-20 городов мира с самыми 
дорогими небоскребами

Офис рвется в небо
Елена Березина

М
осква попала в топ-
20 рейтинга с са-
мой дорогой арен-
дой офисов в небо-
скребах. Об этом 

сообщается в исследовании Active 
Capital Report международной 
консалтинговой компании Knight 
Frank.

Самой дорогой коммерческой 
недвижимостью в мире являются 
офисы в небоскребах Гонконга. 
Средняя ставка аренды составля-
ет здесь 86 тысяч долларов за ква-
дратный метр в год. С большим от-
рывом — 53 тысячи долларов за 
«квадрат» — на второе место вы-
шел Токио. Затем следуют амери-
канские Нью-Йорк (район Ман-
хэттена) — 40 тысяч, Сан-Фран-
циско (27 тысяч) и лондонский де-
ловой центр — Сити (26 тысяч).

«Из-за дефицита доступных 
площадей в Гонконге самые высо-
кие цены на недвижимость и са-
мая высокая арендная плата. Ана-
логичная ситуация в таких миро-
вых финансовых центрах, как 
Шанхай, Сингапур, Манхэттен и 
Лондон», — отметил Эндрю Сим, 
глава отдела международных ин-
вестиций Knight Frank.

В топ-10 городов также вошли 
Сидней, Сингапур, Бостон, Тайбей 
и Франкфурт. В Москве снять офис 
в небоскребах «Москва-Сити» 
можно в 11,5 раза дешевле, чем в 
Гонконге, за 7,5 тысячи долларов в 
год (около 440 тысяч рублей). С 
этими показателями она заняла 
19-ю позицию в рейтинге.

В отличие от небоскребов, ко-
торые являются самыми дороги-
ми, средние ставки аренды офисов 
в Москве составляют 25 — 30 ты-
сяч рублей за метр в год в классе А 
и 16 — 18 тысяч в классе B. Но это 
«средняя температура по больни-
це». За офис в пределах Третьего 
транспортного кольца к этой цене 
можно смело прибавлять 50-80 
процентов, а внутри Садового 
кольца — 100-150 процентов. 
Ставки аренды внутри Бульварно-
го кольца стартуют от 100 тысяч 
рублей за метр. Основная часть 
договоров номинирована в ру-
блях, долларовые предлагают 
только собственники некоторых 
премиальных объектов. Напри-
мер, в «Москва-Сити» или истори-
ческих особняках вблизи Кремля.

Сейчас по обеспеченности 
офисами Москва опережает боль-
шинство мировых городов. «Об-
щая площадь качественной офи-
сной недвижимости на душу насе-

ления в Москве составляет 1,4 ква-
дратных метра на человека, такой 
же показатель в Сингапуре. Токио 
лидирует с 6,9, а в Лондоне — 2,7», 
— сообщают аналитики PwC.

По данным НАФИ, наиболее 
активными арендаторами и поку-

пателями офисов в 2016 году ста-
ли компании высокотехнологич-
ного сектора, государственные 
структуры и организации с высо-
кой долей госучастия.

За первое полугодие в Москве 
было введено в эксплуатацию 

84,2 тысячи квадратных метров 
(падение к первому полугодию 
2016-го составило 52 процента). 
Девелоперы откладывают начало 
строительства новых объектов, 
сроки завершения уже строя-
щихся переносятся, собственни-
ки сокращают офисную состав-
ляющую проектов или вовсе от-
казываются от нее. «Уровень ва-
кансии в офисных комплексах 
Москвы в классе А в среднем со-
ставляет 18-19 процентов, в 
классе В — 13-14. В комплексах 
«Москва-Сити» уровень вакан-
сии составляет около 16 процен-
тов», — подчеркивает Александр 
Шибаев, директор департамента 
консалтинга и аналитики компа-
нии Blackwood.

По итогам первого полугодия 
общий объем предложения каче-
ственных офисных площадей в 
Москве составил 15,9 миллиона 
квадратных метров, из которых 
25 процентов соответствует клас-
су А, а 75 — классу В.

«Несмотря на то что динамика 
ввода новых офисных площадей 
существенно снизилась, в 2017 
году мы ожидаем рост. Но выбор с 
выгодным соотношением цена — 
качество будет ограничен, так как 
строящиеся объекты уже частич-
но реализованы», — говорит Вера 
Зименкова из компании Colliers 
International.

Такой же столичный офис, 
но вдали от «Москва-Сити», 
обойдется дешевле в десять раз.

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель
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Один из основных выво-
дов доклада: в нашей 
стране до сих пор нет си-

стемы гарантий прав на землю для 
добросовестных владельцев. Госу-
дарство не гарантирует, что если 
участок поставлен на кадастро-
вый учет, то это означает офици-
альное согласие с правильностью 
расчета площади и установления 
границ, комментирует Шагайда. 
Работник кадастровой службы 
просто исполняет свои техниче-
ские функции. Он не имел и не 
имеет актуальной информации, 
чтобы проверить правильность 
границ. Поэтому при постановке 
на учет соседнего участка может 
оказаться, что границы пересека-
ются. Итог: собственники втяги-
ваются в длительные споры, опе-
ративно решить вопрос нельзя.

Кроме того, границы участков, 
описанных по правилам 1998—
2000 годов и внесенных в кадастр, 
а также участков, внесенных в ре-
естр в ходе дачной амнистии, не 
удовлетворяют требованиям, 
позднее установленным государ-
ством. Новые требования к описа-
нию границ ставят такие участки 
вне закона, уточняет Наталья Ша-
гайда. По ее словам, в нынешних 

условиях они не могут быть объ-
ектами земельного оборота (даже 
если стороны сделки соглашают-
ся, что характеристики участка 
могут измениться при описании 
границ по новым правилам). Тре-
буется новое межевание, а это но-
вые расходы собственника.

Ранее поставленные на када-
стровый учет участки, прошед-
шие межевание по старым прави-
лам, могут снять с публичной ка-
дастровой карты. Владелец, опла-
тивший работы кадастрового ин-

женера и выполнивший все требо-
вания государства по старым пра-
вилам, имеющий на руках свиде-
тельство о госрегистрации права, 
узнает об этом, когда ему нужно 
будет, например,  участок продать. 
Такие случаи имеют массовый ха-
рактер.

Бесхозные земли в стране постепенно зарастают, в том числе и ядовитым борщевиком.
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 Наполнить дорогие и совре-
менные офисы становится 
все труднее — бизнесу баналь-
но нечем платить за аренду

Земля ждет министра

ТЕЗИСЫ

КАК ПОДНЯТЬ ЦЕЛИНУ 
Государственная собственность на землю должна быть разграничена, говорит-

ся в докладе Центра стратегических разработок. Основная часть земель должна 

находиться в муниципальной собственности.

Один из острых вопросов  —  использования сельскохозяйственных угодий под 

застройку.

В отношении лесных участков надо уточнить лесоустройство с выделением ре-

креационных зон, установить регламенты использования участков в этих зонах 

для доступа местного населения. И  после наведения порядка получение участ-

ка под спасательную станцию у лесного водоема на аукционе перестанет быть 

единственно возможной опцией.

Вопросы, связанные с концентрацией и монополизацией земельных ресурсов 

надо регулировать максимально аккуратно — не перебрать с жесткостью, но и 

не забывать об интересах среднего и малого бизнеса.

Через полтора года дачные 
товарищества исчезнут — 
узнайте подробности на 
сайте
rg.ru/art/1431911
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ЖКХ На программу расселения 
аварийного жилья государство 
выделяет миллиарды, 
а чиновники в иных регионах 
«мышей не ловят»

Провинциальная 
безалаберность

Алина Егорова

В 2012 ГОДУ вышел Указ Пре-
зидента РФ от 7 мая 2012 г. 
№ 600 «О мерах по обеспечению 
граждан доступным и комфор-
тным жильем», а Минстрой Рос-
сии разработал программу рас-
селения аварийных домов, при-
знанных таковыми до 1 января 
2012 года. Главным ее результа-
том должен был стать ежегодный 
ввод в эксплуатацию не менее 
3 млн кв. м нового жилья с рассе-
лением аналогичного объема 
аварийного. 

В программу была включена 
система контроля ее выполне-
ния, ключевые показатели ре-
зультативности, расписан поря-
док выделения средств из бюд-
жетов, определены четкие кри-
терии. Казалось бы, в столь жест-
ких рамках невозможно не до-
биться поставленных результа-
тов. Но ситуация далека от идеа-
ла. Только в прошлом году, по 
данным Счетной палаты РФ, ре-
гионам было выделено на строи-
тельство жилья 72,3 млрд ру-
блей, а программа оказалась вы-
полненной лишь на 33,6%, своих 
квартир не дождалось 250 тысяч 
семей. Сказываются несколько 
факторов. 

Во-первых, это выбор недо-
бросовестных подрядчиков. По 
данным Фонда ЖКХ, сразу в не-
скольких городах и районах За-
байкальского края, Свердлов-
ской области и других регионов 
к участию в программе были до-
пущены подрядчики, не способ-
ные выдержать нужных темпов 
строительства и обеспечить его 
качество. В ряде случаев, несмо-
тря на недостатки построенных 
домов, местные власти выдали 
разрешения на ввод их в эксплу-
атацию. Такой случай, к приме-
ру, зафиксирован в городе Ершо-
ве Саратовской области. Также в 
ходе проверок в республиках Бу-
рятия, Карелия, Приморском 
крае были выявлены случаи за-
ключения контрактов с подряд-
чиками, ранее уже нарушавши-
ми свои обязательства.

Второе — это формализм в ра-
боте чиновников, которые отве-
чают за выполнение программы 
расселения. История с житель-
ницей Ижевска, дозвонившейся 
на «Прямой линии» Владимиру 
Путину с жалобой на аварийное 
состояние своего дома и безду-
шие местных властей, имеет ана-
логии и в других регионах. Так, в 
Республике Бурятия, Краснояр-
ском крае, Омской, Томской об-
ластях чиновники комиссии, со-
ставляющие заключения о со-
стоянии жилья, не регистрируют 
поступающие заявления гра-
ждан о признании их домов не-
пригодными для проживания. 
Бывают и вопиющие случаи. Так, 
в городе Новоалтайске, как писа-
ли СМИ, решение о признании 
дома аварийным и подлежащим 
сносу принято только по требо-
ванию прокурора. 

Наконец, о популизме и неэф-
фективном использовании бюд-
жетных средств. Город Братск 
Иркутской области прогремел 
на всю страну в связи с угрозой 
неисполнения программы в 
срок. Что случилось? Админи-
страция города пообещала жите-
лям расселять их дома не по про-
писанному в госпрограмме 
принципу равнозначности, а с 
превышением площади ранее за-
нимаемого жилья. По законода-
тельству такое решение возмож-
но, но при условии, что оно будет 
закреплено соответствующими 
муниципальными правовыми 
актами, а также обеспечено фи-
нансированием из городской 
казны либо из карманов пересе-
ленцев. 

Однако этого сделано не 
было, о чем указала в своем за-
ключение о проведенной про-

верке прокуратура Братска. В 
итоге выделенных на реализа-
цию программы расселения де-
нег Братску не хватило. 

В конце июня в Братск к мэру 
Сергею Серебренникову нагря-
нула представительная комис-
сия в составе председателя на-
блюдательного совета государ-
ственной корпорации «Фонд со-
действия реформированию жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва» Сергея Степашина и гене-
рального директора Фонда Конс-
тантина Цицина. Спустя месяц 
во время видеоселекторного со-
вещания с правительством реги-
она представители Фонда доло-
жили, что власти Братска не то-
ропятся исполнять взятые на 
себя обязательства по устране-
нию нарушений по программе 
переселения. Неудивительно, 
что помимо высокопоставлен-
ных федеральных чиновников 
ситуацией в Братске серьезно 
интересуется и прокуратура.

Сегодня региональные влас-
ти вынуждены перечислять 
Братску дополнительные средст-
ва на завершение программы 
расселения.

К сожалению, при проверках 
вскрываются и чиновничьи ма-
нипуляции. Например, прокура-
турой Бурятии было установле-
но, что в Муйском районе респу-
блики работниками админи-
страции Северомуйска в списки 
домов, подлежащих сносу, вклю-
чено два дома, собственники и 
наниматели которых умерли. И 
уж совсем попахивает очковти-
рательством история в городе 
Черемхово Иркутской области. 
По отчетам местный мэр Вадим 
Семенов не смог в полной мере 
выполнить взятые на себя обяза-
тельства, отчитавшись за мень-
шее число построенных квар-
тир, чем следовало, оказалось, 
что у мэра около 200 новых 
квартир не были заселены.

Вот подробности этой исто-
рии, которые приводит регио-
нальная Служба финконтроля. 
Муниципалитет заключил с ми-
нистерством строительства ре-
гиона соглашение по переселе-
нию граждан из аварийного жи-
лья. Бюджет Черемхово получил 
софинансирование из федераль-
ного и областного бюджетов в 
размере более 1,4 млрд рублей. 
Проверка показала, что из 372 
квартир, которые нужно было 
расселить в 2014—2015 годах, 
мэрия смогла документально 
отчитаться лишь за 276. Более 
того, на момент проверки 191 
квартира общей стоимостью 
свыше 330 млн рублей оказа-
лась в «заначке». Для кого они 
«припрятаны»? «Указанные 
факты свидетельствуют об ис-
пользовании бюджетных 
средств без достижения плани-
руемого результата в установ-
ленный срок», — подчеркивает-
ся в представлении ведомства. 
На вопрос, куда делись «плано-
вые» граждане для переселения, 
вразумительного ответа ни мэр 
Черемхово, ни его подчиненные 
дать не могут. 

Результаты проверки Служба 
финконтроля направила в про-
куратуру «для правовой оценки 
и принятия по нему решения в 
соответствии с законодательст-
вом». Ситуация попала в поле 
зрения следственных органов. 
Однако следователи, похоже, 
пока не спешат предпринимать 
какие-либо действия. Чем закон-
чится разбирательство — пока-
жет время. Сегодня же остается 
надеяться, что правоохрани-
тельные органы доведут работу 
до конца и виновные в том, что 
государственные средства были 
истрачены безрезультатно, по-
несут наказание.

Известно, что программу рас-
селения граждан из аварийного 
жилья будут продлевать. По-
требность в ней огромна — на ко-
нец прошлого года в переселе-
нии нуждались около 500 тыс. 
человек. На это, по оценке Счет-
ной палаты, потребуется при-
мерно 420 млрд руб.

Думается, существующая 
практика строительства жилья и 
расселения граждан из аварий-
ных домов должна быть серьезно 
проанализирована и сделаны 
выводы. Как считают эксперты, 
стоит ужесточить и меру ответ-
ственности чиновников за срыв 
госпрограммы, вплоть до того, 
что надо ставить вопрос о соот-
ветствии «созидателей» занима-
емым должностям.

Правительство и надзорные 
органы должны принять меры по 
устранению причин, не позволя-
ющих добиваться максимально-
го эффекта. И повысить спрос с 
чиновников, отвечающих за ис-
полнение программы на местах. 

ПРАВО Прокуратура 
обжаловала приговор 
Полонскому

Рано вышел

Иван Егоров

ПРОКУРАТУРА опротестовала приговор бизнесмену 
Сергею Полонскому, который получил пять лет колонии 
за мошенничество, но был освобожден от наказания по 
амнистии.

— В суд поступило апелляционное представление про-
куратуры на приговор в отношении Полонского. Дата его 
рассмотрения пока не назначена, — сообщили корре-
спонденту «РГ» в пресс-службе Пресненского суда Мо-
сквы.

Два других фигуранта дела — Александр Паперно и 
Алексей Пронякин — получили 3 и 2 года колонии общего 
режима соответственно, но также были освобождены от 
наказания.

— Признать Полонского виновным и назначить ему 
наказание в виде пяти лет лишения свободы. Освободить 
Полонского от наказания в связи с истечением срока 
давности. Освободить Полонского в зале суда, — огласил 
12 июля решение судья Евгений Найденов. При этом в 
ходе прений сторон 20 июня прокурор Борис Локтионов 
просил признать Полонского виновным по двум эпизо-
дам мошенничества и назначить ему восемь лет колонии 
общего режима со штрафом 900 тысяч рублей. Однако 
Полонский смог избежать реального срока благодаря пе-
реквалификации его действий на более мягкую статью — 
о мошенничестве в сфере предпринимательской дея-
тельности. По версии следствия, с 2008 года по 2009 год 
бывший руководитель корпорации Mirax Group Полон-
ский совместно с членами совета директоров при пособ-
ничестве Паперно и Пронякина похитили деньги гра-
ждан в сумме 2,6 млрд рублей — участников долевого 
строительства многоквартирных домов ЖК «Кутузов-
ская Миля» и ЖК «Рублевская Ривьера». 

Только в прошлом 
году, по данным 
Счетной палаты РФ, 
на расселение 
аварийного жилья 
регионам было 
выделено 72,3 млрд 
рублей, а програм-
ма оказалась 
выполненной 
лишь на 33,6%

Студенческий 
балл

Как рассказал ректор 
РУДН Владимир Филип-
пов, в этом вузе уже не-

сколько лет выделяют дополни-
тельные стипендии для талантли-
вых абитуриентов.  И в этом году, 
по  его словам,  победителям все-
российских олимпиад будет вы-
плачиваться дополнительная 
стипендия 25 тысяч рублей в ме-
сяц, а призерам — 20 тысяч. По-
ощряются и «высокобалльники» 
— абитуриенты, у которых сумма 
ЕГЭ от 240 баллов. Им после за-
числения на ряд естественнона-
учных и технических направле-
ний выделяется дополнительная 
стипендия в размере 15 тысяч 
каждый месяц. Такая же стипен-
дия будет начислена первокур-
сникам всех других направле-
ний, если их сумма ЕГЭ от 270 
баллов. 

— Всем «олимпиадникам» и 
«высокобалльникам» мы предо-
ставляем общежитие и право 
бесплатно обучаться на четырех-
летней программе «Переводчик 
в сфере профессиональной ком-
муникации», — уточнил Влади-
мир Филиппов. 

В Физтехе больше тысячи 
олимпиадников, которые могут 

поступать без экзаменов или по-
лучить 100 баллов по предмету. 
«Среди них трое школьников, ко-
торые накануне получили золо-
тые медали на Международной 
олимпиаде по физике, — поясни-
ли в вузе. — Четыре абитуриента 
принесли 300 баллов за три ЕГЭ».

Новая тенденция этого года: 
стало больше желающих выбрать 

профессию технолога пищевой 
промышленности. Конкурс по за-
явлениям в Московском государ-
ственном университете техноло-
гий и управления им. Разумов-
ского вырос на 20 процентов  по 
сравнению с прошлым годом. 

— Очень интересует абитури-
ентов Институт биотехнологий и 
рыбного хозяйства — заявлений 
больше в полтора раза, — расска-
зали в МГУТУ. — Впервые появил-
ся конкурс на направление под-
готовки «Холодильная, криоген-
ная техника и системы жизнеобе-
спечения». Важно и то, что в год 
экологии сохранился устойчи-
вый конкурс на специальность 
«Экология и природопользова-
ние» — 5,7 человек на место. 

Акцент

 Новая тенденция года — моло-
дые люди стали чаще выби-
рать профессию технолога 
пищевой промышленности

1

Дополнительные испытания, кото-
рые устраивают в вузах — это шанс 
среди лучших найти своих. 
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ДОРОГИ Лишенную прав 
Мару Багдасарян вновь 
поймали за рулем

Закон на скаку 
остановит

Иван Петров

СТОЛИЧНЫЕ полицейские составили сразу три прото-
кола об административных правонарушениях в отноше-
нии скандально известной стритрейсерши Мары Багда-
сарян. Девушку, напомним, не так давно лишили прав 
управлять автомобилем пожизненно. 

Как рассказал «Российской газете» руководитель 
пресс-службы столичного главка полиции Юрий Титов, в 
ночь с 26 на 27 июля примерно в 3 утра сотрудники поли-
ции на улице Улофа Пальме остановили автомобиль под 
управлением девушки. При этом документов на тран-
спортное средство у водителя не оказалось. «Дальней-
шая проверка показала, что ранее судом в отношении 
нее было вынесено решение о прекращении права управ-
ления транспортными средствами по медицинским по-
казаниям», — отметил представитель московской поли-
ции.

В полиции уточнили, что в отношении девушки был 
составлен протокол по статье 12.3 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях (КоАП) РФ «управление 
автомобилем без водительских прав». По этой статье 
предусматривается лишь штраф, но она применяется к 
тем, кто забыл водительское удостоверение дома или по-
терял его. 

«Девушка была отстранена от управления, автомо-
биль задержан и впоследствии передан законному пред-
ставителю», — отметил Юрий Титов. Нарушительница в 
четверг была приглашена в ГАИ для составления в отно-
шении нее еще двух протоколов по статьям 12.7 «управ-
ление автомобилем водителем, лишенным прав» и 19.22 
«нарушение правил госрегистрации транспортных 
средств». По первой статье Багдасарян грозит как мини-
мум штраф в размере 30 тысяч рублей, как максимум — 
административный арест на срок до 15 суток, либо обя-
зательные работы на срок от 100 до 200 часов. По второй 
— штраф от 1,5 до 2 тысяч рублей. 

В итоге в ГУМВД по Москве приняли решение  оштра-
фовать ее на 15 тысяч рублей и не применять к ней дру-
гих мер административного наказания.

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
ООО «ГАЗХОЛОДМАШ» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации «Технология использова-
ния отходов бурения для производства материала «Экогрунт» 
и его применения в качестве почвообразующей породы на не-
фтегазовых месторождениях».

Сургутский район 
Цели намечаемой деятельности: Использование отходов бу-

рения для производства материала «Экогрунт» и его применение 
в качестве почвообразующей породы на нефтегазовых место-
рождениях.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО 
«ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий автономный ок-
руг, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Труда, д. 16, кв. 6, тел./
факс: 8 (3496) 354-703, 354-707.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 1 августа 2017 года по 31 августа 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Отдел недропользования, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского района совместно с заявителем 
или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71.

2. ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Труда, д. 16, 
кв. 6, тел./факс: 8 (3496) 354-703, 354-707.

Общественные обсуждения состоятся 31 августа 2017 года 
в 15 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сур-
гут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя — Генеральный директор ООО «ГАЗХОЛОД-

МАШ» — Черкин В.О., тел.: 8-932-438-09-00.
От администрации Сургутского района — Начальник отдела 

недропользования, экологии и природных ресурсов админист-
рации Сургутского района Ельмендеева Любовь Владимировна, 
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11.

Красноселькупский район
Цели намечаемой деятельности: Использование отходов бу-

рения для производства материала «Экогрунт» и его применение 
в качестве почвообразующей породы на нефтегазовых место-
рождениях. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская 
область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Ямало-
Ненецкий автономный округ.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО 
«ГАЗХОЛОМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий автономный ок-

руг, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Труда, д. 16, кв. 6, тел./
факс: 8 (3496) 354-703, 354-707.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 5 августа 2017 года по 6 сентября 2017 года.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Срок предоставления замечаний и  предложений: 

до 01.08.2017 г.
Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. Муниципальное учреждение культуры «Централизованная 

клубная система», ЯНАО, с. Красноселькуп, ул. Полярная, д. 15, 
каб. Директора МУК ЦКС 2-й этаж (с 9.00 до 13.00 и с 14.30 
до 17.00) тел.:8(34932)2-10-74.

2. ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Пуровский район, г.Тарко-Сале, ул.Труда, д. 16, 
кв.6, тел./факс: 8 (3496) 354-703, 354-707.

Ответственные организаторы:
— Управление Администрации муниципального образования 

Красноселькупского района;
— Генеральный директор ООО «ГАЗХОЛОДМАШ» — Чер-

кин В.О., тел.: 8-932-438-09-00.
Общественные обсуждения состоятся: 6 сентября 2017 года 

в 16.00 по адресу: ЯНАО, с. Красноселькуп, ул. Полярная д. 15, 
актовый зал.

Ямальский район 
 Цели намечаемой деятельности: Использование отходов бу-

рения для производства материала «Экогрунт» и его применение 
в качестве почвообразующей породы на нефтегазовых место-
рождениях.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская 
область, Ханты — Мансийский автономный округ — Югра, Яма-
ло-Ненецкий автономный округ.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО 
«ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий автономный ок-
руг, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Труда, д. 16, кв. 6, тел./
факс: 8 (3496)354-703, 354-707.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 11 августа 2017 года по 12 сентября 2017 года.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 

с даты опубликования настоящего извещения.
Место, время и сроки ознакомления с материалами:
1.629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул.Мира, д.12, 

каб.2 «а». Управление по делам малочисленных народов Севера 
Администрации муниципального образования Ямальский 
район; 2. 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале,ул.Мира, 
д.6, корп. «а», офис 2.Ямальское районное общественное движе-
ние коренных малочисленных народов Севера «Ямал» 

ООО «ГАЗХОЛОДМАШ», 629850, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Труда, д.16, 
кв.6, тел./факс: 8(3496) 354-703, 354-707.

Ответственный организатор:
Директор ООО «ГАЗХОЛОДМАШ» — Черкин В.О., тел.: 

8-932-438-09-00.
Общественные обсуждения состоятся: 12 сентября 2017 года 

в 15.00 по адресу: 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, 
ул. Худи Сэроко, д.8, МБУК Ямальская централизованная клуб-
ная система «Центр национальных культур» .

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Сергея Полонского признали виновным в мошенничестве с 
деньгами дольщиков на сумму в 2,6 млрд рублей.
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Мара Багдасарян была одной из фигуранток резонансной 
истории про «лихачей на Gelandewagen», которые транслиро-
вали в Интернет, как удирают от полицейского патруля.
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Только в «РГ» В канун Дня ВМФ на «Севмаше» и Адмиралтейских 
верфях закладывают новые субмарины

«Ульяновск» 
уйдет под воду

Александр Емельяненков 

С
егодня в Северодвинс-
ке состоится церемо-
ния закладки атомной 
подводной лодки чет-
вертого поколения под 

именем собственным «Улья-
новск». Эта многоцелевая по сво-
ему предназначению субмарина 
станет седьмой (и завершающей) 
в серии подобных АПЛ проекта 
885 «Ясень», которые спроекти-
рованы в Санкт-Петербургском 
морском бюро машиностроения 
«Малахит» и строятся на «Севма-
ше». 

В боевой состав ВМФ передан 
пока только головной корабль 
этой серии — К-560 «Северо-
двинск». Следующая за ним «Ка-
зань» в марте нынешнего года вы-
ведена из цеха и спущена на воду, 
на нее пришел штатный экипаж и 
сейчас вместе со сдаточной ко-
мандой проводит назначенные 
испытания. Четыре других «Ясе-
ня» (перечисляю по времени за-
кладки: «Новосибирск», «Крас-
н о я р с к » ,  « А р х а н г е л ь с к » , 
«Пермь») в различной стадии го-
товности находятся пока на ста-
пеле. И сегодня к ним официально 

присоединится «Ульяновск» — на 
центральную секцию субмарины 
установят закладную табличку. 

Эта символическая, на первый 
взгляд, церемония для корабелов 
и всех участников производст-
венной кооперации — поставщи-
ков оборудования, систем и воо-
ружения новой АПЛ — имеет глу-
бокое практическое значение. С 
момента закладки, дату которой 
определяет командование ВМФ, 
открывается финансирование 
под этот конкретный заказ. Так, 
во всяком случае, было. И уже не-
сколько лет на предприятиях ОСК 
отмечают позитивные перемены 
в расчетах по гособоронзаказу. 

По словам генерального ди-
ректора Адмиралтейских верфей 

Александра Бузакова, ритмичная 
загрузка предприятия и своевре-
менное поступление финансовых 
ресурсов позволяет не только вы-
держивать контрактные обяза-
тельства по срокам и качеству, но 
и снижать издержки. Наглядным 
примером стала серия из шести 
дизель-электрических подводных 
лодок проекта 636.3 для Черно-
морского флота. Под именами 
«Новороссийск», «Ростов-на-До-
ну», «Старый Оскол», «Красно-
дар», «Великий Новгород» и 
«Колпино» они в сжатые сроки 
были построены, испытаны и пе-
реданы в боевой состав. 

По мнению военных экспер-
тов, подлодки модифицированно-
го 636.3 проекта имеют более вы-

сокую боевую эффективность, 
чем «базовый» проект широко из-
вестной «Варшавянки». Это до-
стигнуто за счет оптимального со-
четания акустической скрытно-
сти и дальности обнаружения це-
лей, современной боевой инфор-
мационно-управляющей систе-
мой, а также мощным и быстро-
действующим торпедно-ракет-
ным вооружением.

Хочется верить, что удачной 
окажется и серия подлодок, кото-
рую начинают строить для Тихоо-
кеанского флота. Ведь не секрет, 
что группировка подводных сил 
ВМФ на этом направлении нужда-
ется в обновлении и наращивании 
своих тактических возможно-
стей. Новые подлодки для ТОФ бу-
дут строить на тех же Адмирал-
тейских верфях, и проектант у 
них тот же — ЦКБ МТ «Рубин». Но 
по указанию минобороны основ-
ные системы кораблей проекта 
636.3 для службы на Тихом океане 
будут существенно модернизиро-
ваны по сравнению с черномор-
ской серией. Как стало известно 
«Российской газете», это касает-
ся информационно-управляющей 
системы, навигационного и ги-
дроакустического комплексов, а 

также комплекса радиосвязи. 
Кроме того, предпринято немало 
усовершенствований, чтобы 
улучшить бытовые условия для 
экипажа.

«Мы должны работать на опе-
режение мировых тенденций ко-
раблестроения, — приветствовал 
такие решения и подходы главком 
ВМФ России адмирал Владимир 
Королев на недавнем Военно-
морском салоне в Петербурге. — 
Для того, чтобы наш флот обладал 
возможностями реагировать на 
любые угрозы в Мировом океане, 
мы совместно с кораблестроите-
лями должны уже сейчас смо-
треть в дальнюю перспективу». 
По словам главкома, надводные и 
подводные корабли ВМФ России 
уже в ближайшие 5—10 лет будут 
обладать качественно новыми 
возможностями по маневренно-
сти и управляемости, радиолока-
ционному вооружению и ком-
плексам бортового оружия.

Акцент

 По решению минобороны 
основные системы субмарин 
для Тихоокеанского флота 
будут модернизированы

СЛЕДСТВИЕ Обвиняемую 
в смертельном наезде 
на шестилетнего 
мальчика оставили 
в СИЗО

Авария 
со многими 
неизвестными

Иван Петров

МОСКОВСКИЙ областной суд вчера посчитал закон-
ным арест Ольги Алисовой, сбившей насмерть шести-
летнего мальчика во дворе его дома в подмосковной Ба-
лашихе. На такие меры суду пришлось пойти после 
того, как Алисова проигнорировала обязательную явку 
к следователю, сменила место работы, а также не про-
живала по адресу регистрации.

Перед началом заседания Алисова пожаловалась на 
чрезмерное внимание СМИ к расследованию и попро-
сила судью удалить из зала журналистов, которые, по ее 
словам, «всю жизнь ей испортили». 

Напомним, что только после общественного резо-
нанса, вызванного результатами экспертизы, обнару-
жившей в крови погибшего ребенка алкоголь, следст-
вие по делу стало активно продвигаться. До этого следо-
ватели Балашихи около месяца не возбуждали дело, ка-

меры с подъезда 
дома, где произошла 
трагедия, исчезли, а 
погибшего шести-
летнего мальчика и 
вовсе попытались 
представить сильно 
пьяным. 

Судья попросила 
покинуть помеще-
ние только операто-
ров телеканалов, а 
пишущим журнали-
стам разрешила 
остаться.

Днем ранее в 
МВД заявили о за-

вершении расследования. Прокуратура Московской 
области вчера утвердила по делу обвинительное заклю-
чение, его материалы были направлены в Железнодо-
рожный районный суд для рассмотрения по существу.

Алисова обвиняется по части 3 статьи 264 УК РФ 
«нарушение правил дорожного движения и эксплуата-
ции транспортных средств, повлекшее по неосторож-
ности смерть человека». Максимальное наказание по 
этой статье предусмотрено в виде лишения свободы на 
срок до 5 лет. В ходе экспертиз было установлено, что в 
момент наезда на ребенка Алисова двигалась с превы-
шением скорости и «копалась» в смартфоне. То есть во-
дитель имела возможность предотвратить наезд на ре-
бенка.

В прокуратуре в свою очередь заявили, что обвиняе-
мая намеренно затягивала расследование дела, мешая 
работе следователей. В итоге суд ограничил для нее сро-
ки ознакомления с материалами дела. 

Смотрите также: 
Подводный запуск 
«Булавы» с «Юрия 
Долгорукого» сняли на 
видео 
rg.ru/art/1420076

В прокуратуре 
заявили, что 
Алисова намеренно 
затягивала 
расследование, 
мешая работе 
следователей

СТИЛЬ ЖИЗНИ На смену барбершопам приходят
мужские клубы

Салон с бородой
Ольга Игнатова

И
ндустрия красоты разви-
вается настолько стреми-
тельно, что на смену толь-

ко набравшим популярность 
барбершопам приходят мужские 
клубы.

Пока они появились лишь в 
Москве, и их всего несколько. 
Рассчитаны они на мужчин, кото-
рым важно, как писал классик, 
быть не только «дельным челове-
ком», но и «думать о красе ног-
тей». Там для представителей 
сильной половины человечества 
предлагаются не только класси-
ческие парикмахерские услуги, 
но и мужская косметология и 
процедуры по уходу за руками и 
ногами. Рассчитаны процедуры 
на людей со средним достатком, 
которые не экономят на себе. 
Так, комплексный уход за рука-
ми стоит 2000 рублей, за ногами 
— 3000, депиляция — от 800 до 
2000 рублей, омоложение кожи 
лица — от 1500, а комплексный 
премиум-уход — 5500 рублей. Но 
пока мужские клубы раскручи-
ваются, сильная половина чело-
вечества предпочитает наводить 
красоту в барбершопах.

Сейчас в столице более 200 
подобных мест. Столичный ры-
нок барбершопов — наиболее ди-
намично развивающийся. В дру-
гих городах мужские парикма-
херские тоже есть, но пока не ве-
зде. По оценке международной 

картографической компании 
«2ГИС», в прошлом году количе-
ство барбершопов в 14 крупней-
ших городах выросло в 2,5 раза и 
достигло 342. На одну мужскую 
парикмахерскую приходится в 
среднем 29 948 мужчин.

Самыми ухоженными можно 
считать мужчин Волгограда. В 
этом городе на один салон прихо-
дится всего 8236 мужчин — это 
самый низкий показатель в стра-
не. Хуже всего ситуация с наведе-
нием мужской красоты в Омске 
(53 603 мужчины на один бар-
бершоп) и в Воронеже (46 148 
мужчин на салон). Чаще всего в 
такие салоны ходят мужчины в 
возрасте от 25 до 50 лет, среди ко-
торых студенты, отцы семейств, 
представители творческих про-
фессий, бизнесмены.

Но так как для этого вида биз-
неса, относящегося к малому и 
среднему, действуют надзорные 
каникулы, то есть проверяющие 
органы не могут прийти туда с 
плановыми проверками, Роспо-
требнадзор настоятельно реко-
мендует мужчинам быть пре-
дельно внимательными при вы-
боре салона. Так как цены в бар-
бершопах обычно на треть ниже, 
чем в обычных парикмахерских, 
поэтому у владельцев всегда есть 
соблазн на чем-то сэкономить.

В ведомстве отмечают, что пе-
ред тем, как пользоваться услуга-
ми барбершопа, стоит присмо-
треться, как его сотрудники со-

блюдают правила гигиены. В 
частности, перед началом и по-
сле окончания обслуживания ма-
стер должен вымыть руки с мы-
лом. Нужно обратить внимание 
на то, как дезинфицируются ин-
струменты — именно их стериль-
ность предохраняет от зараже-
ния гепатитом, ВИЧ-инфекцией, 
туберкулезом, грибковыми забо-
леваниями. Расчески, щетки, 
ножницы мастер должен дезин-
фицировать в бактерицидных из-
лучателях или в спецрастворах. 
Для обслуживания клиентов са-
лон обязан использовать только 
чистое или одноразовое белье, 
включая шапочки, накидки, сал-
фетки. При использовании пе-
ньюара из синтетики мастер дол-
жен подложить под него чистую 
хлопчатобумажную салфетку 
или одноразовый подворотни-
чок. Кисточку можно использо-
вать только после дезинфекции, а 
все парфюмерно-косметические 
средства должны иметь сертифи-
каты соответствия и инструкцию 
на русском языке.

Как рассказал «РГ» директор 
одного из столичных барбершо-
пов Николай Горбачев, самая по-
пулярная процедура — стрижка 
бороды. «Сегодня брутальность в 
моде, поэтому многие мужчины 
носят бороды, — поясняет он. — И 
если у них стоит выбор, что в пер-
вую очередь равнять — бороду 
или волосы на голове, они выби-
рают первое».
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Создается 
супероружие 
для 
истребителя 
шестого 
поколения

ВЫСТРЕЛЯТ 
ФОТОНАМИ

Сергей Птичкин

РАДИОФОТОННЫЙ радар, ла-
зерная противоракетная защи-
та, электромагнитные пушки, 
управляемые электронные бое-
припасы — далеко не полный пе-
речень военно-технических но-
винок, которые планируется 
внедрить в истребитель шестого 
поколения.

Об этом сообщил в интервью 
ТАСС советник первого замести-
теля гендиректора КРЭТ Влади-
мир Михеев. По его словам, со-
здан экспериментальный обра-
зец радиофотонного радара. Как 
утверждается, он сможет видеть 
значительно дальше существую-
щих РЛС. Существенная особен-
ность радиофотонного радара в 
том, что на дисплее появляется 
не просто светящаяся точка — от-
метка цели, а почти фотографи-
ческое ее изображение. 

По словам разработчиков, 
летчик истребителя будущего 
сможет увидеть на своем экране 
конфигурацию вражеского са-
молета, находящегося от него за 
десятки километров. При этом 
специальная компьютерная про-
грамма сразу определит тип са-
молета — истребитель или бом-
бардировщик, и даже его марку. 
Более того, можно будет увидеть 
то ракетно-бомбовое оружие, 
которое находится на внешних 
подвесках.

Как заявил Владимир Михеев,  
на истребителе шестого поколе-
ния будет устанавливаться 
«мощная многоспектральная 
оптическая система, работаю-
щая в различных диапазонах — 

лазерном, инфракрасном, уль-
трафиолетовом и собственно оп-
тическом, она дополнит радио-
фотонный радар».

Противоракетную защиту  
обеспечат «силовые лазеры».  
Мощность их излучения позво-
лит физически разрушать голов-
ки самонаведения атакующих 
ракет. 

На истребителе установят 
электромагнитную пушку. В бое-
комплект войдут управляемые 
радиоэлектронные боеприпасы. 
Об этом также сказал Владимир 
Михеев. Правда, он и не уточнил, 
что они из себя представляют. Да 
и не совсем ясно, что подразуме-
вается под электромагнитной 
пушкой. Как известно, такие 
пушки стреляют обычными сна-
рядами, правда, скорость их вы-
лета может достигать космиче-
ской — 7 км/сек. А по словам Вла-
димира Михеева, электромаг-
нитные пушки, разрабатывае-
мые концерном, «способны сжи-
гать приборы». 

 Настоящим ноу-хау истреби-
телей шестого поколения будет 
то, что они, по выражению Вла-
димира Михеева, станут «дейст-
вовать в «стае».  Один пилотиру-
емый самолет будет вести 20—30 
беспилотников.  Боевые дроны с 
различным вооружением смогут 
летать с гиперзвуковой скоро-
стью и даже выходить в ближний 
космос. К тому же они станут об-
ладать маневренностью, недо-
ступной для пилотируемых са-
молетов, у которых она ограни-
чена возможностями человека 
переносить перегрузки. 

На беспилотниках установят 
основную массу электромагнит-
ного и лазерного вооружения. 
Его излучение вредно для чело-
века, поэтому размещение тако-
го оружия на дронах наиболее 
оптимально. Беспилотники бу-
дущего будут обладать искусст-
венным интеллектом. Они смо-
гут летать как под управлением 
ведущего пилотируемого само-
лета, так и самостоятельно взле-
тать, выходить в точку выполне-
ния задания, оценивать обста-
новку и сами применять реше-
ние о выполнении боевой задачи. 

Фотонный радар 
покажет на экране 
не просто отметку 
цели, а фотографи-
ческое изображе-
ние чужого
самолета 

СПОРТ  В столице до конца года 
появится пять
профессиональных полей

«Сокол»
расправил крылья

При футбольных спортшколах в 11 округах столицы появятся профессио-
нальные поля — с подогревом, освещением, мультимедийными табло. 
Мэр Сергей Собянин объявил об этом, осмотрев вчера один из новых ста-
дионов при СШОР «Сокол» на Новорязанской улице. Здесь построили сов-
ременное здание спорткомплекса с силовыми и беговыми тренажерами, 
залом общей физической подготовки, площадками для футзала.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В минздраве 
объяснили сокращение 
числа мест в больницах

Койко-место 
пусто не бывает

Ирина Невинная

В МИНЗДРАВЕ объяснили сокращение стационаров их 
избыточностью и необходимостью заменять «обычные» 
койки специализированными.

Вчера в Министерстве здравоохранения России офи-
циально прокомментировали сообщения СМИ об оче-
редном сокращении числа больничных коек. Эксперты 
фонда «Здоровье» привели данные Росстата о том, что 
количество мест в стационарах в прошлом году умень-
шилось на 23 тысячи. Но в минздраве говорят, что так и 
должно быть.

Напомним, структурная реформа организации ока-
зания медицинской помощи началась в 2014 году, и од-
ним из главных ее направлений было «стационароза-
мещение». Основной принцип: ликвидация неэффек-
тивных «социаль-
ных» коек, когда па-
циент просто нахо-
дится в отделении и 
лечится медикамен-
тозно. Взамен этого 
в минздраве настаи-
вали на необходи-
мости развития и 
повышения эффек-
тивности специали-
зированной стацио-
нарной помощи, в 
том числе и высокотехнологичной. Одним словом, если 
больница, то интенсивное лечение, а попить таблетки 
можно и дома, под наблюдением участкового терапев-
та.

Эта позиция министерства остается неизменной все 
последние годы. «При оценке доступности медицинской 
помощи нельзя ориентироваться исключительно на та-
кой показатель, как койки, — пояснили вчера в минздра-
ве. — Современные подходы к лечению пациентов, разви-
тие фармацевтики и технологий позволяют сегодня ам-
булаторно оказывать пациенту ту помощь, которая ра-
нее требовала длительного стационарного лечения. Вне-
дрение таких технологий в практику неизбежно приво-
дит к естественному высвобождению стационарных 
коек».

Нам не нужны нерационально работающие круглосу-
точные стационары. Это дорого стоит, а результат не 
улучшает. Пациент может приходить в больницу на день, 
обследоваться и получать лечение, а вечером и ночью на-
ходиться дома. Даже несложные операции вполне можно 
выполнять амбулаторно. А круглосуточные стационары 
должны остаться для неотложной помощи, сложной спе-
циализированной помощи и хирургии. Например, объе-
мы высокотехнологичной помощи растут каждый год. В 
2016 году таких пациентов было 963 тысячи.

В дневных стационарах сейчас лечится уже почти 8 
миллионов пациентов в год, и количество операций уве-
личилось почти втрое. Так что руководители нашего 
здравоохранения считают, что «стационарозамещение» 
идет вполне успешно.

Количество мест 
в стационарах
в прошлом году 
уменьшилось
на 23 тысячи

Читайте также: 
Минобороны России 
получило партию новых 
военно-транспортных 
вертолетов 
rg.ru/art/1431611
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ПАМЯТЬ В Израиле 
будут отмечать 
День Победы 9 мая

Дата 
неизменна

Юрий Когалов

ИЗРАИЛЬ будет отмечать День Победы над нацистами 
во Второй мировой войне 9 мая. Законопроект был ут-
вержден в окончательном чтении Кнессетом (парламен-
том) страны, эта дата будет внесена в реестр государст-
венных праздников.

Как отметили в партии «Наш дом Израиль», от кото-
рой выдвигалась инициатива, закон был одобрен едино-
гласно всеми депутатами.

«Теперь мы можем быть уверены: память о победе над 
нацизмом, о подвиге евреев, сражавшихся на фронтах 
Второй мировой войны, не будет утеряна никогда», — от-

метил автор законо-
проекта, депутат 
партии «Наш дом Из-
раиль» Одед Форер. 
По его словам, 9 мая 
имеет символиче-
ское значение для ве-
теранов. «Наш долг — 
отдать им честь за 
спасение человече-
ства от нацизма и 

увековечить память о великой победе, которая для евреев 
и Израиля имеет особое значение», — подчеркнул парла-
ментарий, отметив, что более 1,5 миллиона евреев воева-
ли во Второй мировой войне в составе армий союзников.

Согласно принятому закону, 9 мая будут проводиться 
специальные мероприятия в образовательных учрежде-
ниях, армии, парламенте, правительстве, будет органи-
зовано шествие в Иерусалиме. Документ также предпо-
лагает выделение времени в школах на изучение темы 
Победы, предоставление средств местным органам влас-
ти на мероприятия по увековечиванию памяти о ней.

До большой волны репатриации из бывшего СССР в 
Израиле не было принято отмечать окончание Второй 
мировой войны в Европе. Этот обычай пришел с теми, 
кто переехал из стран бывшего Советского Союза. По-
скольку значительная часть евреев сражалась против 
фашизма в рядах Красной Армии, то и праздновали они 9 
мая, а не 8-го, как это делают в Западной Европе.

СКАНДАЛ Министру 
обороны Японии 
укажут на выход

Поймали на лжи

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

МИНИСТР обороны Японии Томоми Инада будет от-
правлена в отставку на следующей неделе в связи с мно-
гочисленными скандалами, которые преследуют поли-
тика по пятам.

Ожидается, что 3 августа японский премьер Синдзо 
Абэ проведет перестановки в правительстве. По слухам, 
кресло главы минобороны может достаться Ицунори 
Онодэре, который, кстати, ранее уже возглавлял ведом-
ство. На этой неделе появились очередные подробности 
истории с отчетами 
японских миротвор-
цев о деятельности в 
Южном Судане. 

Скандал разго-
релся еще в феврале, 
когда было заявлено 
о невозможности об-
народования  доку-
ментов — они, мол, уничтожены. Однако позже выясни-
лось, что в министерстве сохранились электронные ко-
пии. Существуют подозрения, что именно от Инады по-
ступило указание скрыть информацию от общественно-
сти. Проблема с отчетами японских миротворцев заклю-
чается в том, что в них могли содержаться сведения о 
применении служащими Сил самообороны оружия в 
условиях обострения обстановки в Южном Судане. До-
вольно чувствительная тема для Японии, учитывая, что 
после поражения во Второй мировой войне конституция 
запрещает Японии иметь полноценную армию. 

Известно, что Томоми Инада является протеже дейст-
вующего премьер-министра Японии Синдзо Абэ. Сегод-
ня с трудом верится, но до назначения женщины на пост 
руководителя минобороны аналитики называли ее имя в 
числе основных претендентов в преемники Абэ. Мини-
стерское кресло должно было стать трамплином, кото-
рый приблизил бы Инаду к заветной цели. Между тем 
скандал, похоже, окончательно похоронил ее шансы на 
серьезное политическое продвижение в ближайшем бу-
дущем.

ИЗГОЙ Может ли Саакашвили еще пригодиться Маккейну и Соросу?

Mixacь из Georgia
Павел Дульман

Л
ишение Михаила Саакаш-
вили украинского граждан-
ства и превращение бывше-

го президента и губернатора в не-
прикаянного и разыскиваемого 
грузинской прокуратурой апа-
трида можно считать символиче-
ским завершением «экспорта де-
мократии по-американски» на 
постсоветском пространстве. Тот, 
кто должен был стать примером 
успеха и олицетворением дейст-
венности методик госдепа и МВФ, 
глянцевым государственным ме-
неджером, «у которого все полу-
чилось», превратился для своих 
хозяев в токсичный актив — ко-
мичный и постыдный, о котором 
лишний раз лучше не вспоминать.

В то, что Саакашвили будет 
лишен украинского паспорта, 
торжественно дарованного ему 
кумом и благодетелем Порошен-
ко два года назад, многие на Ук-
раине, включая самого экс-пре-
зидента и экс-губернатора, не ве-
рили до последнего. Саакашвили 
умело эксплуатировал эту тему в 
рамках противостояния с укра-
инским президентом, рассчиты-
вая, что тот не решится на пу-
бличный разрыв союза «моло-
дых реформаторов», скреплен-
ный Вашингтоном. Однако его 
незначительная роль в украин-
ской политике (уровень поддер-
жки после отставки с поста гу-
бернатора Одесской области не 
превышал 2 процентов) настоль-
ко не соответствовала уровню 

шума, им производимого, и озву-
чиваемым президентским и пре-
мьерским амбициям, что в адми-
нистрации Порошенко все-таки 
нашли лазейку в законодательст-
ве, позволяющую аннулировать 
безотзывное, согласно конститу-
ции, гражданство.

Саакашвили и его группа под-
держки назвали произошедшее 
подлостью, наступлением дикта-
туры и едва ли не концом света в 
отдельно взятой молодой евро-
пейской демократии. По-своему 
они правы: на всемирном чемпи-
онате подлости и предательства 
сборная украинских политиков 
будет вне конкуренции. Против 
них бессильны дипломы Колум-
бийского университета, Акаде-
мии международного права в Гаа-

ге, Университета прав человека в 
Страсбурге и других тренингов и 
программ, где Саакашвили полу-
чал азы лидерства и осваивал ин-
струменты «цветных револю-
ций». Символично и то, что паде-
нию Саакашвили, пришедшего к 
власти в Грузии на волне нацио-
нализма, громче всех аплодиру-
ют националисты украинские. И 
это немудрено: внутривидовая 
конкуренция самая беспощад-
ная.

Сильной стороной Саакаш-
вили, его оружием нападения и 
обороны, всегда была импуль-
сивность, мало отличимая от 
клоунады, — всерьез ненавидеть 
клоуна, право слово, глупо. Ко-
мические сцены с его участием, 
окружающие его молодые «ре-

форматорши», пиар-акции и 
прочая фанаберия заставляли 
публику забыть о том, что на его 
совести кровь жителей Цхинва-
ла, российских миротворцев, и 
тбилисцев, погибших в ходе ан-
типрезидентских демонстраций. 
Но этот, казалось бы, неисчерпа-
емый ресурс больше не работа-
ет, и перед зеркалом истории те-
перь стоит расхристанный, ис-
пуганный и асоциальный психо-
пат.

Саакашвили есть чего боять-
ся. У него есть фотография с До-
нальдом Трампом, сделанная в 
эпоху его, Саакашвили, прези-
дентства. Но есть и такие же сви-
детельства нежной дружбы с Ба-
раком Обамой, сенатором Мак-
кейном, финансистом Соросом и 

другими людьми, поминать кото-
рых всуе при нынешнем главе Бе-
лого дома не стоит. Понадобится 
ли еще раз Вашингтону этот «их 
сукин сын», покажет время. Воз-
можно, его напоследок забросят 
в какую-нибудь бесхозную, в ло-
гике американских глобалистов 
и неоконсерваторов, страну, где 
Саакашвили будет прививать 
аборигенному населению «пра-
вильную» демократию и постро-
ит недорогую ширму из стекла и 
бетона, прикрывающую нищету 
и трущобы. Не факт, что он вер-
нется оттуда живым — динамика 
его биографии позволяет стро-
ить трагические предположения. 
Но вряд ли это заботит его хозя-
ев, в принципе не считающих че-
ловеческие жизни. 

Геополитика Сенат США проголосует по санкциям на этой неделе

Капитолий идет на таран
Максим Макарычев 

С
кандальный законо-
проект о введении но-
вых жестких санкций 
в отношении России за 
якобы вмешательство 

в ход президентской кампании 
2016 года в США продолжает свое 
«продвижение» на Капитолий-
ском холме.

Стало известно, что американ-
ские сенаторы пришли к соглаше-
нию по законопроекту, который 
не только вводит новые санкции в 
отношении России, но и запреща-
ет президенту Дональду Трампу 
смягчать их без одобрения кон-
гресса. Председатель сенатской 

комиссии по международным от-
ношениям Боб Коркер заявил, что 
голосование в верхней палате кон-
гресса состоится на днях. 

Важно представлять, что в про-
движение санкционного докумен-
та на Капитолии вплелись интере-
сы подавляющего большинства 
влиятельных американских поли-
тических игроков и лоббистов. В 
его поддержку дружно высказа-
лись обе палаты конгресса, обе по-
литические партии. Те, кто не мо-
жет простить самому Трампу его 
во многом неожиданной победы 
на выборах и грезит вынесением 
ему импичмента. Те русофобы, ко-
торые, не выходя за пределы каби-
нетов конгресса и получая инфор-
мацию от ангажированных амери-
канских телеканалов, из года в год 
твердят об угрозе России Соеди-
ненным Штатам. Они находят ее 
то в лице мифических «хакеров», 
то в облике неких «русских шпио-
нов», будь то посол или адвокат, 
которые, по их версии, «спят и ви-
дят», как подобраться к окруже-
нию главы Белого дома и сделать 
его советников «агентами влия-
ния». Таким политикам дай любой 
повод, лишь бы уколоть, унизить, 
ослабить нашу страну. 

Увязав российскую часть доку-
мента с мерами в отношении Теге-
рана и Пхеньяна, которые глава 
Белого дома безоговорочно под-

держивает, они действительно 
«связали Трампа» по рукам, по 
сути, «загнав в самый угол поли-
тического ринга». Они знают, что 
тот, дабы окончательно не поссо-
риться с оппонентами, не вос-
пользуется правом вето. А если 
даже рискнет, то две трети кон-
гресса с легкостью преодолеет его, 
по сути, выставив президента на 
посмешище. 

Понятно, что особо Трампу 
развернуться не дадут. Речь может 
идти в лучшем случае о незначи-
тельной коррекции некоторых по-
ложений документа, на что намек-
нула пресс-секретарь Трампа 
Сара Сандерс. Реальность такова, 
что противники Трампа и даже его 

друзья на Капитолии, действуя в 
унисон, значительно сузили главе 
Белого дома поле для политиче-
ского маневра. Сейчас мало кого 
волнует информация о том, что 
президент США, высказавшийся 
за нормализацию отношений с 
Россией, «неохотно» подпишет 
документ. Единственная загвозд-
ка состоит лишь в том, когда имен-
но он этот билль подпишет.

Отметим, что в продвижении 
антироссийского законопроекта 
крайне заинтересовано мощное 
американское сланцевое лобби. 
То самое, что убедило Дональда 
Трампа выйти из Парижского 
климатического соглашения. За-
конопроект о санкциях нанесет 
двойной удар: он бьет не только по 
Москве, но и по интересам веду-
щих европейских концернов, пе-
рекрывая им кислород в реализа-
ции многомиллиардных проектов 
в сфере нефтегазового сотрудни-
чества с Россией. Идея «заполо-
нить» Старый Свет сланцевым га-
зом из Америки просто унизи-
тельна для Европы. Ей навязыва-
ют сомнительный сырьевой про-
дукт, который обойдется европей-
ским потребителям в два раза до-
роже российского «голубого то-
плива». Законопроект прошел, не-
смотря на то что Брюссель, по дан-
ным «Файнэншл таймс», начал ди-
пломатическую атаку на Вашинг-

тон и использовал все дипломати-
ческие каналы с тем, чтобы «убе-
дить законодателей смягчить воз-
действие на европейские компа-
нии и энергетическую безопа-
сность Европы».

В одночасье Евросоюз доволь-
но цинично становится размен-
ной монетой и заложником вну-
триполитической борьбы в США. 
К слову, европейские организации 
и масс-медиа крайне резко отреа-
гировали на принятие документа. 
В пресс-релизе российско-гер-
манской внешнеторговой палаты 
указывается, что санкции, кото-
рые не поддержали 91 процент 
предпринимателей ФРГ, «нанесут 
непоправимый ущерб» немецко-
му бизнесу в России. Уполномо-
ченный правительства Германии 
по сотрудничеству с РФ Гернот 
Эрлер заявил о том, что под дейст-
вие новых санкций США в отно-
шении Москвы может попасть лю-
бое сотрудничество между Евро-

союзом и Россией. Влиятельный 
немецкий «Шпигель» называет 
решение конгрессменов «глупым 
ходом», делая акцент на том, что 
«люди в Вашингтоне не понимают 
главных механизмов российской 
политики: если россиянам пока-
жется, что заграница оказывает 
на них давление, они сплотятся во-
круг своего президента». 

Эксперты тем временем дела-
ют весьма любопытные выводы о 
том, как в российской элите резко 
усиливается не просто недоволь-
ство, а раздражение от деятель-
ности президента США. «Они на-
чинают расценивать Трампа как 
слабого президента, лишенного 
свободы действий конгрессом и 
СМИ. Это отбивает у Москвы охо-
ту оказывать Трампу существен-
ную поддержку (в сущности, они 
не понимают, чего он хочет на са-
мом деле), поскольку он не спосо-
бен соблюдать заключенные со-
глашения», — пишет «Фигаро».

Организация фольклорных праздников и ношение вышитых рубах позволяло Саакашвили считать себя украинцем. 

Акцент

 В Европе крайне резко отреа-
гировали на законопроект

Закон был принят 
единогласно всеми 
депутатами 
парламента

Министра обороны 
прочили в преемни-
ки премьера Абэ

Скандал с миротворцами, похоже, похоронил политическую 
карьеру Томоми Инада.
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Константин Симонов, 
глава Фонда национальной энергетической безопасности, первый 
проректор Финансового университета при правительстве РФ:

— Плохо, конечно, что проекты, которые могли бы быть продлением «Северного 

потока-2», не включили в план развития трубопроводных сетей Германии. Но их 

еще могут туда включить. Федеральное сетевое агентство Германии четко дало 

понять: это произошло, потому что еще не выданы все разрешения на проклад-

ку газопровода в территориальных водах других европейских стран.

Газопровод идет через четыре страны: Финляндия, Швеция, Дания и Германия. 

Германия разрешение выдала, Финляндия, думаю, вот-вот выдаст. Что касается 

Дании и Швеции, то заявки поданы, они рассматриваются. Законодательство 

Дании и Швеции не позволяет им отказать, потому что заявка подана в соответ-

ствии с законами. Единственный вариант — нарушить собственное законода-

тельство или изменить его. Такой риск есть. Дания уже пытается это сделать. Но, 

думаю, все-таки не будет менять свои законы под политический заказ.

Мне кажется, разрешения будут получены, и немецкий регулятор вернется к 

этому вопросу. В Германии осенью выборы, сейчас ввели санкции, бюрократы 

решили подстраховаться. Это нормальная реакция европейской бюрократии.

В то же время немецкое правительство уже выставило на аукцион мощность по 

доставке газа с Балтийского моря до европейских стран. «Газпром» эту мощ-

ность выкупил, то есть у него сегодня есть коммерчески оформленное право до-

ставить этот газ до границы Германии с восточно-европейскими странами. Так 

что процесс идет. 
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Сенатор Маккейн остается главным лоббистом Саакашвили в США.



7Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 июля 2017
пятница №166 (7332)

Медицинаfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Смерть — 
500 рублей

Главный врач Катайской ЦРБ Сергей Мисюк от-
казался «РГ» оперативно подтвердить или 
опровергнуть данную информацию и предло-

жил обратиться к его работодателю — региональному де-
партаменту здравоохранения. 

— Из мухи делать слона — это глупость совершенная, — 
заявил вместо комментария Сергей Мисюк. 

Первый заместитель директора департамента здра-
воохранения Курганской области Ирина Макарова 
подтвердила: 85,5 процента подведомственных меди-
цинских организаций переведено на «эффективный 
контракт». К 1 января 2018 года предусмотрен 
100-процентный переход медицинских организаций на 
эту систему. Кстати, с руководителями госучреждений 
здравоохранения такие контракты заключены с 1 дека-
бря 2013 года. «Эффективный контракт» — это трудо-
вой договор, в котором конкретизированы должност-
ные обязанности работника, условия оплаты труда, по-
казатели и критерии оценки эффективности деятель-
ности для назначения стимулирующих выплат в зави-
симости от результатов труда и качества оказываемых 
государственных (муниципальных) услуг, а также 
меры социальной поддержки. Системы оплаты труда, 
включая размеры тарифных ставок, окладов (дол-
жностных окладов), доплат и надбавок компенсацион-
ного характера, в том числе за работу в условиях, от-
клоняющихся от нормальных, доплаты и надбавки сти-
мулирующего ха-
рактера и системы 
премирования уста-
навливаются кол-
лективными догово-
рами, соглашения-
ми, локальными 
нормативными ак-
тами в соответствии 
с трудовым законо-
дательством. 

— Критерии эф-
фективности при 
установлении вы-
плат стимулирую-
щего характера учитывались и ранее в соответствии с 
приказом Министерства здравоохранения и социаль-
ного развития Российской Федерации, — уточнила Ири-
на Макарова. — В нем к показателям эффективности от-
несены, например, такие, как полнота охвата профи-
лактическими прививками прикрепленного населе-
ния, снижение числа лиц, умерших на дому от болезней 
системы кровообращения в возрасте до 60 лет и не на-
блюдавшихся в течение последнего года жизни, число 
вновь выявленных больных туберкулезом. Размер сти-
мулирующих выплат конкретному медицинскому ра-
ботнику начисляется комиссией учреждения с учетом 
критериев эффективности в зависимости от объема и 
качества выполненной работы. 

Председатель Лиги защитников пациентов в Курган-
ской области Олег Кобяков оказался не в курсе, что в Ка-
тайске из зарплаты врачей вычитают за смерть пациен-
та, но считает, если опыт такой есть, то надо с ним позна-
комиться. По мнению защитника, лучше добавлять бал-
лы за выздоровление. Он считает, что система оценки ка-
чества медуслуг требует кардинального изменения, 
впрочем, как и вся страховая медицина в целом. 

— Мы хотим внести в закон по охране здоровья ряд 
поправок, связанных со страхованием граждан, пото-
му что страховая медицина не выполняет свои фун-
кции, — считает Олег Кобяков. — По большому счету ее 
не волнует, выздоровеет пациент или нет. Главное, что-
бы не нарушались сроки, стандарты (их много и они ча-
сто меняются) и правильно были заполнены бумаги. 
Например, на прием пациента, как правило, отводится 
не более 10 минут. Если врач выйдет за рамки — нака-
жут. Непонятный почерк, запятая, поставленная не в 
том месте, воспринимается надзорными и контролиру-
ющими органами как нарушение. Вот и получается, что 
деньги медучреждениям перечисляют не за выздоров-
ление пациента, а за то, что человек просто обратился, 
а врачи правильно заполнили документацию и вовремя 
отчитались. 

Кстати, по официальным данным за прошлый год, 
зарплата врача в Курганской области — 46 тысяч ру-
блей, средних медработников — 21,9 тысячи, младшего 
персонала — 12 тысяч рублей. 

В 2016 году в регионе умерли 13 563 человека, смер-
тность снизилась на 2 процента (с 16,1 до 15,9 случаев 
на 1000 населения). По этому показателю регион зани-
мает 71-е место среди субъектов РФ. Самые распро-
страненные причины смерти — болезни системы орга-
нов кровообращения (38,6 процента), новообразова-
ния (16,1 процента).

АКЦИЯ Со 2 по 9 сентября по пяти регионам 
России пройдет «Волна здоровья»

Берег надежды
Ирина Краснопольская

«В
олна здоровья» в пред-
ставлении не нуждает-
ся. За 12 лет эта тепло-

ходная акция «Лиги здоровья на-
ции», созданной академиком Лео 
Бокерия, приобрела прочный ав-
торитет. «Волну» ждут и малень-
кие пациенты, и их родители, и 
местные специалисты. 

 В этом году «Волна» пройдет в 
сентябре: к этому времени пра-
ктически заканчивается пора от-
пусков, каникул. А это очень важ-
но, чтобы и детям, и их родителям 
было удобно пройти консульта-
цию, получить рекомендации ве-
дущих медиков.

На теплоходе «Карл Маркс» 
(место дислокации нынешней 
«Волны». — И.К.) будут вести при-
ем кардиологи из Бакулевского 
центра, отоларингологи из Науч-
но-клинического центра оторино-
ларингологии, офтальмологи из 
МНТК «Микрохирургия глаза», 
ортодонт и челюстно-лицевой хи-
рург из ЦНИИ стоматологии, ги-

некологи из НИИ акушерства, ги-
некологии и перинатологии име-
ни Кулакова, эндокринологи из 
Эндокринологического научного 
центра. «Волна» никогда не отка-
зывает в помощи. Но чтобы эта по-
мощь была более эффективной, 
нужно заранее обменяться ин-
формацией. Организаторам надо 
знать, сколько и с какими предва-
рительными диагнозами придут 
на консультацию. Ведь всегда на 
пристанях ждет так называемый 
самотек. Те, кто без направлений, 
без сопровождения местного спе-
циалиста. Да, отказов не бывает, 
но подготовка нужна. Потому со-
общаем, когда, в каком городе бу-

дет «Волна здоровья», сколько 
времени отведено на прием. Про-
сим руководителей службы здоро-
вья городов подготовить детей, 
нуждающихся в консультации, ор-
ганизовать их приход на «Волну» с 
теми специалистами, которые мо-
гут «доложить» пациента.

Прямая речь Павел Богомолов: Модель «процессного» здравоохранения — 
это прошлое. Пора переходить к результативному

Аудитор внутри нас
Ирина Краснопольская

В 
Московской области  
впервые создана служ-
ба спасения людей, 
страдающих заболева-
ниями печени, и тех, 

кто в зоне риска. Как это удалось 
сделать и как изменилась ситуа-
ция с заболеваниями этого орга-
на, обозреватель «РГ» беседует с 
главным гепатологом министер-
ства здравоохранения Москов-
ской области Павлом Богомоло-
вым.

Павел  Олегович!  Считается, что 
человеку, страдающему раком 
любого органа, помочь  можно. 
Но если речь  о раке печени… 
 ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Очень многозна-
чительное многоточие.  К сожале-
нию,  во многом оправданное.  
Скажем, рак молочной железы у 
женщин встречается куда чаще, 
чем рак печени. У мужчин лиди-
руют рак простаты, легких, тол-
стой кишки. Но, уступая в коли-
честве, рак печени вырывается 
вперед по тяжести и по неблаго-
приятному прогнозу. У него одна 
из самых низких 5-летняя выжи-
ваемость.

Почему?
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Да потому, что пе-
чень — главный аудитор нашего 
организма:  каждую  секунду в  
ней  происходит более двух мил-
лионов биохимических реакций. 
То есть все, с чем сталкивается 
наш организм, — окружающая 
среда, продукты питания, лекар-
ства, инфекции, многочисленные 
токсины  должны проходить «пе-
ченочный контроль». Высочай-
шая метаболическая активность 
этого органа — гарантия нор-
мального функционирования ор-
ганизма.  И если вдруг деятель-
ность  печени нарушается, то по-
следствия самые огорчительные.  
То, что это происходит все чаще, 
общемировой факт. Не станем 
вдаваться в подробности,  заме-
тим  только, что ведущие причи-
ны печеночных трагедий — виру-
сные гепатиты, злоупотребление 
алкоголем и ожирение. Все это 
опасно само по себе. Но главное, 
приводит к развитию цирроза. А 
цирроз печени, как известно,  
предвестник развития рака этого 
органа.

Стоп! У меня есть данные о том, 
что в Московской области нау-
чились лечить цирроз печени. 
Это слухи  или правда?
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Подтверждаю: на-
учились. В данном случае очень 
пригодился западный опыт борь-
бы с этим недугом. Нам не надо 
было изобретать велосипед. Надо 
было просто изучить то, что сде-

лано, и разумно адаптировать к  
своим  условиям. Что мы сдела-
ли? Впервые в России создали 
многопрофильную гепатологи-
ческую службу.

Подробнее об этом, потому что 
это очень важно. Ведь  тем же ви-
русным гепатитом, по-моему, 
страдает  каждый сотый житель 
России.
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Придется  вер-
нуться к истокам: четверть века 
назад  в  России произошла 
вспышка наркомании, а значит, 
вирусных гепатитов. Уже тогда 
специалисты прогнозировали, 
что это не пройдет бесследно, 
что  в начале ХХI века начнется 
эпидемия циррозов и рака пече-
ни.  Прогноз,  к  сожалению, 
оправдался. Чтобы остановить 
этот процесс, мы, повторюсь, из-
учили западный опыт и стали его 
применять в  своей  практике. 
Московская область первый ре-
гион России, где диагностика и 
лечение вирусных гепатитов ста-
ли доступны населению. То есть 
финансирование взяла на себя 
программа ОМС. А сама  помощь 
была стандартизирована:  были 
созданы алгоритмы постановки 
диагноза и лечения. 

То есть вы хотите сказать, 
что выявление и лечение 
вирусных гепатитов 
стали доступны 
всем? Но в Москов-
ской области нет 
такого количест-
ва инфекцион-
ных больниц 
или хотя бы от-
делений! Ведь 
считается, что 
страдающим 
гепатитами за-
казан доступ в 
обычные стаци-
онары, что если 
этих больных туда 
пустить, то мы зара-
зим всех.
ПАВЕЛ  БОГОМОЛОВ: Никто 
никого не заразит. Ми-
ровой опыт доказал, что 
выявлять, обследовать и 
лечить таких пациентов 
можно в обычных меди-
цинских учреждениях. 
И наш опыт  тоже дока-
зал, что это эффективно. 
В 2014 году в 45 медицин-
ских учреждениях Подмосковья 
оказывалась помощь больным 
вирусными гепатитами.  К сожа-
лению, преодолеть, мягко гово-
ря,  предрассудки в организации 
такой медицинской помощи 
сложнее, чем ее осуществлять. 
Тем не менее в Московской обла-
сти удается обеспечить эффек-
тивной противовирусной тера-

пией большую часть в ней нужда-
ющихся. И наша модель органи-
зации помощи больным виру-
сными гепатитами принята за 
основу при разработке федераль-
ных стандартов лечения этих не-
дугов. 

Но вы не ответили на вопрос по 
поводу цирроза печени: он изле-
чим или нет?
 ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Хотите однознач-
ного ответа? Да, цирроз печени 
излечим. Но… Это возможно при 
условии функционирования 
мультидисциплинарной гепато-
л о г и ч е с к о й 

с л у ж б ы .  О н а 
включает в себя ам-

булаторную, стационар-
замещающую (дневной ста-

ционар) и стационарную по-
мощь.  Работу в одной упряжке 
врачей-терапевтов,  инфекцио-
нистов, гастроэнтерологов, абдо-
минальных хирургов, эндоско-
пистов, трансплантологов и ква-
лифицированного среднего ме-
дицинского персонала. 

Слушаю вас, и  возникает чувст-
во оптимизма: у нас есть не толь-

ко достижения, но они еще и до-
ступны. Или только жителям Мо-
сковской области?
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Подмосковье — 
это огромный регион. Я уже гово-
рил, что наш подход привел к 
тому, что любой гражданин Рос-
сии с полисом ОМС может полу-
чить такую помощь.

Почему не получает?
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: У нас, к сожале-
нию,  часто действует ручное 
управление, увы, не всегда эф-
фективное. Кроме того скажу, 
может, вещь крамольную, но по-
верьте, она важна.  У нас нет здо-

ровой конкурен-

ции между меди-
цинскими учре-
ждениями, меж-
ду государствен-
ными и частными 
м е д и ц и н с к и м и 
организациями. У 
нас действует мо-
дель процессного 
з д р а в о о х р а н е -
ния…

Что значит процес-
сного?
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Вся система оказа-
ния медицинской помощи за 
исключением онкологической 
ориентирована не на конечный 

результат, а на «здесь и сейчас». 
Никто не учитывает долгосроч-
ные показатели лечения. Еще раз 
подчеркну: это не касается онко-
логии, где есть показатель 5-лет-
ней выживаемости. Например, в 
стране отсутствует официальная 
статистика эффективности лече-
ния больных хроническим гепати-
том С. И это касается практически 
всех разделов здравоохранения.

По-вашему, это так важно? 
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Важно! Настоя-
щее врачевание должно ориенти-
роваться на конечный результат: 
излечение самой болезни и улуч-
шение жизненного прогноза па-
циента. 

Мы беседуем накануне Все-
мирного дня  борьбы  с гепати-
том. И я бы хотел наш разговор 
закончить информацией о пер-
вых результатах внедрения 
риск-шеринга в лечении гепати-
та С в Московской области. Что 
такое риск-шеринг? Это пер-
вый шаг внедрения результа-
тивного или исход-ориенти-
рованного здравоохранения. 
Лечение немыслимо без ис-
пользования необходимых ле-
карственных препаратов. Обыч-

но фармкомпаниям важен сам 
факт продажи лекарств.  А эф-
фективность этих лекарствен-
ных препаратов  не является зо-
ной их ответственности. У нас в 
Подмосковье оплата лекарст-
венных препаратов для лечения 
больных гепатитом С осуществ-
ляется только по достижении их 
излечения. Это и есть исход-
ориентированный риск-шеринг.

Почему этот риск-шеринг 
есть только в Московской обла-
сти?
ПАВЕЛ БОГОМОЛОВ: Надеюсь, уже в 
этом году риск-шеринг выйдет за 
пределы Подмосковья.

Академик Лео Бокерия всегда провожает «Волну здоровья».

Акцент

 Вся система оказания медпо-
мощи, за исключением онко-
логической, ориентирована 
не на конечный результат, 
а на «здесь и сейчас»

РАСПИСАНИЕ  «ВОЛНЫ»

День недели, дата Город Время 
прибытия (ч)

Время 
стоянки (ч)

Время 
приема 

пациентов 

Время 
отправления (ч)

(вс) 03.09.2017  Тверь  9.00  10.00  9.30—14.30  19.00

(вт) 05.09.2017  Кострома  10.00  9.00  10.30—15.30  19.00

(ср) 06.09.2017  Ярославль  8.00  9.00  8.30—13.30  18.00

(чт) 07.09.2017  Череповец  10.00  9.00  10.30—15.30  19.00

(пт) 08.09.2017  Дубна  16.30  6.30  17.00—21.00  23.00

Для врачей один 
балл стоит 100 
рублей, а для 
медсестер и фель-
дшеров на приеме — 
50 рублей

ИЗ ИСТОРИИ АКЦИИ

 С 2006 по 2016 год «Волна здоровья» 

прошла в 40 городах 7 федеральных 

округов России. Обследовано 8,5 ты-

сячи детей, 1188 детей стали облада-

телями сертификатов на оказание 

бесплатной медицинской помощи в 

лучших клиниках Москвы.
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Очень важно слышать 
и реагировать на сообщения, 

которые подает печень. 
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Ольга Штраус

О
дна из главных проблем 
лечения онкозаболева-
ний — позднее обращение 

к специалистам. Причин тому 
множество. Но едва ли не основ-
ная — доступность специализиро-
ванной онкологической помощи. 
Томская область — регион, где уда-
ленность населенных пунктов от 
«центров цивилизации» значи-
тельная. Из многих поселков в 
Томск только самолетом можно 
долететь, или зимой по зимнику, а 
летом по реке. И до недавнего вре-
мени ситуация с доступностью он-
колечения была здесь плачевная.

— Активное выявление рака 
еще пять лет назад было на уровне 
8,5 процента, — рассказывает 
главный врач областного онкоди-
спансера Лев Кудяков. — Это в два 
раза хуже общероссийской стати-
стики. Средний срок ожидания 
специализированного лечения 
составлял более 93 рабочих дней, 
а у жителей отдаленных террито-
рий — и все 111. Очередь только на 
первичный осмотр онколога дли-
лась более 33 рабочих дней. Что-
бы дождаться очереди в регистра-
туру, пациенту порой приходи-
лось выстаивать три часа. Да по-
том еще с талончиком у кабинета 
врача часа полтора высиживать…

 Новая команда, пришедшая к 
руководству онкодиспансера, ре-
шила изменить ситуацию. Проект 
«Поликлиника без очередей» 
даже финансовых затрат потребо-
вал не так уж много. Для начала 
«неразрешимую» проблему оче-
редей разбили на маленькие и сов-
сем элементарные подпроблемки. 
Получилось этакое «дерево про-

блем», на котором мелкими ли-
сточками стали очевидны и не-
брежное обращение с пациента-
ми, и нехватка медрегистраторов, 
и отсутствие качественной теле-
фонии. На то, чтобы оборвать все 
эти «листочки проблем», у руко-
водства ушло полтора года. Теперь 
вместо «одного окна» — простор-
ный холл с мягкими диванчиками 
у столов медрегистраторов. Вме-

сто 3-часового ожидания — паци-
ент ждет максимум две минуты. 
Изменение входной зоны потре-
бовало перестройки всей врачеб-
ной логистики.

 Мы регулярно консультируем 
врачей общей практики на тему 
онкологической настороженно-
сти. Настаиваем, чтобы пациент 
обращался к онкологу, уже собрав 
все необходимые первичные ана-
лизы. Документы больного при-
бывают в онкодиспансер раньше, 
чем он сам. И когда больной с по-
дозрением на рак приезжает к 
нам, его встречает подготовлен-
ный онколог, а бывает и консили-
ум специалистов: врачи-химиоте-
рапевты, лучевые диагносты, хи-

рурги. Они уже знакомы с его мед-
картой, с результатами анализов. 
И если раньше ожидание диагно-
стического исследования состав-
ляло 26,1 дня, то сейчас 7,6 дня.  
Начало специализированного ле-
чения снизился с 93,4 дня до 29,6 
дня. А время подготовки к госпи-
тализации — с 34 рабочих дней до 
12. Оптимального варианта нача-
ла специализированного лечения 

от даты установленного диагноза 
в 10 дней нам пока достичь не уда-
лось. Но время ожидания первич-
ного приема онколога снизили с 
33 дней до 1—5. И доля онкоболь-
ных, выявленных на ранних ста-
диях, увеличилась с 45 до 55,2 
процента.  Одногодичная леталь-
ность снизилась с 33 до 26 процен-
тов. 

Акцент

 Когда больной с подозрением 
на рак приезжает в онкоди-
спансер, его встречает 
подготовленный консилиум 
специалистов

ОПЫТ Чтобы сократить ожидание помощи 
онколога, врачи из Томска перестроили 
логистику учреждения

Очередь не лечит

КСТАТИ
Опыт Томского онкодиспансера 
«Поликлиника без очередей» рас-
пространен на 38 государствен-
ных больниц региона.

Проще всего обвинить во всех бедах с нашим здоровьем 
медиков. У врача порой действительно нет возможности 
помочь пациенту. И он оказывается в безвыходном поло-
жении. Это несправедливо.

1

P.S. ОТДЕЛА НАУКИ И ОБРАЗОВАНИЯ
Первая реакция на сообщение из Курганской области: не 
может быть! Известно же, что во всем мире болезни кро-
вообращения, инфаркты миокарда, инсульты первенству-
ют по летальным исходам. Именно эти заболевания, по-
жалуй, более других поражают и тех, кто не перешел 
60-летний возрастной рубеж. Причины? И окружающая 
среда, и питьевая вода, и неправильное питание, и курение, 
и алкоголь, и наследственная предрасположенность, и пре-
небрежение здоровым образом жизни… А расплачиваться 
за все должен врач и медсестра? Им начисляются баллы, 
отнимающие часть мизерной, порой постыдной оплаты 
труда. 
Медицинским организациям дано право определять кри-
терии оценки качества предоставляемых услуг самостоя-
тельно. Но, видимо, не всякая самостоятельность во благо. 
Тем более когда предоставленную медицинскую помощь 
упорно именуют услугами. Действительно, качество по-
мощи устраивает далеко не всегда, далеко не всех. Но кри-
терием ее оценки вряд ли может быть «эффективный 
контракт».

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н



8 Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 июля 2017
пятница №166 (7332)

Культура facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КЛАССИКА На Мальте 
поставили балет 
о неоднозначном периоде
российской истории

И дамы 
прекрасны, 
и львы 
приручены

Лейла Гучмазова

ИДЕЯ этой мировой премьеры странна только на пер-
вый взгляд: большой спектакль с русским балетом при-
урочили к официальному поводу — 50-летию диплома-
тических отношений между Россией и Мальтой. Конеч-
но, Россию с красивым и стратегически бесценным 
островом связывают узы гораздо более давние и даже 
тайные: в дни заката знаменитый Мальтийский орден 
признал великим магистром русского царя Павла I, 
давшего гонимым рыцарям приют. Но полувековая 
дата формально безупречна, ведь только в шестидеся-
тых Мальта стала независимым государством и заново 
наладила связи. Европейский фонд поддержки культу-
ры во главе с Конс-
тантином Ишхано-
вым, заручившись 
поддержкой рос-
сийского посольст-
ва, министерства 
культуры Мальты и 
других серьезных 
партнеров, загорел-
ся идеей отметить 
юбилей вместо 
сборного концерта-
солянки полноцен-
ным спектаклем. Силы задействовали громадные: при-
влекли звезд балета и оперы Большого театра, извест-
ных драматических артистов, Мальтийский филармо-
нический оркестр и даже местные детский хор 
Stagecoach и балетную школу, ведущую родословную 
от русской эмиграции 1917 года. Премьеру принял са-
мый престижный концертный зал Мальты, собравший 
международный бомонд во главе с президентом, мини-
стром иностранных дел Мальты и российским послом.  

«Хрустальный дворец» вобрал много жанров и даже 
видов искусства — драму, оперу, балет, шоу.  Действие 
происходит во времена недалекой императрицы Анны 
Иоанновны, скандально поженившей своих шутов в ле-
дяном дворце и обруганной еще просвещенными сов-
ременниками. Но сцена мнет историю под свои нужды, 
и от жестокой драмы авторы оставили лишь пунктир 
сюжета и абстрактно печальный финал. Плюс расцве-
тили ее достоверными подробностями, так императри-
ца (в отличие от прототипа красивая Мария Порошина) 
дает уйму устных приказов и обожает палить по пти-
цам, гарцуя на живом коне. В целом же постановщики 
очень облагородили быт и нравы бироновского двора. 
Он превратился в роскошный французский гобелен с 
идеальной парковой перспективой, вдруг оживший во 
всех подробностях: ленивая охота с борзыми, перехо-
дящая в пикник, и слуги с полными снеди корзинами. А 
также  дамы в изящных шляпах и кавалеры в шикарных 
камзолах, кружева, корсеты, воланы, райские птицы и 
— уже на занавесе — богини с прирученными львами. 
Всю эту усладу глаз с двумя сотнями эскизов костю-
мов, сделанных вручную под оком художника Елены 
Нецветаевой-Долгалевой, любитель барокко может 
рассматривать долго и радостно.  

Но балетный глаз увидит не только роскошь истори-
ческих блокбастеров, но и шарм классических спекта-
клей: сбор графской свиты «Жизели», оживленный сад 
«Баядерки», сцену сна «Дон Кихота». В лучших мизан-
сценах двор похож на королевский из «Спящей краса-
вицы» — обилием париков, аутентичных подробностей 
вроде коляски в форме лебедя, несложных придворных 
танцев и общей галантности (постановка Екатерины 
Мироновой). Органичная для либретто и не царапаю-
щая слух  зрителей постановки музыка Алексея Шора 
ее обрамляет.   

И все же главная драгоценность постановки — ее зве-
зды. Дуэт Шута и Шутихи, звездной семейной пары 
Иван Васильев (Михайловский театр) — Мария Виног-
радова (Большой театр), радовал даже не привычной 
для них виртуозностью, а тонким взаимопониманием: 
будто вечность проходит в ожидании ленивого купидо-
на, не сразу пустившего в танцующую парочку стрелу 
любви. Безупречна опытная прима Большого Мария 
Аллаш, своей изысканностью в партии Феи-распоряди-
тельницы Сада цветов задающая тон всей сцене «бело-
го» дивертисмента. Обаятельна и непосредственна со-
прано Анна Аглатова, чья виртуозность и просто хра-
брость шли рядом: постановщики стилизовали под ста-
рину театральную технику, так что сопрано пела, летая 
на крепко привязанном к колосникам солнце.   

Нежданно грустная финальная сцена, где двое обре-
ченных влюбленных маются в прозрачном шаре,  а 
дети из хора и балетной школы скользят вокруг белы-
ми ангелами, напоминает, что обратная сторона красо-
ты — всегда грусть. Как ее соединили с радостью — загад-
ка сродни феномену крошечной Мальты, веками склеи-
вающей разное — желания, привычки, культуры, смы-
слы. 

МУЗЫКА Российская оперная звезда Юлия Лежнева спела на фестивале в немецком Херренкимзее

Идеалы все-таки есть
Владимир Дудин

Э
тот один из самых само-
бытных оперных фестива-
лей мира проходит в коро-

левском замке Людвига II Бавар-
ского. А до Херренинзеля или так 

называемого «мужского остро-
ва», где и расположен замок,  
спланированный как копия двор-
ца в Версале, фестивальную пу-
блику каждый вечер доставлял от 
пристани Прин-ам-Кимзее кора-
блик.  Увозил  слушателей от зем-

ной суеты в мир уединенных иде-
алов.  

Фестивальные события этого 
года подчинены идее главного де-
виза: «Бога и богов — пути барок-
ко». При этом его программу со-
ставила музыка отнюдь не только 

эпох Ренессанса и Барокко, суще-
ствовавших в рамках этой куль-
турно-религииозной парадигмы. 
Так, в концерт «Меркурий и 
Аполлон» входил не только 
«Аполлон Мусагет» Стравинско-
го, но и симфония «Меркурий» 

Гайдна, и «Молодой Аполлон» 
Бриттена, и даже Первый форте-
пианный концерт Шостаковича. 
Для упрочения контакта с совре-
менностью здесь не боятся таких 
названий, как «Барочный твит-
тер», включая в программу му-
зыку барочных гениев Альбино-
ни, Вивальди, Винчи, Скарлатти. 

Россиянку Юлию Лежневу — 
всемирно признанную певицу, 
специализирующуюся на музы-
ке барокко и классицизма, при-
гласили на этот фестиваль впер-
вые. Ее ожидало партнерство 
юбиляра этого года — легендарно-

го контратенора Макса Эмануэ-
ля Ценчича, с которым Юлии до-
водилось выступать многократ-
но, в том числе участвовать в зву-
козаписях редких опер Генделя. 
Силы на этот раз распределились 
так, что виртуозные арии Иоган-
на Адольфа Хассе достались  все-
мирно известному контратенору 

Максу Эмануэлю Ценчичу.  Юлия 
же выбрала молитвенный гимн — 
богородичный антифон Salve 
Regina Генделя. 

Во второй части оба солиста 
объединились в знаменитой 
Stabat mater Перголези на текст 
средневековой секвенции «Стоя-
ла мать скорбящая» в сопрово-
ждении Придворной капеллы 
Мюнхена под управлением Рю-
дигера Лоттера. О творчестве 
27-летней певицы сегодня без 
сомнений можно писать как об 
искусстве. За десять лет своей 
мировой карьеры она совершила 
феноменальный взлет, позволив-
ший называть ее «русской Барто-
ли». 

Свет русской души этой ро-
жденной в Южно-Сахалинске де-
вушки с чертами героинь Рафаэ-
ля и Боттичелли изумляет и осве-
щает сегодня Европу своими ан-
гельскими колоратурами. Мо-
литва Генделя «Славься Царица» 
прозвучала у нее с застывшей 
слезой в голосе, но неизбывная 
печаль сменилась нежно-луче-
зарными юбиляциями, вызвав-
шими за окном солнце на абсо-
лютно хмуром небе. 

Из первых уст Новый директор «Союзмультфильма» Борис Машковцев рассказал 
о дальнейшей жизни легендарной анимационной студии

Вторая жизнь Дяди Федора
Александр Нечаев 

С 
начала 2017 года сту-
д и я  « С о ю з м у л ь -
тфильм» только и де-
лает, что создает ин-
формационные пово-

ды. В феврале министр культуры 
Владимир Мединский назначил 
председателем правления сту-
дии Юлиану Слащеву — извест-
ного медиаменеджера, которая 
ранее управляла телеканалом 
СТС. Слащева тут же заявила 
о новом этапе в жизни студии, 
переживавшей в  последние 
15 лет кризис — причем не толь-
ко финансовый, но и идейный. 
Было объявлено, что «Союз-
мультфильм» переезжает в но-
вое здание на улице академика 
Королева, где впоследствии бу-
дет создан Дом российской ани-
мации. Кроме того, на новые 
проекты студии государство вы-
деляет 500 миллионов рублей — 
это примерно десятая часть от 
общих расходов российского 
бюд жета на  кинематограф. 
В июле стало известно, что ди-
ректором «Союзмультфильма» 
назначен Борис Машковцев — из-
вестный продюсер, один из 
основателей «Аэроплан сту-
дии», ответственной за выпуск 
анимационного сериала «Фик-
сики».

Сразу после назначения но-
вый директор студии дал ин-
тервью «Российской газете». 
В ходе беседы выяснилось, что 
студия и впрямь стоит на пороге 
серьезных преобразований.

Коммерция 
и социальная миссия
Ваше назначение директором 
произошло через несколько ме-
сяцев после того, как председа-
телем правления «Союзмуль-
тфильма» стала Юлиана Слаще-
ва. За что конкретно отвечаете 
на студии вы?
БОРИС МАШКОВЦЕВ: На «Союзмуль-
тфильме» есть дирекция, кото-
рая занимается оперативной де-
ятельностью. И есть правление — 
это наблюдательный орган, ко-
торый больше заботится о стра-
тегии компании, о том, куда бу-
д ет  д в и гат ь с я  « С о ю з м ул ь -
тфильм». Изначально я прихо-
дил именно в правление. По-
скольку одна из основных про-
блем «Союзмультфильма», из 
которой произрастают все 
остальные — это отсутствие кон-
кретного вектора и ответа на во-
просы, за что мы боремся и ради 
чего все это. Потому что обыч-
ный зритель в последние десяти-
летия наблюдал, что вот есть 
старая коллекция «Союзмуль-
тфильма». Она продолжает ро-
тироваться. Но все очень смутно 
представляли, существует ли 
«Союзмультфильм» сейчас. 
А если существует, то чем зани-
мается? «Союзмультфильму» 
временами народ приписывал 
коммерческие проекты, кото-
рые к нему не имели отношения. 
Потому что срабатывает стерео-
тип, что раз массовое детское 
к и н о,  з н ач и т,  « С о ю з м ул ь -
тфильм». В профессиональной 
среде существуют другие стере-
от и п ы   —  м о л ,  « С о ю з м ул ь -
тфильм» существует, но делает 
только короткометражки. И не-
понятно, к чему стремится. Вот 
правление — оно и и для того, 
чтобы сломать эти стереотипы 

и создать студии другую репута-
цию.

За время фактического бездей-
ствия «Союзмультфильма» си-
туация на рынке анимации по-
менялась. Появилось много 
коммерческих студий — в том 
числе и ваш «Аэроплан». И они 
делают прибыльный и любимый 
народом продукт — «Фиксики», 
«Смешарики», «Лунтик», 
«Маша и медведь». Для чего тог-
да нужен «Союзмультфильм», 
если ниша уже успешно занята?
БОРИС МАШКОВЦЕВ: Все-таки я наде-
юсь, что эта ниша будет разра-
статься. В любом случае будут 
появляться новые игроки, новые 
проекты. И «Союзмультфильм» 
в этой нише тоже найдет свое ме-
сто.

У вас амбиции не просто занять 
место в нише, а стать лидерами 
этого рынка?
БОРИС МАШКОВЦЕВ: Да, у нас, естест-
венно, есть лидерские амбиции. 

«Союзмультфильм» — уникаль-
ная структура, поскольку это 
государственная студия. Мы мо-
жем позволить себе заниматься 
вещами, за которые частная сту-
дия никогда не возьмется в силу 
экономических особенностей 
и исходно других задач. Потому 
что  помимо коммерческих 
функций у «Союзмультфильма» 
есть еще социальная миссия — 
как по отношению к зрителю, 
так и по отношению к инду-
стрии. Например у нас есть про-
изводство короткометражных 
фильмов. Сейчас оно экономи-
чески не очевидно. «Союзмуль-
тфильм» может себе позволить 
не задаваться такими вопро-
сами.

Нужно ли понимать ваши слова 
таким образом: теперь художни-
ку-автору разумнее идти со сво-
ей рискованной идеей за гран-
том не в министерство культу-
ры, а в «Союзмультфильм»?
Б О Р И С  М А Ш К О В Ц Е В :  «Союзмуль-
тфильм» будет, естественно, 
только рад. Это не значит, что мы 
собираемся полностью занять 
эту нишу и не пускать в нее дру-
гих игроков рынка. Другое дело, 
что «Союзмультфильм» как ни 
одна другая студия может успеш-
но сочетать коммерческую и ри-

сковую составляющие. Потому 
что здесь речь идет об экспери-
ментальных проектах, которые 
потом могут вылиться в коммер-
ческий проект.

А что, кстати, с материально-тех-
нической базой? В феврале ми-
нистр культуры Владимир Ме-
динский пообещал выделить 
500 миллионов рублей на разви-
тие «Союзмультфильма». Но 
тогда же он заявил, что дополни-
тельно будет выделена некая 
сумма на модернизацию студии. 
Известно о каких деньгах речь?
БОРИС МАШКОВЦЕВ: Да, средства уже 
выделены. Если говорить о техно-
логической модернизации, то 
это где-то 250 миллионов рублей. 

Эта сумма достаточна для перво-
го этапа обновления «Союзмуль-
тфильма». Как раз сейчас мы за-
пускаем несколько проектов, ко-
торые сядут именно на эту новую 
техническую базу.

Советские бренды и новые 
проекты
Те творческие планы «Союз-
мультфильма», которые уже оз-
вучены — они в основном про 
развитие старых советских 
брендов. Вы планируете переза-
пуск «Котенка по имени Гав», 

«Попугая Кеши», «Простоква-
шино». Это сознательная страте-
гия по использованию классиче-
ской библиотеки студии? Если 
да, то пока это выглядит как 
очень консервативный, а вовсе 
не рискованный шаг.
БОРИС МАШКОВЦЕВ: Это только толи-
ка стратегии. Поскольку эти на-
звания всем известны, то слух 
цепляется в первую очередь за 
них. Но вот, допустим, летом мы 
запускаем в производство пакет 
из семи проектов. И только один 
из них основан на уже существу-
ющем бренде «Союзмультфиль-
ма» — это «Простоквашино». 
Другие, которые вы перечисли-
ли — да, это планируется в буду-
щем. Будем смотреть правде 
в глаза: у «Союзмультфильма» 
есть большая библиотека персо-
нажей. И многие из них все еще 
зрителям интересны, из них 
можно дальше развивать твор-
ческие проекты. Что касается 
новых проектов, то мы стараем-
ся пока о них не говорить. Но 
уже зимой вы услышите о кон-
кретных мультфильмах, кото-
рые будут выходить в течение 
следующего года на экраны.
Многих интересует судьба «Про-
стоквашино». На какой стадии 
находится этот проект?
БОРИС МАШКОВЦЕВ: Сейчас пишется 
сценарий. Именно возможность 
перезапуска проекта дала нам 
повод для того, чтобы осмыслить 
«Простоквашино» как сложную 
систему персонажей и идей. Мы 
начали с того, что взяли предыду-
щие три серии «Простоквашино» 
и попытались их проанализиро-
вать с позиции систематизации. 
Мы хотели понять, на чем стро-
ился успех мультфильма, почему 
проект получился таким живым. 
И выяснилось, что даже за этими 

тремя сериями стоит очень гар-
моничная, очень обширная Все-
ленная, которая дает очень боль-
шой запас прочности. То есть из 
«Простоквашино» идеальным 
образом можно продолжать де-
лать долгий художественный 
проект. Мы хотим снять 30 серий.

Озвучивать мультфильм, очевид-
но, будут совсем другие люди?
БОРИС МАШКОВЦЕВ: Да. Не могу сей-
час назвать точный состав акте-
ров, потому что идут переговоры. 
Но, скорее всего, другие. Ведь 
только графические персонажи 
в отличие от людей не стареют. 
А «Простоквашино» очень силь-
но завязан на личности актеров, 
которые озвучивали героев.

«Союзмультфильм» также объя-
вил о своих амбициях в области 
полнометражной анимации для 
кинотеатрального проката. Но 
это ведь совсем новая для студии 
история — даже в лучшие годы 
она специализировалась на теле-
визионных проектах.
БОРИС МАШКОВЦЕВ: Немного не так. 
Раньше представление о полноме-
тражной анимации было чуть-
чуть другое. Вспомните такие 
фильмы как «Снежная королева», 
«Золотая антилопа», «Аленький 
цветочек»... Это была крупная 
форма, где-то в районе 60 минут. 
Для детей, кстати, это как раз хо-
роший хронометраж. Да и для про-
ката удобный, если подумать. Кон-
куренция велика — как среди оте-
чественных студий, так и среди за-
рубежных. «Союзмультфильм» 
тем не менее чувствует, что спустя 
какое-то время он будет в силах 
играть и на этом рынке.

А сколько еще осталось до новых 
серий «Простоквашино», знают 
только сами мультипликаторы.

Борис Машковцев: Летом запуска-
ем в производство пакет из семи 
новых проектов.

Юлией Лежневой (в центре) на фестивале восхищались не только зрители, но и коллеги по оперной сцене.

Акцент

 Фестиваль — место 
встреч аристократии, приплы-
вающей сюда в национальных 
костюмах поразмышлять 
о будущем мира

Акцент

 Из «Простоквашино» 
идеально можно продолжать 
делать художественный 
проект. На 30 серий

О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Две сотни костю-
мов, сделанных 
вручную, можно 
рассматривать 
долго и радостно

Кому-то в «Хрустальном дворце» понравятся глубина чувств 
и пластика актеров, другие обратят большее внимание на 
идеи художника постановки.
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МУЗЫКА В музее-заповеднике «Коломенское» пройдет 
летний музыкальный фестиваль 

Слоны снова в городе  

СОБЫТИЕ В Москве свои перформансы представит Тино Сегал

Поцелуй и кое-что еще 

Александр Алексеев

Г
лавный летний музыкаль-
ный праздник Москвы под 
открытым небом — «Пикник 

«Афиши». Каждый год его орга-
низаторы приглашают спеть на 
трех сценах в музее-заповеднике 
«Коломенское» актуальных 
звезд рока, рэпа, танцевальной 
электроники, диджеев. Вот и в 
эту субботу, 29 июля, на берегу 
Москвы-реки их окажется вдо-
воль: Foals, Kasabian, украинско-
российская 5’ nizza,  отстранен-
ный от идиом шоу-бизнеса и за-
бавный своей ерничающей пла-
стикой в духе позднего Петра Ма-
монова, угловатой несценично-
стью и абсолютным неумением 
петь Антоха МС — новый кумир  
молодежных дискотек 2017 
года… Да и других заметных ар-
тистов будет немало. Но главное, 
на «Пикнике «Афиши», навер-
ное, даже не музыкальные зве-
зды...

Только  на один день живопи-
сная поляна и окрестные холмы 
превратятся в территорию боль-
шого городского праздника. С 
выставленными здесь арт-объек-
тами (некоторые из них были 
сделаны из жестяных банок, 
превращенных в фантасмагори-
ческие фигуры и прочие произве-

дения искусства, которые теперь 
стоят кучу денег). И с конкурсом 
граффити — еще одним повсед-
невным элементом городской 
культуры. Пройдет в Коломен-
ском и вовсе уникальное собы-
тие — выставка скейтбордов, 
украшенных шрамами от мо-
сковских улиц или расписанных 

уже красками каждым из люби-
телей этого городского вида 
спорта. Обозреватель «РГ» тоже 
намерен выставить свой, сделан-
ный в Индии и разрисованный 
слонами, а потом украшенный 
им лично видом грозового неба: 
нужно же было сделать скейт та-
ким, чтобы отличался от осталь-
ных и сообщал, что его хозяин 
любит экстрим и скорость?!

А еще  в Коломенском можно 
будет стать частью живой ин-
сталляции. Изобрести новый 
аромат времени вместе с Музеем 
русского импрессионизма. И на-
учиться плести пледы, тем более 
что погода в июле непредсказуе-
ма, да и нашу поговорку «готовь 
сани летом» никто  не отменял. 

Еще две недели назад во многих 
областях прошел град, а тот плед, 
который ты сам сплетешь, как 
раз можно будет и взять с собою 
домой!

Как жить в городе, чтобы по-
лучать от этого удовольствие, ра-
дость и при этом еще и беречь, 
украшать его? — многие умные 
развлечения «Пикника «Афиши» 
как раз и служат именно этой 

благородной, увлекательной, да 
и не обременительной для самих 
горожан задаче. И предстоящий 
open-air в Коломенском сможет 
помочь им задуматься об этом.  А 
не только развлечься…

Еще здесь будут презентации 
блюд разных национальных ку-
хонь, для чего в Коломенское 
приезжают лучшие шеф-повара — 
россияне и иностранцы, которые 
тоже готовы нас чему-то научить. 
Состоится и мастер-класс пра-
вильного приготовления кофе… 
Плюс бесплатные дегустации, 
спортивные соревнования, где 
можно выигрывать очень при-
личные призы (за третье место в 
хоккейном турнире по бросанию 
шайбы в ворота, например, дава-
ли ваучер для полета на парапла-
не через Москву-реку! ), турниры 
по городским видам спорта (бад-
минтон, фрисби, пляжный волей-
бол и т.д.) А в этом году уже об-
ещают научить и боулингу на 
траве!

Музыкальная программа на-
чнется в 13.00 на SummerStage. 
Здесь будет звучать в основном 
бодрая музыка — особое внима-
ние стоит обратить на фанк-
группу Great Revivers (она вый-
дет на сцену уже в 14.15) и рэпе-
ра Хаски (его сет с 18.00 до 
18.45).

В 15.00 заработает и Air Stage. 
Первым на сцену выйдет тот  са-
мый Антоха МС (еще в феврале, 
рассуждая с обозревателем «РГ» 
о молодых талантах, Игорь Мат-
виенко выделял именно его). 
Очевидно, прихватит с собой и 
трубу. Заранее трудно предполо-
жить. Но, очевидно, снова будет 
весело, хлестко, немного абсур-
дистски, забавно и отчаянно. Ну 
а финальный сет на ней группа 
5’nizza. В июне на «Дикой мяте» 
пел один Сергей Бабкин и «Сол-
дата» не спел. Теперь у возро-
жденного дуэта он, наверное, все-
таки прозвучит.

Ну а на главной сцене основ-
ных событий три. В 18.15 на ней 
«вырастут»  модные  сегодня 
«Грибы», и зрители, очевидно, 
тут же начнут танцевать. Затем 
два сета подряд — звезды модного 
актуального рока: вначале Foals 
(с  19 .45 до 21.00) ,  а  затем 
Kasabian(с 21.30 до 23.00).

29 июля, суббота. 
«Пикник «Афиши». 
Москва, музей-заповедник 
«Коломенское».  Начало 
в 12.00. Завершение в 23.00. Цена 
входного билета 3500 рублей

Жанна Васильева

Д
ля начала простенькая за-
гадка. Не спектакль, но с ак-
терами. Не перформанс, но 

с художником. Не музейное 
искусство, но увидеть можно в 
крупнейших музеях мира. Не 
уверены в ответе? Тогда еще пара 
подсказок. Увидеть можно, но фо-
тографировать и снимать на ви-
део нельзя. Дорого стоит, но при-
обрести нельзя.

Угадали? Да, это «сконструи-
рованные ситуации» Тино Сега-
ла, человека, который получил 
«Золотого Льва» 55-й Венециан-
ской биеннале. Парижский Пале 
де Токио дал ему карт-бланш на 
все выставочное пространство в 
2016-м. Его работы демонстри-
ровались на 9-й Шанхайской би-
еннале и XIII  Documenta в Кассе-
ле, в музее Соломона Р. Гугген-
хайма в Нью-Йорке, Турбинном 
зале Тейт Модерн в Лондоне и 
Мартин-Гропиус Бау в Берлине. 
Амстердамский Стеделейк Му-
зей объявил 2015-й годом Тино 
Сегала и в течение всего года по-
казывал его работы.

Тино Сега л,  может,  и  не 
сфинкс современного искусства, 
но загадок критикам и музейным 
кураторам задает немало. Вы-
пускник Берлинского универси-
тета Гумбольдта и университета 
искусств Фолькванг в Эссене, где 
он изучал политическую эконо-
мию и танец, танцовщик, рабо-
тавший с французскими хореог-
рафами Жеромом Белем и Ксавье 
Леруа, он стал известен своими 
перформансами. Кроме Тино Се-
гала в них задействованы другие 
участники — Сегал предпочитает 
их называть не актерами, а «ин-
терпретаторами». И длятся их 
выступления в музейных или вы-
ставочных залах в течение всего 
рабочего дня, превращаясь в род 
живой движущейся скульптуры 
или инсталляции. Правда, в отли-
чие от скульптуры и инсталля-
ции работы Тино Сегала имеют 
вполне определенную времен-
ную и драматургическую струк-
туру (чем напоминают пьесы). 
Кроме того они подразумевают 
диалог или вовлечение в дейст-
вие зрителей (поэтому многие 
охотно вспоминают об «эстетике 
взаимодействия» и социальной 
скульптуре). Скажем, работа 
«Это Прогресс» начиналась с 
того, что зрителя встречал ребе-
нок, спрашивающий, что он ду-
мает о прогрессе. После разгово-
ра с ним на следующем этаже тот 
же вопрос зрителю задавал юно-
ша, далее взрослый человек и на-

конец старик. Соединение клас-
сического сюжета о «четырех 
временах жизни», который так 
любили художники барокко, с 
ключевым вопросом модерна о 
том, что такое прогресс и с чем 
его едят, само по себе выглядит 
эффектным кунштюком. Но 
фишка в том, что, придя на вы-
ставку, вы этот кунштюк не смо-
трите, вы его проживаете. И к ка-
кому выводу вы придете, к отри-
цанию ли идеи прогресса или к 
зыбкой относительности челове-
ческой истины, зависит только 
от вас.

Легендарный запрет на фотог-
рафирование и видеосъемку всех 
работ Сегала имеет, конечно, 
экономическую подоплеку, но, 
без сомнения, и художествен-
ную. Художник возвращает нас к 
ситуации «до модерна», когда 
глаза, уши, руки, движение были 
самыми надежными инструмен-
тами восприятия жизни. Говорят, 
что слух, как и осязание, обо-
стряется, если человек теряет 
зрение. Сегал предлагает отка-

заться от гаджетов как механиче-
ского «глаза» и «уха», чтобы дать 
возможность максимально пол-
но пережить опыт попадания в 
«ситуацию».

Уж не архаист ли он, этот 
enfant terrible современного 
искусства? В этом случае вполне 
издевательски звучали слова: 
«Это так современно, так совре-
менно, современно!», которыми 
при входе в павильон Германии 
на Венецианской биеннале в 
2005 году встречали всяк входя-
щего охранники. Между прочим, 
нечто подобное было на 1-й Мо-
сковской биеннале современно-
го искусства, где работа Тино Се-
гала была представлена схожим 
образом. Тогда актер в роли му-
зейного смотрителя неожиданно 
мог подпрыгнуть, после чего 
«представиться» — Тино Сегал. 
Эта устная «подпись» под авто-
ризованным перформансом 
словно заверяла — да, да, вы ви-
дели перформанс самого Тино 
Сегала. И те, кто никогда не ви-
дел его фото, могли вполне при-

нять актера за художника. Эти 
«недоразумения» тоже часть за-
мысла художника, издевающе-
гося над приверженностью к 
брендам.

Но сколько бы Тино Сегал ни 
издевался над брендированной 
экономикой, он сам стал вполне 
успешным брендом. За право по-
казать его «сконструированные 
ситуации» платят крупнейшие 
музеи. Поэтому реально дорого-
го стоит возможность увидеть их 
с 1 августа на двух московских 
площадках — в Новой Третьяков-
ке на Крымском Валу (где будут 
показаны четыре ситуации) и во 
флигеле «Руина» Музея архитек-
туры имени А.В. Щусева, где бу-
дут три ситуации — «Поцелуй 
(чистая версия)» (2006), «Это ва-
риация» (2012), «Это прогресс» 
(2006). Этот масштабный показ 
работ Тино Сегала в России орга-
низует фонд V-A-C.

Но это только часть проекта 
«V-A-C live: Тино Сегал». Важ-
нейшей его составляющей явля-
ется образовательная программа 
( к у р а т о р  Р и о  Р у ц и н г е р , 
ImPulsTanz Vienna), которая 
пройдет в Новой Третьяковке в 
течение всех шести недель выста-
вочного проекта Тино Сегала, 
часть мероприятий программы 
будет представлена в Государст-
венной галерее на Солянке.

В 2013 году Тино Сегал получил 
Золотого Льва 55-й Венецианской 
биеннале.

Акцент

 Тино Сегал загадок 
критикам и музейным 
кураторам задает немало

Акцент

 На берегу Москвы-реки 
выступят Foals, 
Kasabian, украинско-
российская 5’ nizza 
и забавный Антоха МС

Российская премьера сериала 
«Энджи Трайбека», 
ТНТ4, с 31 июля в 21.00.
Один из самых смешных комедийных 

сериалов про полицейских 2016 года 

«Энджи Трайбека» (Angie Tribeca) 

предстанет перед зрителями ТНТ4  в 

оригинальной озвучке звезд Comedy 

Club Тимура Батрутдинова и Марины 

Кравец. Сценарий написан известным 

комиком и актером Стивом Кареллом 

(«Брюс Всемогущий», «Сорокалетний 

девственник») совместно с женой 

Нэнси Карелл. Главную роль в сериале 

сыграла Рашида Джонс, которая вхо-

дит в топ-30 самых умных звезд Голли-

вуда. В съемках приняли участие из-

вестные актеры Джеймс Франко, Аль-

фред Молина, Билл Мюррей, Дэнни 

Трехо, Лиза Кудроу и другие. Рбочие 

будни сотрудников полиции. Энджи 

Трайбека, крутая, как Чак Норрис, 

смешная, как Лесли Нильсон, женщи-

на-полицейский служит в отделе осо-

бо тяжких преступлений уже 10 лет. 

Ради раскрытия преступлений Энджи 

готова на все: стать стюардессой, по-

зировать обнаженной для студентов 

художественного колледжа, выйти за-

муж за коллегу. За время работы она 

успела поменять 236 напарников и 

окончательно разочаровалась в муж-

чинах. Трайбека с удовольствием каж-

дый день ходит на работу, но ровно до 

тех пор, пока в напарники Энджи не на-

значат самоуверенного Джея Гайлза. 

Ни Трайбека, ни сам Гайлз не в востор-

ге от идеи работать вместе, но уже с 

первого раскрытого преступления по-

нимают, что не могут друг без друга.

Неуклюжая, забавная, но такая сме-

лая Энджи и чересчур самоуверен-

ный Гайлз разберутся, за что могут 

убить Чревовещателя, почему шеф 

полиции охраняет публичный дом и 

как сбежать из тюрьмы с помощью во-

лейбольного мяча и салата «Айсберг». 

Помогает парочке в раскрытии слож-

ных и запутанных дел команда настоя-

щих профессионалов. Начальник от-

дела лейтенант Аткинс строгий и спра-

ведливый, со своими «тараканами», 

который периодически просит своего 

брата-близнеца Эрика подменить его 

на работе. «Он ожидает вас вчера!» — 

так он отправляет к потерпевшему 

своих подчиненных. Тэннер и Хофф-

ман — два блюстителя закона, один из 

которых пес-коп. Они неразлучны и 

всегда ходят вместе, даже латте пьют 

из общей «миски».

«Полуночное солнце» 
(Midnight Sun), Первый канал,  
31 июля — 3 августа, 23.45.
Триллер, поднимающий проблемы эт-

нических культур и появления расиз-

ма в Европе, рассказывает о череде 

преступлений в шахтерском городке. 

После жестокого убийства граждани-

на Франции офицер французской по-

лиции Кахина Зади отправляется в 

шведский городок Кируна. Вместе с 

окружным прокурором Андерсом 

Харнеском ей предстоит раскрыть це-

лую серию преступлений, в которых 

оказывается замешана добрая поло-

вина поселения. В картине играет из-

вестный шведский актер Густаф Хам-

марстен («Вместе», «Бруно» «Девушка 

с татуировкой дракона»).

«2pac: Легенда», уже в кино. 
Биографии легенды мирового хип-хо-

па 90-х Тупака Шакура давно проси-

лась на большие экраны. Но добра-

лась до них лишь в тот момент, когда 

музыка, которая еще 15 лет назад ас-

социировалась с такими понятиями 

как «гетто» и «черная окраина», стала 

самым что ни на есть мейнстримом. 

Что ж, своя логика в этом есть — на-

верняка многие юные поклонники 

Канье Уэста, 50 cent и прочих акту-

альных рэперов-миллиардеров не в 

курсе, откуда есть пошла слава этого 

стиля музыки.

Впрочем, как раз для юных поклонни-

ков, алчущих просвещения и матча-

сти, просмотр этой картины может 

превратиться в непростую задачу. 

Дело в том, что малоизвестный режис-

сер Бенни Бум попал сразу во все ло-

вушки, которые биографический 

жанр расставляет своим создателям.

Первая ловушка — это невозможность 

объять необъятное. Тупак Шакур про-

жил всего 25 лет, однако эти годы вме-

стили в себя столько событий, что впо-

ру делать не двухчасовой фильм, а те-

лесериал на несколько сезонов. Бум 

же старается втиснуть в свою 140-ми-

нутную картину сразу все, из-за чего 

она уже через полчаса начинает про-

изводить весьма странное впечатле-

ние — перед нами фрагменты, которые 

по-отдельности еще худо-бедно рабо-

тают, но никак не складываются в 

цельную картину. Рыхлая драматур-

гия — распространенная болезнь бай-

опиков, но тут ей сопутствует отягча-

ющее обстоятельство в виде не слиш-

ком умелого монтажа. 

Второй ловушкой для режиссера ста-

ла слепая апология персонажа. Лю-

бой человек — личность сложная и 

противоречивая. А уж коль скоро 

речь идет о звезде хип-хопа 90-х, 

имевшей проблемы с законом и не от-

личавшейся ангельским поведением, 

то и самых разных красок для созда-

ния его портрета жалеть не нужно. 

Вообще, лучшие байопики — это не 

панегирики, а остраненные и даже 

критические исследования героя по-

вествования. Картина Бума — как раз 

панегирик, из которого безжалостно 

вырезано все, что может бросить 

тень на кумира, а неоднозначные со-

бытия биографии трактованы исклю-

чительно в пользу главного героя. Та-

кая горячая любовь автора к персона-

жу в итоге оказывает фильму медве-

жью услугу — чем ближе к финалу, тем 

стилистика фильма все больше отда-

ет шершавым языком плаката, а 

экранная версия биографии Шакура 

начинает походить на пародийное 

житие святого. 

И в данном случае не помогает ни оби-

лие действительно замечательной му-

зыки, ни мастерский кастинг (испол-

нитель главной роли Деметриус 

Шипп-младший хорошо играет  и име-

ет очевидное сходство с Шакуром) — 

перед нами не слишком удачная по-

пытка рассказать о жизни талантливо-

го человека, сделанная, очевидно, 

людьми куда менее одаренными. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КИНО

Деметриус Шипп-младший хорошо играет и имеет очевидное сходство 
с Шакуром.

Возрожденный дуэт — группа 5’nizza — наверняка исполнит на «Пикнике «Афиши» свои хиты. 

с Сусанной Альпериной

«Не все коту масленица» 
Виктора Шамирова. 
Театр им. Моссовета, 30 июля. 
Ближайшие премьеры: «Идиот» 
в постановке и сценографии Юрия 
Еремина и «Васса Железнова» 
в режиссуре Сергея Виноградова. 
Удачный директорский ход в плане 

эффективности работы со зрителем: 

пока в других театрах строят планы на 

отпуск и забывают запахи кулис, в Теа-

тре им. Моссовета из сезона в сезон 

переходят практически без пауз на 

коллективный отдых. И все лето (весь 

июль и август — полная афиша) не толь-

ко играют спектакли текущего репер-

туара, но и готовят новые постановки. 

Юбилейный 95-й сезон из премьер от-

кроет «Идиот» Юрия Еремина. Один 

из трех художественных руководите-

лей (а во главе Театра им. Моссовета 

сейчас стоит триумвират Андрей Кон-

чаловский — Сергей Юрский — Юрий 

Еремин) репетирует Достоевского. В 

двух составах: князя Мышкина будут 

играть Антон Аносов и Дмитрий Пода-

даев; Настасью Филипповну — Екате-

рина Гусева и Юлия Хлынина; Рогожи-

на — Захар Комлев и Владимир Андри-

янов. 

Следом за Достоевским на основной 

сцене, на камерной сцене «Под кры-

шей» покажут Горького. Актер и ре-

жиссер Сергей Виноградов, чьи по-

становки всегда отличаются стили-

стической безупречностью, хореог-

рафической точностью и актерской 

изысканностью, представит «Вассу 

Железнову». Этот спектакль, чтобы не 

пропустить, стоит взять себе на замет-

ку уже сегодня — во-первых, Горький в 

режиссерском поле зрения Виногра-

дова выглядит настоящей экзотикой, 

тем необычнее предстоящая премье-

ра. А во-вторых, Вассу Железнову ре-

петирует Валентина Талызина — ак-

триса, которой не интересно было бы 

готовить просто очередную роль, и 

которая способна из любого женско-

го характера сделать художественное 

событие, что уж говорить про такой 

мощный образ, как ее новая горьков-

ская героиня.

А пока можно порекомендовать обра-

тить зрительское внимание на настоя-

щий «моссоветовский хит» — милого, 

домашнего, тихого Островского в по-

становке Виктора Шамирова. 30 июля 

— последний в этом, 94-м, сезоне, бога-

тый на острохарактерные роли спек-

такль «Не всю коту масленица». Веч-

ный русский женский вопрос: «За кого 

бы лучше замуж?» решается там очень 

изящно. Виктор Шамиров с любыми 

актерами умеет идеально работать на 

сцене, а здесь в его распоряжении ока-

зался очень яркий звездный состав: 

Евгений Стеблов, Нина Дробышева, 

Елена Валюшкина. И их молодые кол-

леги, исполнители ролей Агнии и Ип-

полита — Юлия Хлынина и Александра 

Кузенкина, Станислав Бондаренко и 

Марк Вдовин. На мой взгляд, такого 

Островского стоит смотреть дважды, 

чтобы оценить игру сразу двух соста-

вов. Ведь это один из лучших спекта-

клей малой формы, которые идут сей-

час в московских театрах. 

ТЕАТР 

Станислав Бондаренко и Юлия 
Хлынина сыграли новых — счастли-
вых героев Островского.

с Ириной Корнеевой с Александром Нечаевым

Сериал «Энджи Трайбека» предста-
нет перед зрителями в оригиналь-
ной озвучке звезд Comedy Club 
Тимура Батрутдинова и Марины 
Кравец. 

Т
Н

Т
4

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Летний книжный маркет UT LIBER , 
28—30 июля с 11.00 до 20.00, 
Малый выставочный зал 
Центра дизайна ARTPLAY.
Для всех, кто соскучился по книжным 

событиям, Генеральная дирекция 

международных книжных выставок и 

ярмарок приготовила небольшой лет-

ний сюрприз — маркет UT LIBER. Вы-

ставка соберет независимых издате-

лей, авторов, художников, переводчи-

ков, экспертов в литературе и чтении 

и, конечно, читателей всех возрастов 

— для детей по сложившейся тради-

ции книжных фестивалей подготовле-

на отдельная программа. 

В маркете принимают участие изда-

тельства «Самокат», «МИФ», «Альпи-

на Паблишер», «Пешком в историю», 

«Москва, которой нет», «Априори-

Пресс», «Умная Бумага», «Аврора», 

«Росток», «Олимп-бизнес» и другие. 

В первый день Ut LIBER приглашает 

представителей книжной отрасли на 

профессиональную программу, приу-

роченную ко дню PR-

специалиста. 

Участники по-

знакомятся с но-

вейшими тенденциями 

event-индустрии, обсу-

дят этапы проведения 

мероприятий, алгоритм 

подготовки. Пройдет 

«круглый стол», где пиар-

щики и издатели обсудят 

организацию и эффек-

тивное продвижение 

различных литературных 

событий. 

О животрепещущей теме 

для всех родите-

лей — поддержке 

культуры чтения в 

семье — родите-

лям расскажет 

Марта Райцес, 

основатель про-

екта Книжный-

гид.org. Созда-

тель первой в 

России органи-

зации профес-

сиональных на-

ставников по 

чтению откроет тайну, как заинтере-

совать ребенка чтением художест-

венной литературы. 

Что для самых маленьких читателей? 

Все дни работы фестиваля дети и 

взрослые смогут пройти квест по кни-

ге «История старой квартиры» об 

истории XX века и ответить на вопро-

сы о жизни поколений, живших в Рос-

сии прошлого столетия. Издательст-

во «Самокат» проведет мастер-класс, 

приуроченный к Году экологии на ос-

нове книг ЭКО-серии Катрин Виле, за-

нятие по технике теневого кино на ос-

нове серии книг «Мир пижамарамы», 

мастерскую комикса по книгам Мар-

ка Бутавана и Эмманюэля Гибера 

«Ариоль». Проект «Умная бумага» ор-

ганизует пространство для модели-

рования и конструирования из карто-

на. Актеры театра «Сфера» покажут 

перформанс по книге «Простодур-

сен. Лето и кое-что еще» и расскажут, 

как современная литература стано-

вится основой для театральных по-

становок.

Книжной иллюстрации посвятят не-

сколько выставок и мастер-классов: 

художник, иллюстратор, преподава-

тель курса книжной иллюстрации 

Юлия Блюхер проведет лекцию-семи-

нар о создании собственной книги: от 

замысла до воплощения. Преподава-

тель Британской высшей школы ди-

зайна Светлана Лядова расскажет, как 

из рисования в скетчбуке может поя-

виться самостоятельный профессио-

нальный проект. Школа современной 

иллюстрации «МОРС» органи-

зует выставку конкурсных 

работ своих учеников по мо-

тивам книг писателя и поэта 

Артура Гиваргизова. 

Обещают и неожидан-

ные форматы. Напри-

мер, запланирована ин-

тересная встреча 

«Школа блогеров», где 

популярные в Рунете 

обозреватели книг 

расскажут, какие фор-

маты представле-

ния книг сейчас 

востребованы, на 

что ориентируют-

ся читатели при 

выборе литерату-

ры.

Программа UT 

LIBER опублико-

вана на офици-

альном сайте: 

http://utliber.ru/ 

Вход — свобод-

ный. 

КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ 

с Анастасией 
Скорондаевой 

Детям на маркете скучно не будет — для 
них под готовлена отдельная программа.
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МЧС Изменились правила регистрации 
маломерных судов

На плаву

Тимофей Борисов

В
ступили в силу новые 
Правила государствен-
ной регистрации мало-
мерных судов, исполь-
зуемых в некоммерче-

ских целях. 
Теперь зарегистрировать ма-

ломерное судно можно где угод-
но, а не только там, где оно физи-
чески находится. Совсем иначе 
выглядит и судовой билет, выда-
ваемый частным собственникам. 
Об этих и других новшествах 
корреспонденту «РГ» рассказал 
главный государственный ин-
спектор по маломерным судам, 
начальник Управления безопа-
сности людей на водных объек-
тах МЧС России Николай Крю-
чек. 

— Правилами и Администра-
тивным регламентом внесены су-
щественные изменения в проце-
дуру регистрации маломерных 
судов, используемых в неком-
мерческих целях. Выделены от-
дельные процедуры, определены 
ответственные лица за каждый 
этап предоставления государст-
венной услуги, установлен ис-
черпывающий перечень доку-
ментов, который может быть ис-
требован при любой из проце-
дур, а также много других изме-
нений, направленных на сниже-
ние административной  нагрузки 
на граждан и упрощение прове-
дения процедур и их открыто-
сти, — сообщил Николай Крючек.

Все нововведения, которые 
уже с этого года почувствуют на 
себе судовладельцы, утверждены 
п р и к а з о м  М Ч С  Р о с с и и  от 
24.06.2016 № 340. Кроме того, 
вступил в силу и новый Админи-
стративный регламент предо-
ставления государственной услу-
ги по государственной регистра-
ции маломерных судов, утвер-
жденный приказом МЧС России 
от 24.06.2016 № 339.

Именно снижением админи-
стративной нагрузки на собст-
венников маломерных судов 
продиктованы новшества. А это 
значит, что по идее регистрация 
частного судна должна стать про-
ще. 

В качестве одного из наиболее 
наглядных примеров в инспек-
ции нам привели такой: если, 
скажем, москвич, купил себе где-
то на побережье Черного моря, 
будь то Сочи или Крым, яхту, то 
ему теперь не придется ехать 
туда с целью перерегистрации. 
Отныне новому хозяину доста-

точно прийти в столичную ин-
спекцию по маломерным судам 
МЧС России или же в инспекцию 
любого другого города, если, ска-
жем, в Москве не устроят боль-
шие очереди, и зарегистрировать 
свое приобретение. 

То есть теперь регистрация 
лодок стала такой же, как и реги-
страция личного автотранспор-
та.

Изменятся и свидетельства на 
все маломерные суда. Привыч-
ные книжечки безвозвратно 
ушли в прошлое. Новый доку-
мент выглядит как листок форма-
та А-4, то есть примерно так же, 
как знакомый всем автомобиль-
ный ПТС. Документ будет один, а 
не так, как для автомобилей, где 
помимо ПТС существует и зала-
минированное маленькое свиде-

тельство о регистрации. Но но-
сить его с собой не придется. До-
статочно при выезде на водную 
гладь иметь с собой копию этого 
документа. При этом там будет 
обозначение не только на рус-
ском, но и на английском языке, 
для того чтобы владельцу проще 
было выходить за границу, куда-
то, скажем, в финские, норвеж-
ские или японские воды. Понят-
но, что владельцам «Казанок» и 
«Амуров», оснащенных мотора-
ми «Нептун» и «Вихрь», эти нов-
шества не очень важны.

Но сейчас маломерные суда 
становятся все более и более сов-
ременными, с серьезными пару-
сами, моторами и навигацион-
ным оборудованием. Некоторые 
россияне даже круглогодично 
держат их в зарубежных портах. 
Им новшества, конечно, облегчат 
жизнь. При этом тем владельцам, 
у которых есть судовой билет 
старого образца — книжечкой, не 
нужно переделывать и получать 
новые документы. 

Также как не обязательным 
будет получение и перенабива-
ние на бортах лодок новых иден-
тификационных номеров. Хотя 
новыми правилами предусмо-
трена регистрация только с бук-
вами, аналоги которых есть как в 

русском, так и в латинском алфа-
вите. Это новшество также при-
звано облегчить судоходство в 
других странах. 

Интересно также, что теперь 
даже по внутренним водам надо 
передвигаться под националь-
ным флагом. Его необходимо на-
бить на борту или прикрепить на 
рангоуте. Это не патриотическая 
мера. Она прописана Кодексом 
торгового мореплавания Россий-
ской Федерации и Кодексом вну-
треннего водного транспорта 
Российской Федерации. Причем 
за отсутствие флага на борту 
предусмотрен даже штраф от 500 
до 1000 рублей. Такой вид нака-
зания определен ст. 11.8 КОАП за 
управление судном, не несущим 
бортовых номеров или обозначе-
ний.

 Указанная норма распростра-
няется на судоводителей, управ-
ляющих маломерными судами, 
зарегистрированными по новым 
правилам, когда требование о на-
несении государственного флага 
Российской Федерации на борт 
судна стало обязательным. 

Так что рыбаков на давно за-
регистрированных «Казанках» и 
«Прогрессах» инспекторы во 
время проверок за отсутствие 
флага на борту наказывать не бу-
дут. Ограничатся предупрежде-
нием и напоминанием о необхо-
димости наличия триколора.

Срок оказания государствен-
ной услуги в общем случае не мо-
жет превышать трех рабочих 
дней.

В соответствии с Федераль-
ным законом «Об организации 
предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг» и 
вступившим в силу Администра-
тивным регламентом предусмо-
трено, что ряд документов, необ-
ходимых для получения государ-
ственной услуги, получается ор-
ганом, оказывающим государст-
венную услугу, без участия зая-
вителя. К таким документам от-
носятся декларация на товар или 
таможенный приходный ордер, 
сведения об уплате заявителем 

государственной пошлины и вы-
писка из ЕГРЮЛ, а также акт ос-
видетельствования маломерного 
судна (заключение по результа-
там предоставления государст-
венной услуги по освидетельст-
вованию маломерного судна).

Заявление на предоставление 
государственной услуги может 
быть подано с помощью портала 
госуслуг. Процедура подачи заяв-
ления и порядок взаимодействия 
с заявителем также установлены 
Административным регламен-
том.

Административным регла-
ментом предусмотрены исчер-
пывающие основания для отказа 
в приеме документов либо в пре-
доставлении государственной 
услуги. 

Важным вопросом, который 
обязательно надо знать владель-
цам маломерных судов, служит и 
порядок оформления и регистра-
ции права собственности на суд-
но. Согласно ст. 130 Гражданско-
го кодекса Российской Федера-
ции маломерные суда, подлежа-
щие государственной регистра-
ции, относятся, как это ни пока-
жется странным, к категории не-
движимого имущества. На самом 
деле это всего лишь с юридиче-
ской точки зрения значит, что пе-
реход права собственности осу-
ществляется только по заключе-
нию договора купли-продажи. А 
договор действует только при на-
личии акта приема-передачи при 
заключении сделки. И право соб-
ственности на судно наступает 
только в момент регистрации. 
Этого раньше в правилах пропи-
сано не было. 

Теперь все четко и определен-
но. Тем же из судовладельцев, кто 
хочет сам лично ознакомиться с 
новыми правилами, сделать это 
легко. Все регламенты опублико-
ваны, во-первых, в печатном 
виде и на сайте «Российской газе-
ты», а также в разделе «докумен-
ты» на официальном сайте госу-
слуг. Там же размещается инфор-
мация о подразделениях ГИМС 
МЧС России, которые оказывают 
государственную услугу по госу-
дарственной регистрации мало-
мерных судов. Сведения также 
могут быть получены с использо-
ванием официального сайта МЧС 
России в сети Интернет (mchs.
gov.ru) http://www.mchs.gov.ru/
dop/si ly/Gosudarstvennaja_
inspekcija_po_malomerni .

Тех, кто ходит без триколора, штра-
фовать пока не будут, а только пре-
дупредят.

Акцент

 Зарегистрировать катер, 
моторку или яхту можно там, 
где удобно владельцу
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Иван Петров 

Ц
ентр общественных связей 
ФСБ проинформировал 
вчера об успешной спецо-

перации, проведенной совмест-
но с МВД, по разоблачению и 
ликвидации банды. По данным 
спецслужбы, преступная груп-
па, действовавшая в Централь-
ном федеральном округе, оказа-
лась причастной «к незаконно-
му обороту средств поражения». 
Кроме того подозреваемые орга-
низовали сеть нелегальных ма-
стерских по изготовлению и мо-
дернизации боевого оружия.

Отмечается, что внимание 
правоохранительных органов 

преступники привлекли из-за 
своих неонацистских взглядов. 

Задержание организатора 
криминальной группировки и 
нескольких его сообщников 
прошло 25 — 26 июля в Москве и 
Подмосковье. 

В итоге спецоперации из не-
законного оборота было изъято: 
пулемет «Дегтярева», 7 пистоле-
тов — пулеметов «Кедр», 2 авто-
мата «Калашникова», 37 писто-
летов и револьверов («ПМ», 
«Наган», «ТТ»), а также ручные 
осколочные гранаты («Ф-1», 
«РГД-5»), 3 килограмма троти-
ла, большое количество ком-
плектующих к огнестрельному 
оружию, свыше 1500 патронов 

различного калибра, в том числе 
предназначенные для передел-
ки. 

Следователи ФСБ России воз-
будили и расследуют уголовное 
дело по двум статьям «незакон-
ные приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка или 
ношение оружия, его основных 
частей, боеприпасов» и «неза-
конное изготовление оружия». 

В настоящее время оператив-
ники и следователи выясняют, 
не были ли задержанные при-
частны к совершению других 
преступлений на территории 
России и Белоруссии.  

Силовикам предстоит выя-
снить в первую очередь для чего 

задержанным понадобился це-
лый арсенал оружия. Версий 
пока несколько — для продажи 
или для собственного использо-
вания.

Предыдущая успешная опе-
рация, кстати, также совместная 
ФСБ и МВД, прошла в апреле ны-
нешнего года. Тогда был пресе-
чен крупный канал контрабан-
ды оружия и взрывчатки из Ев-
росоюза и Украины. По делу про-
ходят сразу 54 человека. В ходе 
спецоперации правоохранители 
изъяли 230 «стволов»: 18 пуле-
метов, 43 автомата, 29 пистоле-
тов-пулеметов, 45 карабинов, 
винтовок и ружей, 97 пистоле-
тов.

СЛЕДСТВИЕ Разоблачена банда оружейников неонацистского толка 

Достали наган

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает об итогах аукциона 
по продаже находящихся в федеральной собственности шести объ-
ектов недвижимого имущества одновременно с находящимся в фе-
деральной собственности земельным участком площадью 3 200 кв. 
метров (кадастровый номер 77:01:0005014:52), на котором распо-
ложены такие объекты недвижимого имущества, расположенных 
по адресам: г. Москва, ул. Льва Толстого, д. 14А, стр. 1, 2, 3, 5, 
6, 7 (далее соответственно — аукцион, Имущество), проведенно-
го в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 16.06.2017 № 6/16).

Характеристика Имущества:
Объекты недвижимого имущества
Объект № 1
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Льва Толстого,  

д. 14А, стр. 5. 
Наименование объекта: здание склада.
Назначение объекта: нежилое.
Этажность: 1, а также подземных 0.
Площадь объекта: 302 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0005014:1048.
Сведения о государственной регистрации права собствен-

ности Российской Федерации: запись в Едином государствен-
ном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 12.01.2007  
№ 77-77-13/017/2006-411.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответс-
твии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися 
в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 08.06.2017 
№ 77:01:0005014:1048-77/019/2017-5).

Объект № 2
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Льва Толстого,  

д. 14А, стр. 1. 
Наименование объекта: здание автомастерской.
Назначение объекта: нежилое.
Этажность: 2, а также подземных 0.
Площадь объекта: 465,3 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0005014:1049.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости от 12.01.2007 № № 77-77-13/017/2006-407.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответс-
твии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися 
в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 08.06.2017 
№ 77:01:0005014:1049-77/019/2017-5).

Объект № 3
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Льва Толстого,  

д. 14А, стр. 2. 
Наименование объекта: здание мастерских.
Назначение объекта: нежилое.
Этажность: 1, а также подземных 0.
Площадь объекта: 347,8 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0005014:1050.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости от 12.01.2007 № 77-77-13/017/2006-408.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответс-
твии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися 
в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 08.06.2017 
№ 77:01:0005014:1050-77/019/2017-5).

Объект № 4
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Льва Толстого,  

д. 14А, стр. 3. 
Наименование объекта: здание проходной.
Назначение объекта: нежилое.
Этажность: 1, а также подземных 0.
Площадь объекта: 21,5 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0005014:1051.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости от 12.01.2007 № 77-77-13/017/2006-409.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответс-
твии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися 
в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 08.06.2017 
№ 77:01:0005014:1051-77/019/2017-5).

Объект № 5
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Льва Толстого,  

д. 14А, стр. 6. 
Наименование объекта: здание склада.
Назначение объекта: нежилое.
Этажность: 1, а также подземных 0.
Площадь объекта: 347,4 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0005014:1052.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости от 12.01.2007 № 77-77-13/017/2006-415.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответс-
твии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися 
в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 08.06.2017 
№ 77:01:0005014:1052-77/019/2017-5).

Объект № 6
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Льва Толстого,  

д. 14А, стр. 7. 
Наименование объекта: здание гаража.
Назначение объекта: нежилое.
Этажность: 1, а также подземных 0.
Площадь объекта: 62,8 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0005014:1053.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости от 12.01.2007 № 77-77-13/017/2006-417.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответс-
твии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися 
в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 08.06.2017 
№ 77:01:0005014:1053-77/019/2017-5).

Земельный участок
Адрес (местоположение): установлено относительно ориенти-

ра, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориенти-
ра: г Москва, ул. Льва Толстого, вл. 14-16.

Кадастровый номер: 77:01:0005014:52.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: объекты размещения пред-

приятий по ремонту и техническому обслуживанию общественных 
и личных транспортных средств, объекты размещения автопарков, 
объекты размещения складских предприятий (1.2.9).

Площадь земельного участка: 3200 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реес-
тре прав на недвижимое имущество и сделок с ним от 09.11.2011 
№ 77-77-14/017/2011-032.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответс-
твии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися 
в федеральной собственности земельными участками и иными 
объектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 08.06.2017 
№ 77:01:0005014:52-77/019/2017-5).

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом об итогах аукциона от 26.07.2017 

№ А533-15/2017/2 победителем аукциона признано Общество 
с ограниченной ответственностью «Системное структурирова-
ние бизнеса» предложившие наибольшую цену за Имущество 
954 300 000 (девятьсот пятьдесят четыре миллиона триста тысяч) 
рублей (без НДС).

Извещение об итогах аукциона по продаже 
находящихся в федеральной собственности 

шести объектов недвижимого имущества 
одновременно с находящимся в федеральной 

собственности земельным участком, 
на котором расположены такие объекты 

недвижимого имущества

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик, ООО «Разрез «Березовский», уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной доку-
ментации по объекту государственной экологической экспертизы 
«Проект рекультивации (вертикальной планировки) нарушенной 
поверхности в г. Прокопьевске в границах части бывшего горно-
го отвода ш. Коксовая», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду.

Деятельность по рекультивации (вертикальной планировке) 
планируется осуществлять на территории г. Прокопьевска Кеме-
ровской области.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация нарушенных 
земель.

Место расположения объекта: г. Прокопьевск, 300 м западнее 
пос. Ясная Поляна.

Основные характеристики объекта, цель: рекультивация на-
рушенных земель; площадь объекта — 166,9 га.

Заказчик: ООО «Разрез «Березовский», г. Прокопьевск, про-
спект Шахтеров, д. 41, телефон: (3846) 67-42-42.

Проектная организация: ООО «Проект Сервис», г. Кемеро-
во, проспект Ленина, д. 90/2, 9-й этаж, гостиница «Кристалл»,  
тел.: (3842) 58-31-33; (3842) 36-14-30.

Ответственный за организацию общественных слушаний: ад-
министрация г. Прокопьевска Кемеровской области.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности проводилась в период с 26.06.2017 г. по 26.07.2017 г.

С проектной документацией, включая материалы оценки на 
окружающую среду, для рассмотрения и подготовки замечаний 
и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления:

— в администрации г. Прокопьевска по адресу: Кемеровская 
область, г. Прокопьевск, проспект Шахтеров, д. 41, время приема 
— с 8.30 до 16.00, тел. (3846) 67-42-42.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 29.08.2017 г. в 11.00 по адресу: Кемеровская область, 
г. Прокопьевск, площадка Фрунзе-3, здание ДК имени Артема.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» ООО «ТрансСервис» извещает о проведении общественных 
обсуждений по проекту технической документации «Регламент по изго-
товлению грунтов технических и грунтов питательных с использованием 
буровых шламов» (далее «Регламент…») и материалам ОВОС (ЯНАО)
для прохождения государственной экологической экспертизы.

Цели намечаемой деятельности: проведение природовосстановитель-
ных работ с созданием новых безопасных материалов с их применением 
в дальнейшем хозяйственном обороте.

Месторасположение намечаемой деятельности: Пуровский и Надым-
ский районы, ЯНАО.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограниченной ответс-
твенностью «ТрансСервис», юр. адрес: 634024, Россия, Томская область, 
г. Томск, ул. ЛПК, 2-й поселок, д. 111, строение 7, тел. (3822) 586-100, 
e-mail: S01@TS70.ru

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 28 июля 2017 года по 1 сентября 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Пуровского района, Управление природно-ресурс-

ного регулирования.
Администрация муниципального образования Надымский район, от-

дел природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды.
Форма проведения общественного обсуждения: общественные слу-

шания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с проектом «Регламента…» и материалами на проведе-

ние оценки воздействия на окружающую среду можно по адресам:
1. Общественное движение по защите прав интересов коренных 

малочисленных народов Севера «Ямал — Потомкам!»: г. Тарко-Сале,  
ул. Ленина, 29а, тел. (34997)2-26-12.

2. Администрация Надымского района, ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева 
д. 3 оф.4, тел. (34995) 4-42-19, e-mail: adm@nadym.yanao.ru 

3. ООО «ТрансСервис»: факт. адрес: 634034, Российская Федерация, 
Томская область, г. Томск, ул. Кулева, д. 19, каб. 34, тел. (3822) 586-100,  
e-mail: S01@TS70.ru. 

4. ООО «Дарвин-Сервис», факт. адрес:  634034, г.Томск ул. Карта-
шова, 22, оф.1, тел. (3822) 50-33-22; e-mail: darwin.2014@mail.ru.

Общественные обсуждения состоятся: 
Пуровский район — 29 августа 2017 года в 15.00 (местного вре-

мени) по адресу: в МБУК «Дом культуры «Юбилейный» г. Тарко-Сале», 
629850, ЯНАО, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 16. 

Надымский район — 1 сентября 2017 года в 11.00 (местного 
времени) по адресу: помещение филиала МУК, «Музей истории и архе-
ологии г. Надыма» — «Дом природы», 629736, ЯНАО, г. Надым, проезд 
Парковый, д. 1.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опуб-
ликования настоящего извещения.

Ответственные организаторы:
От заявителя: руководитель проекта по природоохранным работам 

и строительству ООО «ТрансСервис» С.М. Скляр, (3822) 586-100.
От разработчика проекта: директор ООО «Дарвин-Сервис» А.В. Ко-

сов, (3822) 503-322.
От администрации Пуровского района: начальник управления при-

родно-ресурсного регулирования Администрации Пуровского района 
Д.И. Караяниди т/ф. (34997) 2-41-30

От администрации Надымского района: главный специалист отдела 
природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды Ю.А. Жиб-
рова, (34995) 4-42-19.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Дополнение к Перечням  
участков недр федерального значения по твердым 

полезным ископаемым, опубликованным  
в «Российской газете» № 268 (7136) от 25.11.2016, 

№ 47 (7213) от 07.03.2017, № 101 (7267)  
от 12.05.2017, № 123 (7289) от 08.06.2017 

№ 
п/п

Место-
положение

Название  
участка недр

Вид полезного 
ископаемого

369

Мурманская 
область

Мончетундровское 
(участки 

Лойпишнюн, 
Западный Ниттис)

Комплексные  
благородноме-
тальные руды  

(платина, палладий, 
золото, медь,  

никель) 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Постоянно действующая комиссия по организации публич-
ных слушаний и общественных обсуждений в муниципальном 
образовании «Всеволожский муниципальный район» Ленинг-
радской области на основании письменного обращения обще-
ства с ограниченной ответственностью «БаЛеон» (вх. № 103/01 
от 13.07.2017) и представленных документов, в соответствии с 
Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе» информирует о проведении общественных 
обсуждений (слушаний) «Об экологической экспертизе» про-
ектной документации «Проект инженерной подготовки с вер-
тикальной планировкой двух земельных участков по адресу: 
Ленинградская область, Всеволожский район, в районе деревни 
Вартемяги».

Сроки проведения общественных обсуждений установлены с 
28 июля 2017 года по 2 октября 2017 года.

Собрание по обсуждению предмета общественных обсуж-
дений с заинтересованной общественностью назначено на 
1 сентября 2017 года в 16.00 по адресу: Ленинградская область, 
Всеволожский район, г. Всеволожск, Колтушское шоссе, д. 138 
(актовый зал). 

Замечания и предложения по предмету общественных об-
суждений направляются в письменном виде по адресу: Ленинг-
радская область, Всеволожский район, г. Всеволожск, Колтушс-
кое шоссе, д. 138 (каб. 125).

Документация для ознакомления представлена по адресу: 
Ленинградская область, Всеволожский район, г. Всеволожск, 
Колтушское шоссе, д. 138 (каб. 125), время ознакомления с 
10.00 до 16.00 в течение 30 дней с 28.07.2017 г.

 Органом, уполномоченным на организацию и проведение 
общественных обсуждений, определена постоянно действую-
щая комиссия по организации публичных слушаний и обще-
ственных обсуждений в муниципальном образовании «Всево-
ложский муниципальный район» Ленинградской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БИЧ-ВОЛЕЙ В столице 
Австрии стартует
первенство мира

Венский вальс 
на песке

Илья Трисвятский

СИЛЬНЕЙШИЕ мастера пляжного волейбола собра-
лись в столице Австрии Вене, где в пятницу матчами 
группового этапа стартует чемпионат мира. Россию 
представляют три пары. Это Екатерина Бирлова 
(Хомякова) — Надежда Макрогузова, Вячеслав Кра-
сильников — Никита Лямин, Олег Стояновский — Артем 
Ярзуткин.

За все время проведения чемпионатов мира (с 1997-
го турниры организуются раз в два года) только однажды 
нашим пляжникам удалось подняться на пьедестал. Де-
сять лет назад Дмитрий Барсук и Игорь «Базука» Коло-
динский взяли «серебро» в швейцарском Гштааде. При-
чем оба продолжают карьеру. Вот только славившийся 
убойной подачей Колодинский с пляжа ушел обратно в 
классический волейбол и в прошлом сезоне пасовал в но-
воуренгойском «Факеле». А Барсук выступает в основ-
ном на внутреннем уровне.

Сейчаc  наши медальные надежды тоже связаны с 
мужскими парами. Красильников и Лямин вместе высту-
пают только первый сезон и уже выиграли два этапа Ми-
рового тура (в Голландии и Иране), а на аналогичных со-
ревнованиях в Москве они стали серебряными призера-
ми. Успешно выступают на международной арене и чем-
пионы юношеской Олимпиады-2014 Стояновский — Яр-
зуткин. В Иране и на московском песке они завоевали 
бронзовые награды.

Фаворитами чемпионата мира традиционно считают-
ся бразильские и американские команды. Конкуренцию 
им готовы составить немцы и голландцы.

Формат одинаковый для мужских и женских соревно-
ваний. По 48 тандемов разбиты на 12  групп.  По два луч-
ших дуэта из каждой группы плюс четыре пары с третьих 
мест (по лучшим показателям) выходят в плей-офф. 
Оставшиеся восемь команд с третьих мест образуют 
«стыки», разыгрывая оставшиеся путевки в 1/16 фина-
ла.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА В третьем туре
«Спартак» встретится 
с «быками» из Краснодара

Родео
для чемпиона

Артур Нанян

ЧЕТЫРЬМЯ матчами сегодня стартует программа тре-
тьего тура отечественной футбольной Премьер-лиги. 
Одна из главных интриг — сумеет ли столичный «Спар-
так» одержать первую победу в нынешнем чемпионате. 
Противостоять «красно-белым» будет «Краснодар».

К слову, «быки», как еще называют «Краснодар», про-
вели вчера первый матч предпоследнего раунда квали-
фикации Лиги Европы дома против скромного датского 
«Люнгбю». Встреча завершилась уже после подписания 
этого номера «РГ» (после первого тайма счет был 0:0).

Не исключено, что из-за игры в еврокубках команда 
Игоря Шалимова подойдет к матчу со «Спартаком» не в 
лучших физических кондициях, о чем, кстати, говорил 
сам Шалимов на одной из пресс-конференций. 

Еще одна проблема, с которой столкнулся «Красно-
дар», — травмы ведущих футболистов. Матч против «кра-
сно-белых» из-за повреждений могут пропустить Ван-
дерсон и Юрий Газинский. Точно не поможет «быкам» их 
лидер Федор Смолов. Впрочем, пока «Краснодар» непло-
хо справляется и без своего голеадора. В стартовых двух 
турах чемпионата команда набрала шесть очков.

Абсолютная другая ситуация у «красно-белых». Пе-
ред встречей в Тушино в активе москвичей всего два 
очка. После обидной ничьей с «Динамо» главный тренер 
«Спартака» Массимо Каррера решил встряхнуть коман-
ду и почти полностью поменял ее состав перед встречей с 
«Уфой». В запасе остался капитан спартаковцев Денис 
Глушаков. Выйдет ли он против «Краснодара» с первых 
минут — большой вопрос.

В любом случае «Спартаку» необходимо побеждать, 
иначе он рискует отстать от того же «Зенита» на шесть 
очков. И это перед матчем четвертого тура, в котором 
москвичи встретятся на выезде с «сине-бело-голубыми».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 июля, суббота, Матч ТВ
14.55 ЦСКА — «СКА-Хабаровск». Прямая трансляция.

Наш Футбол
14.45 «Урал» — «Уфа». Прямая трансляция.

17.15 «Рубин» — «Арсенал». Прямая трансляция.

19.45 «Ахмат» — «Динамо». Прямая трансляция.

30 июля, воскресенье, Наш Футбол
14.45 «Амкар» — «Ростов». Прямая трансляция.

17.15 «Локомотив» — «Анжи». Прямая трансляция.

19.45 «Тосно» — «Зенит». Прямая трансляция.

31 июля, понедельник, Матч ТВ
19.15 «Спартак» — «Краснодар». Прямая трансляция.

ВОДНЫЕ ВИДЫ Пловцы из Поднебесной на ЧМ берут больше медалей, чем россияне

Почему не тонут китайцы
Анна Козина, Будапешт

Н
а чемпионате мира по вод-
ным видам спорта в 50-ме-
тровом плавательном бас-

сейне венгерской столицы разыг-
рано 23 комплекта наград из 42. 
Сборная России располагается на 
незавидном 15-е месте в общеко-
мандном зачете. Всего три «брон-
зы»: от Кирилла Пригоды (100 м 
брассом), Александра Красных 
(200 м вольным стилем) и Юлии 
Ефимовой (100 м брассом).

Но даже китайцы (между тем 
их коронный турнир по прыжкам 
в воду на этом ЧМ уже давно за-
кончился) в плавании идут вторы-
ми: с тремя золотыми, двумя сере-
бряными и тремя бронзовыми ме-
далями. Да, две из них, на 200 
и 400 м вольным стилем, завоевал 
опытный, закаленный, титулован-
ный, трехкратный олимпийский 
чемпион, девятикратный чемпи-
он мира Сунь Ян. Однако еще одну 
победу команде из Поднебесной 
принес 21-летний Сюй Цзяюй. На 
Олимпиаде в Рио он был вторым 
на стометровке на спине, но уже 
в Будапеште оставил позади себя 
победителя Игр Райана Мерфи из 
США. За год вырос чемпион. А на-
кануне Сюй Цзяюй еще и зацепил 
«бронзу» в составе смешанной 
комбинированной эстафеты 
4х100 м.

Российский квартет в этой 
эстафете показал шестой резуль-
тат с пятисекундным отставанием 
от чемпионов. После заплыва Ве-
роника Попова призналась, что 
наша команда финишировала «да-
лековато от лидеров мирового 
плавания». «Но мы стараемся, — 
продолжила Попова. — У нас есть 
три года до Олимпиады в Токио. 

Будем стремиться подобраться 
ближе к победителям или даже 
обогнать их».

На деле же все эти стремления 
получается частично реализовать 
только у Юлии Ефимовой. С 2009 
года, когда в Риме Ефимова на ди-
станции 50 м брассом добыла пер-
вую победу для российского жен-
ского плавания в рамках чемпио-
натов мира, медальные надежды 
на «золото» связывают исключи-
тельно с ней. В Шанхае-2011 за-
плывы получились серебряными, 
в Барселоне-2013 Юля выиграла 
две золотые награды на 50 и 200 м, 
в Казани-2015 стала чемпионкой 
на сотне. В Будапеште-2017 став-
ки вообще были очень высоки. 

Особенно учитывая всю олимпий-
скую историю Юли в Рио: недо-
пуск пловцов на соревнования, 
апелляции в Спортивный арби-
тражный суд (CAS) и последую-
щее жесточайшее соперничест-
во — и физическое, и психологиче-
ское — с недружелюбными конку-
рентами. Не слишком ли большой 
груз ответственности лег на плечи 
Ефимовой? Они у нее не такие уж 
хрупкие (все-таки она пловчиха), 
но в первом испытании давления 
Юля не выдержала. Она находится 
в прекрасной форме, в полуфина-
ле на стометровке брассом всего 
0,01 секунды уступила мировому 
рекорду, однако в финале косну-
лась бортика лишь третьей.

Возвращаясь к выступлениям 
китайцев в бассейне, отметим, 
что в команде всегда появляются 
новые лица. Здесь — Сюй Цзяюй. 
В Казани был, к примеру, Нин Цз-
этао. За год до ЧМ он стал чемпио-
ном Азиатских игр, а потом заво-
евал мировой титул на престиж-
ной стометровке вольным сти-
лем.

В России вроде бы тоже учат 
не тонуть с детства. Если гово-
рить, о массовом, любительском 
плавании, то абонемент на месяц 
в детский клуб в фитнес-центре 
в среднем стоит 1700 рублей за 
восемь занятий, 2500 — за 12. Мо-

жет, не всем по карману. Но при 
различных СДЮШОРах детям 
разных возрастных групп зани-
маться можно бесплатно. И успе-
хи в юношеском плавании у нас 
есть. Параллельно с чемпионатом 
мира в венгерском Дьере прохо-
дит Европейский юношеский 
олимпийский фестиваль, где рос-
сийские пловцы за один день и по 
пять золотых медалей выигрыва-
ют. Правда, в недалеком прошлом 
многие из наших надежд-юнио-
ров так и не смогли ворваться 
в настоящую плавательную эли-
ту. На естественный вопрос «по-
чему?» очевидного ответа нет.

Надо обязательно признать, 
что бронзовые награды наших 
молодых пловцов на ЧМ в Буда-
пеште — Кирилла Пригоды и Алек-
сандра Красных — тоже дорого 
стоят. На пьедестал в индивиду-
альных мужских дисциплинах 
россияне поднимаются не так 
часто. Когда верстался номер, 
призер Олимпийских игр Антон 
Чупков квалифицировался в фи-
нал на дистанции 200 м брассом 
с первым временем, рекордом 
чемпионатов и рекордом Европы 
(2.07,14). Еще один обладатель 
«бронзы» Рио Евгений Рылов во-
шел в финал на 200 м на спине 
с третьим временем (1.54,96), 
а 17-летний спинист Климент Ко-
лесников установил юниорский 
рекорд мира на двухсотметровке 
(1.55,15). Все ребята признались, 
что главная борьба их ждет впе-
реди. Значит, нужно еще прибав-
лять, расти до золотой медали.

Илья Соболев 

В 
рамках Международно-
го кубка чемпионов, 
крупнейшего предсе-
зонного турнира, состо-
ялись очередные матчи. 

И везде играли европейские гран-
ды! Английский «Манчестер 
Юнайтед» уступил испанской 
«Барселоне» — 0:1, 
итальянский «Ювен-
тус» был сильнее  
ф р а н ц у з с к о г о 
«Пари Сен-Жер-
мен» — 3:2, а ма-
дридский «Реал» 
потерпел сокруши-
тельное поражение 
о т  « М а н ч е с т е р 
Сити» — 1:4.

Возможный пе-
реход бразильско-
го форварда Ней-
мара из «Барсело-
ны» в «ПСЖ» уже 
стал главной тран-
сферной сагой этого 
лета. С тех пор, как не-
делю назад европей-
ские спортивные СМИ 
сообщили о готовно-
сти парижан заплатить 
за Неймара умопомрачи-
тельные 222 миллиона евро, 
все остальное ушло на второй 
план. Даже матчи суперклубов 
на Международном кубке чем-
пионов будоражат футболь-
ный мир только в связи с 
новыми подробностя-
ми дела Неймара.

В о т  п о ч е м у 
встреча «МЮ» и 
«Барсы» на ва-
шингтонской 
арене «Федекс 
Филд» стояла особняком. Не 
исключено, что именно там Ней-
мар провел свой последний матч в 
футболке «сине-гранатовых». 
Бразилец сам невольно подкинул 
дров, забив победный мяч.

Официальные комментарии 
после матча по части информа-
тивности оказались крайне ску-
пы.

— Единственная новость отно-
сительно Неймара: он был очень 
рад пообщаться со своими дру-
зьями из «МЮ». Больше никаких 
новостей, кроме того, что он по-
прежнему с нами. И это очень хо-
рошо, — как ни в чем не бывало 
констатировал главный тренер 
«Барселоны» Эрнесто Вальвер-
де. Его визави, Жозе Моуринью, 
тема Неймара вообще не интере-
совала: португальский руле-
вой «МЮ» сосредоточился 
на разборе действий сво-
их подопечных. 

Но  пища для 
размышлений 
все равно поя-
вилась. Во-
обще в исто-
рии с Ней-

маром журналисты чем-то напо-
минают специалистов, читаю-
щих по губам. По полунамекам, 
обрывкам фраз, каким-то по-
ступкам фигурантов возможного 
трансфера репортеры пытаются 
воссоздать общую картину. Так 
вот отец Неймара, являющийся 
агентом сына, после игры разме-
стил у себя в социальных сетях 
статистику футболиста по ито-

гам матча и сопроводил все 
это словами: «Удачи, сын! 

Удачи, «Барса»! Сохрани и 
благослови тебя Го-
сподь!» Что имел в виду 

Неймар-старший, не-
понятно.

И л и  в о т  е щ е 
одна зацепка. Ста-
дион, на котором 
играли «Юнайтед» 
и  « Б а р с ел о н а » , 

отец Неймара поки-
нул на одном авто с руководите-
лями испанского клуба. Что это 
может означать? Неймар все-та-
ки остается в «Барсе»? Неизвест-
но. Кстати, от ответа на прямой 
вопрос о будущем сына  Неймар-
старший ушел. Мол, «спросите у 
него сами».

Из стана «Пари Сен-Жермен» 
ясности не больше. На днях фран-
цузы анонсировали большую 
пресс-конференцию с участием 
главного тренера команды Унаи 
Эмери. Журналисты, разумеет-
ся, этот шаг расценили как наме-
рение объявить что-то важное. 
Каково же было их разочарова-
ние, когда на пресс-конференции 
запретили спрашивать что-либо 
про Неймара.

Впрочем, есть надежда, что 
скоро вся эта мыльная опера по-
дойдет к концу. Сообщается, что 
«Пари Сен-Жермен» не собира-
ется ждать Неймара вечно. Бра-
зильца попросили принять реше-
ние относительно  своего буду-
щего не позже следующей неде-
ли. Между тем свое мнение о воз-
можном трансфере высказывают 
не только эксперты и болельщи-
ки, но и футболисты. Вот что, в 
частности, заявил вчера голки-
пер «Ювентуса» Джанлуиджи 
Буффон, когда у него спросили 
про Неймара. 

— Я больше не понимаю, что 
происходит. Теперь все в руках 
богачей. Сегодня игрок стоит 10 
млн евро, а завтра 100. Почему за 
Неймара дают 222 миллиона, а не 
600? Все это выглядит очень 
фальшиво, — заключил итальянец.

За всеми разговорами о Ней-
маре как-то незамеченной оста-

лась главная неожиданность 
Международного кубка чемпио-
нов. Понятно, что турнир предсе-
зонный, но когда друг с другом 
встречаются гранды, разгромно-
го счета обычно не ждешь. А тут 
крупное поражение потерпел 
действующий победитель Лиги 
чемпионов «Реал». Впрочем, фи-
аско мадридцев в матче с «Ман-
честер Сити» объясняется про-
сто: на второй тайм наставник 
испанской команды Зинедин Зи-
дан выпустил преимущественно 
молодежь, которая пока не сдю-
жила.

— Хорошо то, что практически 
все футболисты получили воз-
можность сыграть, — поделился 
впечатлениями французский на-
ставник «Реала». —  Футболисты, 
которые недавно присоединились 
к нам, играли по полчаса и смотре-
лись хорошо. Главное — обошлось 
без травм. К тому же сегодня не 
было Тони Крооса, который полу-
чил легкое повреждение на трени-
ровке. Не буду врать, я не люблю 
проигрывать, и все мы немного 
расстроены. 

Соперником «Реала» в следую-
щем матче станет «Барселона». 
И уж в этом матче Зидан вряд ли 
решится на эксперименты.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 июля, суббота, Матч ТВ
01.00 (в ночь с 29 на 30 июля) «Ман-

честер Сити» — «Тоттенхэм». Прямая 

трансляция (повтор — 30 июля, 09.05)

03.00 (в ночь с 29 на 30 июля) «Барсе-

лона» — «Реал». Прямая трансляция 

(повтор — 30 июля, 11.45).

МАТЧ! Футбол 1
14.30 «Челси» — «Интер». 

Прямая трансляция.

30 июля, воскресенье, 
Матч ТВ
23.00 «Рома» — «Ювентус». 

Прямая трансляция.

ЦИФРА

68
МЯЧЕЙ
забил Неймар за 123 матча 
в составе «Барселоны»

В плане «золота» уже много лет 
надеемся только на Юлю Ефимову.

Акцент

 «Пари Сен-Жермен» попросил Неймара опреде-
литься с будущим до следующей недели

Канадский
клуб НХЛ
не продлил
контракт
с Марковым

ПОПРОЩАЛСЯ 
С МОНРЕАЛЕМ

Артур Нанян

КЛУБ Национальной хоккейной 
лиги «Монреаль» объявил на 
своем официальном сайте о рас-
ставании с 38-летним россияни-
ном Андреем Марковым, кото-
рый выступал за команду 
с 2000 года. Контракт игрока 
с «Канадиенс» истек в июле.

Защитник Марков — знаковая 
фигура для «Монреаля». На про-
тяжении всей карьеры в НХЛ он 
играл только за эту команду. 
В общей сложности Андрей в ре-
гулярном чемпионате провел 
990 матчей и набрал в них 572 
(119+453) очка по системе «гол 
плюс пас». В плей-офф показали 
такие — 89 матчей, 32 (5+27) 
очка. Выступая в НХЛ, Марков 
часто играл за сборную России 
и в 2008 году стал чемпионом 
мира.

Теперь Андрей — свободный 
агент. Где он продолжит свои вы-
ступления — остается под вопро-
сом. Известно, что Марков хочет 
по-прежнему играть в НХЛ. По 
некоторым данным, в его услугах 
заинтересована «Филадельфия».

НОВОСТИ

Игры-2024
скорее всего
примет Париж

КАЛИФОРНИЯ
ПОДОЖДЕТ

Владимир Ильин

ЛЕТНИЕ Олимпийские игры 
2024 года скорее всего пройдут 
в столице Франции Париже, хотя 
формально кандидатом считает-
ся и американский Лос-Андже-
лес, крупнейший город штата 
Калифорния. 

Напомним, что на сессии 
МОК 13 сентября в Перу будут 
объявлены столицы Игр 2024 
и 2028 года. Претендентов двое — 
Париж и Лос-Анджелес. Но кали-
форнийцы готовы уступить 
Франции право удобного выбо-
ры, ведь в 2024-м исполняется 
ровно сто лет, как Париж послед-
ний раз принимал Олимпиаду.

— Маловероятно, что мы при-
мем Игры-2024, даже получив 
поддержку от олимпийского со-
общества, — цитируют американ-
ские СМИ мэра Лос-Анджелеса 
Эрика Гарсетти. — Быть хозяевами 
Олимпиады 2028 года кажется 
нам более привлекательным в фи-
нансовом плане. Глупо не сделать 
именно такой выбор.

Напомним, что оба кандидата 
по два раза становились столи-
цами летних Олимпиад. В Пари-
же сильнейшие спортсмены 
мира ранее собирались в 1900 
и 1924 годах, а в «городе анге-
лов» — в 1932 и 1984-м.

Ушел из жизни
Валерий
Маслов

ЗАПОМНИМ 
КАК МАСТЕРА

Илья Трисвятский

ЗАСЛУЖЕННЫЙ мастер спор-
та СССР, заслуженный тренер 
России, известный в прошлом 
футболист и игрок в хоккей с мя-
чом Валерий Маслов ушел из 
жизни на 78-м году жизни. Лю-
бители спорта со стажем запом-
нят его как большого мастера. 

Валерий Маслов — единствен-
ный в истории отечественного 
спорта человек, кто выводил на 
поле с капитанской повязкой на 
рукаве национальные сборные 
по футболу и хоккею с мячом. 

Маслов больше прославился 
в русском хоккее. Он восьми-
кратный чемпион мира и десяти-
кратный чемпион СССР в соста-
ве столичного «Динамо». За фут-
больную сборную Советского 
Союза Маслов провел восемь 
игр, забил два мяча. В этом виде 
спорта он также отдал москов-
скому «Динамо» более десятка 
лет карьеры, выиграл «золото» 
первенства СССР в 1963 году, 
дважды становился обладателем 
Кубка страны. 

Завершив игровую карьеру, 
стал вполне успешным трене-
ром. В частности, под его нача-
лом «Строитель» (Сыктывкар) 
взял «серебро» первого чемпио-
ната России (1993) по бенди.

Женский пляжный волейбол выглядит особенно зрелищно.

Чемпионат мира по водным 
видам спорта: следите за 
новостями на сайте
rg.ru/sujet/5898
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Футбол Матч против «Манчестер Юнайтед», возможно, 
стал для бразильского форварда последним в составе «Барселоны»

Страсти по Неймару

Несмотря на шумиху, форвард «Барселоны» Неймар 
(на первом плане) продолжает исправно забивать.
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о
о

т
в

е
р

ж
е

н
н

о
с

т
ь

ю
 в

л
и

в
а

ю
т

с
я

 о
н

и
 

в
 о

б
щ

у
ю

 м
а

т
е

р
и

н
с

к
у

ю
 в

о
д

у
 и

 за
т

и
х

а
ю

т
 

в
 в

е
ч

н
о

с
т

и
; п

р
и

б
а

в
ьт

е
 ч

а
с

т
ы

е
 т

о
н

н
е

л
и

, 
а

к
к

у
р

а
т

н
ы

е
 и

 п
р

о
х

л
а

д
н

ы
е

, с
 к

о
п

н
а

м
и

 
с

е
н

а
 в

н
у

т
р

и
 р

я
д

о
м

 с
 р

е
л

ь
с

о
в

о
й

 н
и

т
к

о
й

, 
и

 т
о

р
ж

е
ст

в
е

н
н

о
 и

 ст
р

о
го

 в
ы

с
я

щ
и

е
с

я
 н

а
д

 
н

и
м

и
 ск

а
л

ы
...

В
с

п
о

м
и

н
а

ю
 с

е
б

я
 в

 я
с

н
у

ю
 и

 л
у

н
н

у
ю

, 
ш

и
р

о
к

о
 р

а
с

п
а

х
н

у
т

у
ю

 т
ё

п
л

у
ю

 н
о

ч
ь

 н
а

 
б

а
й

к
а

л
ь

ск
о

м
 л

ь
д

у. Б
ы

л
о

 э
т

о
 в

 м
а

р
те, к

о
г-

д
а

 ст
р

ем
и

тел
ь

н
о

 н
а

р
а

ста
ет

 д
ен

ь, за
гу

сте-
в

а
ет

 о
т

 за
п

а
х

о
в

 в
о

зд
у

х
, а

 в
еч

ер
а

м
и

 с Б
а

й
-

к
а

л
а

 в
ы

со
к

о
й

 п
р

о
зр

ач
н

о
й

, в
сё у

п
л

о
т

н
я

ю
-

щ
е

й
с

я
 с

и
н

е
в

о
й

 н
а

д
в

и
га

ю
т

с
я

 с
у

м
е

р
к

и
. 

В
 су

м
ер

к
а

х
 я

 и
 со

ш
ёл

 с б
ер

е
га

, р
а

ссч
и

т
ы

-
в

а
я

 ч
ер

ез п
о

л
ч

а
са

 в
ер

н
у

т
ь

ся
, и

 о
т

п
р

а
в

и
л

-
с

я
 в

 о
т

к
р

ы
т

о
е

 м
о

р
е

. В
 с

п
и

н
у, п

о
д

т
а

л
к

и
-

в
а

я
, п

о
д

д
у

в
а

л
 с

л
а

б
ы

й
 в

ет
ер

о
к

, с
н

е
га

, к
о

-
то

р
ы

й
 л

еж
а

л
 п

о
д

л
е б

ер
ега

 в
ы

тер
то

й
 стл

а
-

н
ь

ю
, с

т
а

н
о

в
и

л
о

с
ь

 м
е

н
ь

ш
е

 и
 м

е
н

ь
ш

е
, о

н
 

б
е

л
е

л
 н

и
з

к
и

м
и

 к
о

ч
к

о
в

а
т

ы
м

и
 п

я
т

н
а

м
и

, 
у

в
л

е
к

а
ю

щ
и

м
и

 ш
а

г, ч
т

о
б

 д
о

й
т

и
 д

о
 э

т
о

го
 

п
я

т
н

а
, д

о
 э

т
о

го
 и

 э
т

о
го

, и
 п

р
у

ж
и

н
и

л
 п

о
д

 
н

о
га

м
и

 с
 л

ё
гк

и
м

 п
р

и
я

т
н

ы
м

 ш
у

р
ш

а
н

и
е

м
. 

Я
 н

е
 б

о
я

л
с

я
 за

б
л

у
д

и
т

ь
с

я
: о

гн
и

 н
а

 б
е

р
е

гу
 

в
и

д
н

ы
 и

зд
а

л
е

к
а

. Н
а

д
о

 м
н

о
й

 р
а

зго
р

а
л

о
с

ь
 

и
 р

а
з

р
а

с
т

а
л

о
с

ь
 ч

и
с

т
о

е
 гл

у
б

о
к

о
е

 н
е

б
о

, 
с

п
р

а
в

а
 с

т
о

я
л

а
 п

о
л

н
а

я
 л

у
н

а
. Н

о
 и

 п
о

д
о

 
м

н
о

й
 н

а
 п

р
о

д
у

т
ы

х
 п

о
л

я
н

а
х

 л
ьд

а
 м

ер
ц

а
л

а
 

с
д

а
в

л
е

н
н

ы
м

 с
в

е
т

о
м

 л
у

н
а

 и
 тл

е
л

и
 зв

ё
зд

-
н

ы
е и

ск
р

ы
.

Д
л

и
н

н
ы

м
и

 ст
р

ел
а

м
и

 н
а

б
ега

л
и

 н
а

 м
ен

я
 

п
о

д
л

ё
д

н
ы

е
 гр

о
м

ы
, п

р
я

м
о

 п
о

д
 н

о
га

м
и

 
в

зр
ы

в
а

л
и

с
ь

 и
 р

а
с

к
а

т
ы

в
а

л
и

с
ь, н

о
 я

 с
к

о
р

о
 

п
р

и
в

ы
к

 к
 н

и
м

 и
 п

ер
е

ста
л

 п
у

га
т

ь
ся

. П
ер

е
-

ш
ё

л
 д

о
р

о
гу

, с
 б

е
р

е
га

 н
а

 б
е

р
е

г ё
л

к
а

м
и

, 
ст

р
о

е
м

 ст
о

я
щ

и
м

и
 п

о
д

 я
р

к
и

м
 н

е
б

о
м

 су
м

-
р

ач
н

о
 и

 н
ел

о
в

к
о

, к
а

к
 за

к
у

та
н

н
ы

е ф
и

гу
р

ы
. 

Б
а

й
к

а
л

 р
а

с
х

о
д

и
л

с
я

 п
е

р
е

д
о

 м
н

о
й

 в
с

ё 
ш

и
р

е
, го

р
ы

 о
т

с
т

у
п

а
л

и
, в

е
т

е
р

о
к

 п
р

о
д

о
л

-
ж

а
л

 т
р

о
га

т
ь

 сп
и

н
у. Я

 ш
а

га
л

 и
 ш

а
га

л
.

В
 д

е
т

с
т

в
е

 э
т

о
 н

а
з

ы
в

а
л

о
с

ь
 у

в
о

д
и

н
о

й
 

и
л

и
 за

м
а

н
к

о
й

. «
О

т
 д

ер
ев

н
и

 д
а

л
ек

о
 н

е у
х

о
-

д
и

, —
 н

а
к

а
з

ы
в

а
л

о
с

ь
 н

а
м

, —
 в

о
т

 з
а

м
а

н
и

т
 

т
е

б
я

 у
в

о
д

и
н

а
, за

м
о

р
о

ч
и

т
 го

л
о

в
у

 —
 п

р
о

-
п

а
д

ё
ш

ь
»

. —
 «

А
 к

а
к

а
я

 о
н

а
, у

в
о

д
и

н
а

?
»

 —
 

с
п

р
а

ш
и

в
а

л
и

 м
ы

. «
А

 э
т

о
 у

ж
 т

е
б

е
 н

и
к

т
о

 н
е 

с
к

а
ж

е
т. К

т
о

 в
и

д
е

л
, т

о
т

 н
а

за
д

 н
е

 в
о

р
о

т
и

л
-

ся
»

. Д
а

 в
ед

ь
 за

 б
а

б
о

й
-я

го
й

, н
е п

о
м

н
я

 себ
я

, 
н

е п
о

тя
н

еш
ься

, э
то

 д
о

л
ж

н
а

 б
ы

т
ь н

ев
и

д
а

н
-

н
а

я
 к

р
а

са
 со

 сл
а

д
к

и
м

и
 р

еч
а

м
и

.
О

т
 р

а
с

с
л

а
б

л
е

н
н

о
с

т
и

 я
 н

и
ч

е
го

 н
е

 ч
у

в
-

с
т

в
о

в
а

л
 и

 н
и

 о
 ч

ё
м

, к
а

ж
е

т
с

я
, н

е
 д

у
м

а
л

. 
Я

 с
л

о
в

н
о

 б
ы

 н
е

н
а

р
о

к
о

м
 в

ст
у

п
и

л
 в

 к
а

к
о

е
-

т
о

 за
в

о
р

о
ж

ё
н

н
о

е
 ц

а
р

с
т

в
о

 и
н

ы
х

, ч
е

м
 м

ы
 

зн
а

ем
, си

л
, и

н
ы

х
 зв

у
к

о
в

 и
 в

р
ем

ён
, со

ста
в

-
л

я
ю

щ
и

х
 и

н
у

ю
 ж

и
зн

ь
. С

п
л

о
ш

н
о

е
 зер

к
а

л
о

 
го

л
о

л
е

д
ь

я
 р

а
с

ст
и

л
а

л
о

с
ь

 в
п

е
р

е
д

и
 и

 п
о

за
-

д
и

, о
н

о
 п

р
е

д
с

т
а

в
л

я
л

о
с

ь
, к

а
к

 н
е

б
о

, п
о

к
а

-
т

ы
м

 и
, к

а
к

 н
е

б
о

 ж
е

, го
р

е
л

о
 в

с
е

м
и

 е
го

 о
г-

н
я

м
и

, н
о

 с
о

с
у

л
ь

ч
а

т
ы

м
и

 и
 и

з
о

гн
у

т
ы

м
и

. 
С

и
я

л
о

 с
в

е
р

х
у, с

и
я

л
о

 с
н

и
зу, го

л
у

б
о

е
 с

и
я

-
н

и
е

 с
т

о
я

л
о

 н
а

 л
ь

д
у, и

 о
н

о
 н

е
 б

ы
л

о
 м

е
р

-
т

в
е

н
н

ы
м

, а
 ст

р
у

и
л

о
с

ь
 и

 д
ы

ш
а

л
о

, х
о

д
и

л
о

, 
т

о
ч

н
о

 с
в

е
т

о
в

о
й

 к
р

у
г, т

о
ч

н
о

 п
е

р
е

л
и

в
а

ю
-

щ
и

й
с

я
 ги

га
н

т
с

к
и

й
 к

а
л

е
й

д
о

с
к

о
п

. Л
у

н
а

 
сп

у
ст

и
л

а
сь

 та
к

 н
и

зк
о

, ч
то

 в
и

д
ел

а
сь

 её н
а

-
л

и
то

ст
ь

. И
 ш

и
п

ен
и

е, ш
ел

ест
 и

 ш
о

р
о

х
 в

о
л

-
н

а
м

и
 с

п
а

д
а

л
и

 с
в

е
р

х
у

 и
 р

а
с

т
е

к
а

л
и

с
ь

 п
о

 
гл

а
д

и
. Б

а
й

к
а

л
 с

л
а

д
о

с
т

н
о

-гл
у

х
о

 в
о

р
ч

а
л

, 
гд

е-то
 к

а
п

ел
ь

н
о

 зв
ен

ь
к

а
л

и
 л

ед
я

н
ы

е к
о

л
о

-
к

о
л

ьц
ы

, гд
е-то

 ст
р

у
и

л
о

сь ч
то

-то
 и

 со
 в

зд
о

-
х

о
м

 о
сед

а
л

о
.

Н
еч

ем
у

 б
ы

л
о

 н
и

 д
в

и
га

ться
, н

и
 зв

у
ч

а
ть, 

н
о

 в
сё

 в
о

к
р

у
г д

в
и

га
л

о
сь

 и
 зв

у
ч

а
л

о
. Я

 в
ер

-
н

у
л

с
я

 н
а

за
д

 у
ж

е
 за

 п
о

л
н

о
ч

ь
, д

о
л

го
 ст

о
я

л
 

п
ер

ед
 б

ер
его

м
, о

гл
я

д
ы

в
а

я
сь н

а
за

д
 н

а
 п

л
а

-
в

а
ю

щ
и

й
 в

 си
я

н
и

и
 Б

а
й

к
а

л
, п

о
к

а
 н

е п
о

ч
у

д
и

-
л

о
сь

 м
н

е, ч
т

о
 н

а
т

ё
к

ш
е

е
 в

н
и

зу
 н

е
б

о
 п

ы
та

-
ется

 о
то

р
в

а
т

ь
 его

 —
 в

о
т

 о
т

к
у

д
а

 п
о

в
то

р
я

ю
-

щ
и

й
ся

 т
р

еск
 —

 и
 п

о
д

н
я

т
ь в

 в
о

зд
у

х
.

И
 е

щ
ё

 с
т

о
я

л
 я

, в
зо

й
д

я
 н

а
 б

е
р

е
г, и

 е
щ

ё 
сл

у
ш

а
л

 и
 см

о
т

р
ел

. И
 в

сё ж
д

а
л

 ч
его

-то
, к

а
-

к
о

й
-т

о
, к

а
к

 го
в

о
р

и
л

и
 р

а
н

ь
ш

е, а
п

о
ф

е
о

зы
, 

д
о

л
го

 ж
д

а
л

 —
 и

 н
е д

о
ж

д
а

л
ся

.
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В
М

Е
С

Т
О

 П
О

С
Л

Е
С

Л
О

В
И

Я

У
зн

а
л

, ч
т

о в И
р

к
ут

ск
е вы

ш
л

а
 в свет

 эт
а

 к
н

и
га

 «
З

ем
л

я
 у Б

а
й

к
а

л
а

»
, п

о звон
к

у и
з Л

и
м

н
о-

л
оги

ч
еск

ого и
н

ст
и

т
ут

а
 от

 др
узей

 «
Р

осси
й

ск
ой

 га
зет

ы
»

 а
к

а
дем

и
к

а
 М

и
ха

и
л

а
 Гр

а
ч

ева
 

и
 его суп

р
уги

 Е
л

ен
ы

 В
а

л
ен

т
и

н
овн

ы
. О

н
и

 без л
и

ш
н

и
х сл

ов ск
а

за
л

и
: ди

к
т

уй
т

е а
др

ес, и
 м

ы
 

ва
м

 вы
ш

л
ем

 сп
ец

п
оч

т
ой

 т
а

к
ое о Б

а
й

к
а

л
е и

 Р
а

сп
ут

и
н

е.
Я

 н
и

ч
его н

е м
ог ск

а
за

т
ь, р

а
сп

еч
а

т
а

в п
осы

л
к

у. В
есь р

а
боч

и
й

 ден
ь, от

 звон
к

а
 до звон

к
а

 
 п

р
оси

дел
 за

 ст
ол

ом
, л

и
ст

а
я

 вол
ш

ебн
ы

е ст
р

а
н

и
ц

ы
, ч

ер
ез к

р
а

й
 п

ер
еп

ол
н

ен
н

ы
е Б

а
й

к
а

л
ом

 
и

 Р
а

сп
ут

и
н

ы
м

... С
 т

а
к

ой
 л

ю
бовью

 и
 т

а
л

а
н

т
ом

 и
сп

ол
н

и
т

ь сей
 т

р
уд м

огл
и

 т
ол

ьк
о л

ю
ди

, 
л

ю
бя

щ
и

е и
 т

ого и
 др

угого бездон
н

о. Гот
овя

 эт
у п

убл
и

к
а

ц
и

ю
 в «

Р
осси

й
ск

ой
 га

зет
е»

, все ду-
м

а
л

: да
ж

е ч
и

т
а

т
ь т

а
к

и
е к

н
и

ги
 —

 от
да

ва
т

ься
 душ

ой
 веч

н
ост

и
 и

 век
у. Т

а
к

ое вол
ш

ебст
во 

м
огл

о р
оди

т
ь т

ол
ьк

о р
усск

ое сл
ово, а

 беск
р

а
й

н
ее ба

й
к

а
л

ьск
ое вел

и
к

ол
еп

и
е —

 п
р

и
р

ода
, 

и
 ост

а
ви

т
ь н

а
м

 в н
а

сл
едст

во. 

П
од

готовил А
натол

ий Ю
рков, о

б
о

зр
е

в
а
те

л
ь
 «

Р
о

с
с

и
й

с
к
о

й
 га

зе
ты

»
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